
Налоговая 
гавань для 
аэропортов
Минтранс согласен 
обнулить НДС 
для региональных 
полетов

Как выяснил ”Ъ“, Минтранс пред-
варительно оценил затраты на 
выполнение поручений Владими-
ра Путина о развитии региональ-
ной авиации в 180 млрд руб. до 
2024 года. Ключевой мерой мо-
жет стать обнуление НДС на ре-
гиональных маршрутах мимо Мо-
сквы. Эту идею давно лоббирует 
попавшая под санкции США «Ре-
нова» Виктора Вексельберга, 
и Минтранс готов ускорить про-
цесс, считая, что льгота поможет 
всей отрасли сэкономить 13 мл-
рд руб. в год.

Минтранс поддержит большин-
ство предложений «Реновы», связан-
ных с поддержкой транспортной со-
ставляющей ее бизнеса, заявил 16 
мая замминистра Александр Юрчик. 
Как сообщал 

”
Ъ“ 3 мая, компания, 

как и ее владелец Виктор Вексель-
берг попавшая под санкции США, 
направила правительству план под-
держки своих активов, среди кото-
рых были и льготы для холдинга «Аэ-
ропорты регионов» — «дифференци-
рование» НДС для региональных по-
летов и рейсов через Москву. По сло-
вам господина Юрчика, «все предло-
жения, прошедшие правительствен-
ное обсуждение, будут поддержаны 
и уже реализуются». Он добавил, что 
нулевая ставка НДС на полеты вне 
Московского авиаузла (МАУ) «станет 
поддержкой всего транспортного 
комплекса страны».

Представитель «Аэропортов ре-
гионов» Евгений Красиков заверил 

”
Ъ“, что «мера продвигается в инте-

ресах не отдельной компании, а всех 
региональных аэропортов и пере-
возчиков». Сейчас около 75% пасса-
жиров внутренних и 70% междуна-
родных рейсов летят через МАУ. На 
внутренних линиях до конца 2020 
года действует льготный НДС в 10% 
(Минфин предлагал с 2021 года вер-
нуть 18%, но Минтранс был против). 
Нулевая ставка действует на полеты 
в Крым, в конце 2017 года Владимир 
Путин предложил ее для Калинин-
града. По оценкам Института эко-
номики транспорта и транспортной 
политики (ИЭТиТП) НИУ ВШЭ, нуле-
вой НДС позволяет авиакомпаниям 
вернуть 33–35 млрд руб. в год.
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Будет что вспомнить вскорости
Правительство обсудит пенсионный возраст в первоочередном порядке

Уже сегодня члены правительства на со-
вещании у премьер-министра Дмитрия 
Медведева обсудят перспективы повы-
шения пенсионного возраста. По итогам 
совещания Минтруд может получить по-
ручение подготовить законопроект о по-
вышении пенсионного возраста для рас-
смотрения Госдумой в текущую думскую 
сессию. Как основа для новых параме-
тров пенсионного возраста рассматри-
ваются разработки Центра стратеги-
ческих разработок — команда Алексея 
Кудрина предполагает его увеличение 
до 65 лет для мужчин и до 60 для женщин 
(сейчас — 60 и 55 лет). Возможно, изме-
нения вступят в силу уже с 2019 года.

Сегодня у премьер-министра Дмитрия 
Медведева состоится совещание о повы-
шении пенсионного возраста, подтверди-
ли 

”
Ъ“ два независимых источника в Бе-

лом доме. Напомним, ранее премьер-ми-
нистр объявил о том, что принципиальное 
решение о необходимости повысить пен-
сионный возраст в правительстве принято 
и теперь необходимо установить параме-
тры пенсионной реформы. Этот раунд не-
публичной пенсионной дискуссии идет в 
правительстве как минимум с 2015 года, 
однако до последнего момента ее участни-
ки отказывались признавать не только на-
личие какого-либо решения по этому во-
просу, но и формальное внесение его в по-
вестку обсуждений Белого дома.

По данным 
”
Ъ“, хотя формально и. о. ви-

це-премьера по социальным вопросам еще 
является Ольга Голодец, на совещании ее 
не будет. Социальный блок будет представ-
лять выдвинутая Дмитрием Медведевым 
на этот пост Татьяна Голикова. По словам 
одного из собеседников 

”
Ъ“ в правительст-

ве, итогом совещания может стать поруче-
ние премьер-министра профильным мини-
стерствам разработать законопроект о по-
вышении пенсионного возраста, с тем что-
бы принять его уже в весеннюю сессию Гос-
думы. «Это стандартная политическая пра-
ктика — проводить наиболее неприятные 
инициативы в начале второго срока у влас-
ти»,— говорит он. В таком случае основой 
для новых параметров пенсионного воз-
раста станут разработки Центра стратеги-
ческих инициатив Алексея Кудрина, кото-

рый ранее предложил увеличить пенсион-
ный возраст до 65 лет для мужчин и до 60 
лет для женщин (сейчас — 60 и 55 лет соот-
ветственно).

«Это слишком резкое повышение, и оно 
основано только на получении финансо-
вой выгоды от сэкономленных средств вме-
сто полноценных расчетов социальных по-
следствий такой инициативы. Для подго-
товки полноценной реформы необходи-

мо по крайней мере полгода»,— рассказы-
вает федеральный чиновник, знакомый с 
ходом дискуссии в правительстве. В то же 
время, по его словам, параметры повыше-
ния могут смягчиться за счет вмешательст-
ва Татьяны Голиковой. «Ее позиция в отно-
шении повышения пенсионного возраста 
более сдержанная, и, возможно, она смо-
жет добиться менее радикального подхо-
да»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. При этом, по 

данным 
”
Ъ“, несмотря на смену главы соци-

ального блока, нынешний глава Минтруда 
Максим Топилин сохранит свой пост в ми-
нистерстве — и будет отвечать за техниче-
скую сторону реформы. 

«Пенсионный возраст, безусловно, не-
обходимо повысить, но для этого должны 
быть обоснования и расчеты,— заявил вче-
ра в ходе сессии Юридического форума в 
Санкт-Петербурге Николай Козлов, замгла-
вы Пенсионного фонда.— Сейчас бюджет 
фонда сбалансирован, и подходить к этому 
вопросу только с позиции экономической 
выгоды нельзя». По словам Юрия Горлина, 
замглавы Института социального анализа 
и прогнозирования РАНХиГС, повышение 
нужно, иначе соотношение средних зар-
плат и пенсий неминуемо будет падать. 
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«Интер РАО» закольцуют
Его структуры вместе с «Роснефтегазом»  
могут собрать почти 70% акций холдинга

Как выяснил ”Ъ“, «Интер РАО» или дру-
жественные ей структуры могут летом 
завершит ь консолидацию акционерно-
го капитала госхолдинга: у ФСК и «Ру-
сГидро» будут выкуплены 23,5% акций. 
На это, по оценкам аналитиков, придет-
ся потратить до 100 млрд руб., но эти 
средства у компании есть. В итоге клю-
чевой акционер «Роснефти» «Роснеф-
тегаз» и само «Интер РАО» укрепят свой 
неформальный контроль над госхолдин-
гом, а ФСК и «РусГидро» получат средст-
ва для своих инвестпроектов.

Федеральная сетевая компания (ФСК, 
принадлежит «Россетям», управляет маги-
стральными сетями) инициировала перего-
воры с «Интер РАО» по продаже своей доли в 
холдинге (18,57%), сообщили 

”
Ъ“ источники, 

знакомые с ходом обсуждения. Один из них 
утверждает, что ФСК решила выйти из акти-
ва на волне роста котировок «Интер РАО».

Контроль над госхолдингом сейчас раз-
мыт, контроль удерживают «Интер РАО Ка-
питал» с квазиказначейским пакетом в 

18,4% и «Роснефтегаз» — с 27,63%. Советы 
директоров «Интер РАО» и «Роснефтегаза» 
возглавляет глава «Роснефти» Игорь Сечин. 
Еще 4,92% у «РусГидро», free-float — 30,52% 
(при этом, как утверждают источники 

”
Ъ“, 

до 12% акций собрали пенсионные фонды 
УК «Лидер», возможно, речь идет об НПФ 
«Газфонд»). Получить комментарии «Лиде-
ра» не удалось.

10 мая 
”
Ъ“ сообщал, что из капитала «Ин-

тер РАО» может выйти и «РусГидро», кото-
рая ведет переговоры о продаже пакета «Ин-
тер РАО Капитал» (предварительные догово-
ренности достигнуты в конце марта). Цена 
сделки, по данным 

”
Ъ“, будет ниже рынка: 

17,172 млрд руб. (3,3463 руб. за акцию), дис-
конт к цене на тот момент составлял 8,8% (16 
мая на бирже бумага стоила 3,98 руб.). Усло-
виями предусмотрена рассрочка оплаты на 
18 месяцев с равными ежеквартальными 
платежами и годовой lock-up на продажу и 
залог покупаемых акций.
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В Бочаровом ручье  
всплыл «Цефалопод»
Владимир Путин обсудил проблемы 
перевооружения ВМФ

Как стало известно ”Ъ“, вчера в присут-
ствии президента Владимира  Путина 
военные и представители промыш-
ленности обсуждали проблемы коопе-
рации Объединенной судостроитель-
ной корпорации (ОСК), из-за которой 
срываются сроки исполнения государ-
ственного оборонного заказа. Воен-
ные неоднократно поднимали этот во-
прос на внутренних совещаниях, но 
ситуация почти не изменилась. Вме-
шательство президента призвано не 
допустить аналогичных проблем при 
реализации новой госпрограммы во-
оружения до 2027 года, в которой на 
развитие ВМФ выделяются триллио-
ны рублей.

Открывая совещание, Владимир Путин 
напомнил, что ВМФ является «важнейшим 
фактором военной, экономической без-
опасности страны, поддержания стратеги-
ческого паритета» и «в целом значимый ин-

струмент обеспечения наших националь-
ных интересов». К последним он отнес, в 
частности, действия кораблей и подвод-
ных лодок, наносивших в ходе военной 
операции в Сирии удары по позициям бое-
виков крылатыми ракетами типа «Калибр» 
из акватории Средиземного и Каспийско-
го морей. «Будем продолжать оснащать 
ВМФ… новейшими системами оружия, свя-
зи, разведки и целеуказания. Как и прежде, 
требования к качеству, срокам выполнения 
заданий гособоронзаказа должны оставать-
ся самыми жесткими»,— подчеркнул пре-
зидент, признав, «проблемные вопросы» 
как с созданием новой техники, так и с ре-
монтом уже поставленной. Затем совеща-
ние продолжилось в закрытом для прессы 
режиме: его итоги ни военные, ни предста-
вители ОСК вчера официально не коммен-
тировали.
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Как сообщил вчера на фору-
ме «Производительность 360» 
в Нижнем Новгороде и. о. главы 
Минэкономики Максим Ореш-
кин, вклад роста производитель-
ности труда в несырьевых от-
раслях в динамику ВВП может 
составить в 2021 году дополни-
тельные 0,5%, к 2025 году —  
1,6–2%. Расширенная версия 
нацпроекта по производительно-
сти труда будет готова к октябрю. 
В июне-июле 2018 года изме-
нения, связанные с нацпроекта-
ми, в числе прочих будут внесены 
в новый, впервые шестилетний, 
макропрогноз Минэкономики.

Форум «Производительность 360» 
проводится 16–17 мая в Нижнем 
Новгороде Минэкономики, «Росато-
мом» и правительством Нижегород-
ской области и посвящен первым 

результатам начатых в 2017 году пи-
лотных проектов программы повы-
шения производительности труда. 
Сама по себе программа анонсиро-
валась Максимом Орешкиным еще 
осенью 2017 года и является проек-
том системных мер по увеличению 
производительности труда в несы-
рьевых отраслях преимущественно 
за счет управленческих решений, 
изменения систем учета, оптимиза-
ции цепочек поставок и логистики 
и дообучения персонала. Обычно 
такие услуги компании приобрета-
ют на консалтинговом рынке. Идея 
Минэкономики заключается в отра-
ботке типовых отраслевых решений 
по росту производительности. Сей-
час в проекте задействовано семь ре-
гионов и 84 предприятия. По словам 
и. о. главы Нижегородской области 
Глеба Никитина, в регионе програм-

ма реализуется корпорацией «Роса-
том», в ней работают 16 предприя-
тий и проектный офис.

После включения программы в со-
став нацпроектов указом президен-
та от 7 мая, сообщил господин Ореш-
кин, она будет расширяться — новая 
версия будет готова к октябрю. На-
помним, согласно майским рабочим 
материалам Белого дома, ранее на 
программу предполагалось выделить 
1,5 млрд руб. в год, в расширенной 
версии в 2019 году она стоит 11,1 млрд 
руб., в 2020 — 17,6 млрд руб., с 2021 го-
да — более 20 млрд руб. федеральных 
расходов в год. С 2019 года программа 
предполагает субсидирование и на-
логовое стимулирование компаний-
участников (впрочем, ограниченное 
— по предварительным оценкам, 
6,5 млрд руб. в 2019 году, 15,4 млрд 
руб. в 2021 году, 20 млрд руб. в 2024 го-

ду). Отраслевая направленность про-
граммы будет расширена на сферы 
транспорта, торговли, сельского хо-
зяйства и госуправления. Минэконо-
мики, между тем, предполагает доста-
точно значимый эффект от одного из 
самых недорогих нацпроектов: рост 
общего вклада динамики производи-
тельности в ВВП до 0,5% в 2021 году и 
до 1,6–2% в 2025 году.

В связи с утверждением нацпро-
ектов, а также расширением США 
санкций и изменениями конъюн-
ктуры на мировых рынках (высо-
кие цены на нефть, котировки в па-
ре доллар/евро, отток средств с раз-
вивающихся рынков) Минэкономи-
ки готовит корректировки в дейст-
вующую «техническую» апрельскую 
версию макропрогноза — она гото-
вилась для правки бюджета на 2018 
год и не учитывает эти обстоятель-

ства. В июне-июле будет представ-
лена новая версия прогноза, кото-
рый впервые будет шестилетним — 
ранее Минэкономики готовило для 
бюджетных целей трехлетние про-
гнозы, апрельская версия была рас-
считана до конца 2018 года. Часть 
изменений Максим Орешкин уже 
анонсировал — это вероятное повы-
шение прогноза инфляции на 2018 
год до 3% с 2,8%, понижение оценки 
роста ВВП по году из-за слабого роста 
первого квартала (см. «Сегодняшнее 
число»), увеличение прогноза про-
фицита бюджета выше 0,5% ВВП. Фи-
нальная версия прогноза Минэконо-
мики должна быть утверждена до 1 
октября — одной из задач введения 
шестилетнего цикла прогноза, оче-
видно, является необходимость пол-
ноценного обсчета нацпроектов.

Дмитрий Бутрин

Тонкая настройка промышленных мощностей
Минэкономики расширит программу увеличения производительности труда

«Сейчас пенсия составляет около 
35% от зарплаты, к 2030 году это соот-
ношение снизится до 30%. Впрочем, 
ожидания, что повышение пенсион-
ного возраста позволит пенсиям су-
щественно вырасти,— это иллюзия. 
Большая часть потенциала роста 
пенсий при любой реформе будет 
зависеть от роста экономики и ле-
гализации занятых в теневом секто-
ре»,— говорит Юрий Горлин. По сло-
вам господина Горлина, повышение 
создаст множество сопутствующих 
проблем в других сферах, которые 
тоже потребуют реформ. «Например, 

вырастет риск бедности, а ведь она 
должна снизиться, в соответствии с 
указом президента, в два раза. Выра-
стет риск безработицы для молоде-
жи в отдельных регионах»,— пояс-
няет он. Что касается экономии для 
бюджета, по словам Александра Са-
фонова, проректора РАНХиГС, сокра-
щение трансфертов Пенсионному 
фонду в первые годы обернется ро-
стом обязательств перед ним в буду-
щем. Кроме того, отмечает Юрий Во-
ронин, руководитель аппарата Счет-
ной палаты, нельзя забывать о том, 
что у среднестатистического росси-
янина к 55–60 годам накапливает-
ся букет хронических заболеваний, 

при которых несложно получить 
статус инвалида и соответствующую 
пенсию, мало отличающуюся по раз-
меру от обычной.

Отметим, что дискуссия в ходе 
Юридического форума стала, по су-
ти, первым публичным обсуждени-
ем перспектив повышения возра-
ста выхода на пенсию — до этого ди-
скуссии были или закрытыми, или 
неофициальными. Исходя из того, 
что рост пенсионного возраста мо-
жет стать едва ли не первым законо-
проектом нового правительства, пе-
реданным в Госдуму, Белый дом на-
мерен проводить реформу очень бы-
стро — изменения возможны даже 

с 2019 года. По мнению члена коми-
тета по труду от «Справедливой Рос-
сии» Олега Шеина, правительство 
может внести проект в Госдуму до 
конца мая, чтобы принять его в ве-
сеннюю сессию, а уже осенью пред-
ставить измененный проект бюд-
жета 2019 года, где новации будет 
учтены. Между тем в Госдуме пока 
не готовы поддержать инициативу 
(см. «Ъ-Онлайн») без обсуждений — 
об этом говорят даже в «Единой Рос-
сии». Первый замглавы ее думской 
фракции Андрей Исаев сказал 

”
Ъ“, 

что в партии «согласны с президен-
том, который неоднократно гово-
рил, что решение по вопросу повы-

шения пенсионного возраста долж-
но приниматься по итогам широкой 
общественной дискуссии». Впро-
чем, «широкая дискуссия» (по край-
ней мере, в общепринятом смысле) 
планами правительства, видимо, не 
предусмотрена. Обсуждения суще-
ственно увеличат и без того высокие 
шансы использования недовольства 
населения всеми политическими си-
лами в РФ — такие возможности для 
политической игры выпадают даже 
не каждое десятилетие.

Анастасия Мануйлова, 
Санкт-Петербург;  
Дарья Николаева,  
Софья Самохина

Будет что вспомнить вскорости

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,3

процента составила оценка роста ВВП в первом квартале 2018 года, сообщил Росстат. Значение 
совпало с нижней границей ожиданий ЦБ в 1,3–1,5% роста экономики в первом квартале и оказалось 
несколько выше соответствующей оценки Минэкономики в 1,1% (см. ”Ъ“ от 14 мая). Хотя в Банке России 
ожидают, что Росстат может пересмотреть данные о росте ВВП в первом квартале после обновления 
статистики о крупных инфраструктурных проектах, в Минэкономики готовы снизить прогноз роста на 
2018 год с текущих 2,1%. «Учитывая не очень хорошую ситуацию в экономике в начале этого года, у нас 
темп экономического роста будет понижен»,— заявил вчера глава ведомства Максим Орешкин.

ЭНЕРГОРЕСУРСЫ

Нефтяной рынок  
пугают дефицитом

Мировой рынок нефти может столк-
нуться с ситуацией сокращения 
предложения сразу по двум причи-
нам — из-за санкций в отношении 
Ирана и из-за падения поставок 
из Венесуэлы, предупреждают 
эксперты Международного энерге-
тического агентства (МЭА) в своем 
майском докладе. Пока агентство 
не может оценить влияние выхода 
США из сделки по ядерной про-
грамме на ограничение поставок 
Ирана — экспорт нефти из этой 
страны равен 2,4 млн баррелей 
в сутки (б/с) при общей добыче 
в 3,8 млн б/с (после введения 
санкций в 2012 году падение соста-
вило 1,2 млн б/с). «Ни Венесуэла, 
ни Мексика не смогут нарастить 
поставки, однако другие страны, 
согласившиеся сократить добычу 
на 1,5 млн б/с, способны частично 
компенсировать снижение экспорта 
из Ирана»,— указывают авторы 
доклада.

В апреле страны ОПЕК сократи-
ли поставки суммарно на 130 тыс. 
б/с, до 31,65 млн б/с. В частно-
сти, падение добычи отмечалось 
в Венесуэле и в африканских 
странах, уровень исполнения 
сделки ОПЕК+ достиг при этом 
рекордных 172%. До конца года 
добыча в Венесуэле, которая уже 
перевыполнила свои обязательства 
по сделке на 550 тыс. б/с (это 
больше, чем у Саудовской Аравии), 
может сократиться дополнительно 
еще на несколько сотен тысяч 
баррелей в сутки, ожидают в МЭА, 
указывая, что вместе с иранским 
фактором это представляет основ-
ную проблему для производителей 
нефти, с точки зрения не только 
количества, но и качества нефти.

Сокращение поставок страна-
ми ОПЕК было компенсировано 
увеличением добычи в Канаде 
и США. По итогам 2018 года стра-
ны, не входящие в ОПЕК, могут 
нарастить добычу на 1,87 млн б/с, 
ожидают в МЭА. Прогноз по приро-
сту в США дополнительно увеличен 
на 120 тыс. б/с (до 1,3 млн б/с). 
Основная причина пересмотра — 
ожидание более существенного 
роста цен на этот энергоресурс. 
Однако этот же фактор будет 
препятствовать увеличению спроса 
на нефть в этом году, которое, 
по прогнозу МЭА, составит 1,4 млн 
б/с (против 1,5 млн б/с, ожидав-
шихся в апреле). В прошлом году 
прирост был более значитель-
ным — на 1,6 млн б/с. Суммарный 
спрос в итоге может составить 
99,2 млн б/с, притом что общее 
предложение нефти на рынке 
в апреле осталось на прежнем 
уровне — 98 млн б/с. В агентст-
ве также фиксируют рекордное 
снижение запасов нефти в странах 
ОЭСР — в марте их объем оказался 
на уровне марта 2015 года и опу-
стился ниже среднего за пять лет.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ПРЕДЛОЖЕНИЯ НЕФТИ
(МЛН БАРР./СУТКИ, ГОД К ГОДУ) 
ИСТОЧНИК: МЭА.
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Официальное открытие VIII Пе-
тербургского международного 
юридического форума (ПМЮФ) 
стало поводом для возвращения 
к старым, но весьма актуальным 
для российских властей вопро-
сам — о справедливости реше-
ний международных трибуналов 
и введения санкций в отноше-
нии РФ. Не обошлось на  форуме 
и без назревающей проблемы 
адаптации права к цифровизации 
экономики. Регулирование для 
таких сфер, как блокчейн, циф-
ровые права и цифровые день-
ги, пока только разрабатывает-
ся, но в правительстве уже ставят 
ему весьма сложные задачи — 
обеспечить недопущение вывода 
активов в нерегулируемую циф-
ровую среду и создать основу 
для будущего налогообложения 
подобных объектов.

Пленарное заседание ПМЮФ в 
Санкт-Петербурге стало площадкой 
для обсуждения перспектив юри-
спруденции в условиях цифровиза-
ции. Исполняющий обязанности ми-
нистра юстиции Александр Конова-
лов в приветствии участникам фору-
ма (4 тыс. делегатов из 90 стран) поде-
лился опасениями по этой части: «ко-
локол уже прозвенел» — «роботы на-
ступают на юристов». Судя по высту-
плению премьер-министра Дмитрия 
Медведева, традиционно посеща-
ющего юридический форум, основ-
ные проблемы России в правовой 
сфере не изменились. Начав с шут-
ки («Пока нас всех еще не закопали 
роботы, мы можем пообщаться и об-
судить перспективы нашей юриди-
ческой профессии»), он подчеркнул, 
что «без юристов ни одно общество 
не обойдется», но признал, что «про-
фессия изменится — это очевидно».

Далее премьер обратил внима-
ние на основные задачи, стоящие 
перед юридическим сообществом. 
Относительно новая — адаптация 
права к нарастающей цифровиза-
ции жизни. «Сделки в цифровой 
среде — это та реальность, кото-
рую мы больше не можем игнори-
ровать»,— отметил Дмитрий Мед-
ведев, добавив, что сейчас разра-
батываются два законопроекта, ка-
сающиеся цифровых технологий в 
финансовой сфере. Рубль останется 
единственным законным платеж-
ным средством, но в законодатель-
стве появятся, в частности, понятия 
о цифровых правах и цифровых 
деньгах. По словам премьера, регу-
лирование в этой сфере поможет 
обеспечить судебную защиту от зло-

употреблений, помешает выводить 
активы в нерегулируемую цифро-
вую среду и создаст основу для нало-
гообложения таких объектов. Новое 
законодательство при этом должно 
быть гибким и не мешать развитию 
цифрового пространства — по сло-
вам Дмитрия Медведева, «попытка 
все зарегулировать в цифровом ми-
ре является абсолютно контрпро-
дуктивной и нереальной».

Другая глобальная задача — со-
хранение доверия общества к праву. 
По словам премьера, триада привыч-
ных методов — предписание, разре-
шение и запрет — в полном виде 
уже не работает. «Во всяком случае, 
в цифровой среде, на глобальных 
рынках сложно что-то категорично 
запретить и обеспечить надлежащее 

исполнение этого запрета. Немед-
ленно возникнут пути обхода запре-
тов и предписаний»,— отметил пре-
мьер, воздержавшийся, впрочем, от 
иллюстрирования этого тезиса не-
однозначной историей о блокиров-
ке Telegram.

Тему Дмитрий Медведев решил 
раскрыть шире, затронув проблему 
качества международного правосу-
дия. По его словам, сейчас сущест-
вуют «двойные стандарты в работе 
международных трибуналов», поэ-
тому нужно договариваться о пра-
вилах fair play (честной игры) — 
чтобы государства могли верить «в 
справедливость и предсказуемость 
системы разрешения споров». На-
помним, в 2015 и 2016 годах Дмит-
рий Медведев уже говорил об «опас-
ности политизации» решений меж-
дународных арбитражей и недопу-
щении попыток разрешить спор в 
международных судах без согласия 
государства-ответчика. Тогда это бы-
ло связано с решением Гаагского ар-
битража по делу ЮКОСа против Рос-
сии. В этом году, возможно, отсылка 
идет к решению постоянной пала-
ты третейского суда в Гааге по делу о 
национализации крымской недви-
жимости — 2 мая она постановила 
взыскать с России убытки украин-
ских инвесторов, возникшие после 
присоединения Крыма к РФ (см. 

”
Ъ“ 

от 11 мая).
Не обошел Дмитрий Медведев 

вниманием и новые санкции: «Мы 
видим, как вводятся необоснован-
ные ограничения, основанные на 
сфальсифицированных доказатель-
ствах. Эти отчеты имитируют досто-
верность. Без всякой правовой про-
цедуры бизнес попадает в черные 
списки». По его мнению, во многих 
случаях вводимые ограничения объ-

ясняются лишь желанием устранить 
конкурентов. Упомянул премьер и 
допинговый скандал, отметив, что 
часть обвинений была оспорена и 
Спортивный суд в Лозанне отменил 
пожизненную дисквалификацию 
российских спортсменов.

Возвращаясь к внутренним во-
просам права, Дмитрий Медведев 
напомнил, что для повышения уров-
ня правовой защиты населения Ми-
нюстом была подготовлена концеп-
ция регулирования рынка профес-
сиональной юридической помощи 
(более известная как концепция «ад-
вокатской монополии»). «Предлага-
ется в том числе обязать всех юри-
стов соблюдать профессиональные 
стандарты и нести ответственность 
за свои действия»,— заявил премь-
ер, добавив, что подобные меры уже 
приняли многие государства: США, 
Великобритания, Германия, Китай и 
другие. По его словам, единые требо-
вания к оказанию юридической по-
мощи будут распространяться так-
же на все международные юриди-
ческие фирмы, работающие в РФ — 
«коррекция будет проходить поэ-
тапно, чтобы и юристы, и их клиен-
ты успели адаптироваться». Напом-
ним, представленный Минюстом в 
октябре 2017 года проект концеп-
ции предусматривает исключитель-
ное право адвокатов оказывать лю-
бые платные юридические услуги с 
2023 года (включая ведение дел в су-
дах), а также ограничение контроля 
иностранцев над российскими адво-
катскими образованиями и полный 
запрет их работы в РФ через филиа-
лы иностранных юрлиц.

Евгения Крючкова,  
Анна Занина,  
Андрей Райский,  
Санкт-Петербург

Роботы, санкции и цифровые деньги
Дмитрий Медведев выступил на Петербургском юридическом форуме
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На Петербургском юридическом форуме премьер-министр 
Дмитрий Медведев и исполняющий обязанности министра 
юстиции Александр Коновалов вглядывались в горизонты права   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №1288|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — руководитель службы спецпроектов, Елена Нусинова — 
главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО 
«Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, 
Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок),  
Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество), Сергей Ходнев (культура)  
РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)  
СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки 
ФОТОСЛУЖБА Павел Кассин — директор|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова,  
тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| 

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 90 665

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

с1



Коммерсантъ   l   Четверг 17 мая 2018 №83   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Мосгордума (МГД) сегодня рассмотрит 
в первом чтении законопроект мэра Мо-
сквы Сергея Собянина, позволяющий со-
здавать временные участки для голосо-
вания на выборах мэра Москвы в других 
субъектах РФ. Вице-мэр Анастасия Рако-
ва сообщила, что избирательные участ-
ки могут быть созданы не только в Мо-
сковской, но и в соседних областях. 
Проект поддержала глава Центризбир-
кома (ЦИК) Элла Памфилова, которая 
не исключила, что опыт Москвы может 
быть использован в других регионах. Го-
спожа Памфилова заявила, что единый 
день голосования должен быть перенесен 
с сентября на октябрь.

Сегодня депутаты МГД в первом чтении на-
мерены принять законопроект, внесенный 
14 мая Сергеем Собяниным, который позво-
лит на выборах мэра Москвы создавать вре-
менные участки для голосования за предела-
ми столицы. Накануне заседания столичного 
парламента инициативу обсудили в ЦИКе. Ее 
представляли редактор проекта Анастасия Ра-
кова и глава Мосгоризбиркома (МГИК) Вален-
тин Горбунов.

Госпожа Ракова отметила, что «в летний се-
зон несколько миллионов москвичей выез-
жают в выходные на дачу», а «несколько сот 
тысяч москвичей постоянно живут на даче с 
мая по октябрь», поэтому «очень важно обес-
печить этой крупной массе избирателей воз-
можность проголосовать на выборах любого 
уровня». Участки, как пояснила госпожа Рако-
ва, могут быть созданы в местах нахождения 
«крупных садовых и дачных товариществ и 
крупных транспортных узлов». В первую оче-
редь речь идет о Подмосковье, однако участ-
ки могут быть организованы и в Ярославской, 
Тульской, Владимирской, Тверской областях. 
По данным вице-мэра, в Московской области 
расположено более 11 тыс. садовых товари-
ществ. Для определения мест скопления из-
бирателей в мэрии собираются использовать 
электронные системы, например карту «Трой-
ка» и данные мобильных операторов, поясни-
ла Анастасия Ракова. По ее словам, «инициа-
тива нестандартная, новая», и, «если МГД одо-
брит законопроект, мы бы хотели в порядке 
эксперимента посмотреть возможность со-
здания таких избирательных участков». Го-
сподин Горбунов пояснил, что «речь идет не 
о гонке за явкой, а об обеспечении конститу-
ционных прав».

Элла Памфилова инициативу поддержала 
и не исключила, что в дальнейшем опыт Мо-
сквы может быть использован и в других ре-
гионах. «Нужно изменить единый день голо-
сования (9 сентября в этом году.— 

”
Ъ“), явно 

сентябрь — самое неудачное время, лучше 
бы это был конец октября. Но пока пробле-
ма не решена, возникает вопрос, как людей 
привлечь к выборам, поэтому мы разрабо-
тали методические рекомендации на осно-
ве инициативы Москвы»,— сказала госпожа 
Памфилова. По ее словам, «апробация прой-
дет во время выборов мэра Москвы, посмо-
трим, на какой масштаб решится Москва». 
«Посмотрим плюсы и минусы и будем ду-
мать, как это тиражировать на всю страну»,— 
заявила глава ЦИКа.

Член ЦИКа Николай Левичев отметил, что 
«примерно 200 тыс. российских граждан бу-
дут находиться в день голосования в Турции, 
из которых половина — жители Москвы и 
Московской области», и «они могут почув-
ствовать себя обделенными по сравнению с 
подмосковными дачниками». Член ЦИКа Ев-
гений Колюшин заявил: «Тот путь, на кото-
рый вы встаете, достаточно сомнительный 
с точки зрения законодательства». Член ЦИ-
Ка Борис Эбзеев, напротив, считает нововве-
дение «абсолютно безупречным с юридиче-
ской точки зрения». Сопредседатель движе-
ния «Голос» Григорий Мельконьянц сказал 

”
Ъ“, что, «если практика Москвы будет вос-

производиться другими регионами, скорее 
всего, нужно будет регулировать федераль-
ное законодательство».

Вчера же комиссия МГД по госстроительст-
ву и местному самоуправлению рекомендо-
вала гордуме одобрить законопроект Сергея 
Собянина в первом чтении. Член МГИК Рима 
Кузнецова пояснила, что 9 сентября за преде-
лами Москвы понадобится открыть от 100 до 
500 избирательных участков. Однако приня-
тие закона не потребует дополнительных за-
трат из бюджета Москвы, говорится в поясни-
тельной записке к законопроекту. Первый за-
мруководителя аппарата мэра Алексей Ста-
ровойтов пояснил, что потребуется лишь «пе-
реброска средств со строки на строку» в бюд-
жете. На это коммунист Николай Зубрилин 
заметил: «Если не потребуется дополнитель-
ных средств, значит, у вас излишки. Давайте 
их изымем и направим пенсионерам».

Лиза Миллер,  
Николай Ворошилов

Дачников обеспечат 
избирательными урнами
Сергей Собянин готов открыть участки  
в соседних с Москвой областях

«Единая Россия» завершила прием за-
явлений на участие в праймериз на ре-
гиональных выборах, который пройдут 
в сентябре. На праймериз на довыборах 
депутатов Госдумы по одномандатным 
округам в Калининградской и Тверской 
областях заявились экс-мэр Калинин-
града Александр Ярошук и бизнесмен 
Сергей Веремеенко, известный участи-
ем в выборах главы Башкирии в 2003 го-
ду. В Кемеровской области в отборе кан-
дидатов в облсовет участвует Игорь 
Востриков, который потерял всю се-
мью в пожаре торгового центра «Зимняя 
вишня». В Свердловской области вокруг 
праймериз разгорелся скандал.

Первоначально предполагалось, что «Еди-
ная Россия» будет собирать заявления от же-
лающих принять участие в праймериз до 8 
мая, однако прием был продлен до 15 мая. В 
федеральном руководстве партии это объяс-
нили просьбами региональных отделений. 
Всего на предварительное голосование пода-
но 4958 заявок. Избиратели смогут проголо-
совать на сайте праймериз с 28 мая по 1 ию-
ня, голосование на избирательных участках 
пройдет 3 июня.

В последний день приема заявок на прай-
мериз по отбору кандидатов в парламент Ке-
меровской области выдвинулся Игорь Вос-
триков (его семья погибла при пожаре в тор-
говом центре «Зимняя вишня»). В выборах 
господин Востриков хочет участвовать по 
партсписку «Единой России» в составе терри-
ториальной группы №9, где также выдвинул-
ся депутат гордумы Кемерово Александр Ку-
расов. Господин Востриков создал движение 
«Глас народа», которое принимает жалобы на 
работу государственных органов. В официаль-
ной группе движения в сети «ВКонтакте» бо-
лее 13,4 тыс. человек.

В Калининградской области, где должны 
пройти довыборы депутата Госдумы (пост ос-
вободил Алексей Силанов, который назна-
чен главой Калининграда), на праймериз 
выдвинулся экс-мэр областного центра Алек-
сандр Ярошук. Ранее он говорил, что место 
его новой работы будет связано с Калинин-
градской областью. В Тверской области на 
праймериз на довыборах в Госдуму (мандат 
освободился после назначения врио главы 
Дагестана Владимира Васильева) в послед-
ний день зарегистрировался депутат заксо-
брания, президент Фонда содействия разви-
тия регионов, предприниматель Сергей Ве-
ремеенко. В 2003 году он баллотировался в 
главы Башкирии, вышел во второй тур, где 
проиграл главе Башкирии Муртазе Рахимо-
ву. Конкуренцию на довыборах в Госдуму ему 
составит глава администрации Старицкого 

района Сергей Журавлев, с которым, по мне-
нию политолога Аббаса Галямова, Сергей Ве-
ремеенко «вполне может справиться».

В Ненецком автономном округе (НАО) за-
явку на праймериз на выборах в заксобрание 
подал директор ГБУ «Центр арктического ту-
ризма» Максим Арбузов. Он приехал в округ 
в 2017 году вместе с врио губернатора Алек-
сандром Цыбульским. Последняя должность 
господина Арбузова до переезда в НАО — на-
чальник отдела развития и проектной дея-
тельности департамента по управлению про-
ектами и работе с инвесторами АО «Особые 
экономические зоны». В праймериз на выбо-
рах в ростовское заксобрание участвует ви-
це-губернатор области Сергей Бондарев. В по-
следний день документы на участие в прай-
мериз подали члены Совета федерации от Ир-
кутской и Ульяновской областей Виталий Шу-
ба и Сергей Рябухин, которым для продления 
полномочий нужно избираться депутатами. 

В Башкирии на праймериз на выборах 
в парламент республики в последний день 
выдвижения заявились глава региона Руст-
эм Хамитов и сити-менеджер Уфы Ирек Яла-
лов. Главу республики попросили участво-
вать в праймериз сами единороссы, с тем 
чтобы он возглавил партсписок, сообщи-
ли в «Единой России». В пресс-службе главы 
Башкирии напомнили, что он возглавлял 
партсписок на выборах в республиканский 
парламент в 2013 году, а также региональную 
группу на выборах в Госдуму в 2011 и 2016 
годах. В праймериз участвует и племянница 
господина Хамитова президент благотвори-
тельного фонда «Мархамат» Айгуль Гареева. 
В мэрии Уфы решение Ирека Ялалова участ-
вовать в праймериз объяснили тем, что он 
входит в президиум местного политсовета и 
хочет «сыграть консолидирующую роль для 
других участников праймериз».

В Свердловской области продолжается 
скандал вокруг праймериз единороссов в гор-
думу Екатеринбурга. Несколько партийцев, в 
том числе депутат заксобрания Игорь Воло-
дин и депутат гордумы Анатолий Шарапов, 
обвинили вице-губернатора Владимира Тун-
гусова в дискредитации процедуры и состав-
лении заранее согласованного списка побе-
дителей праймериз. Секретарь свердловского 
отделения «Единой России» Виктор Шептий 
не исключил возможности отстранить жалоб-
щиков от участия в праймериз. «Поводом мо-
жет стать совершение дискредитирующих 
партию действий. В оргкомитете сидят опыт-
нейшие люди, и, если такая оценка подтвер-
дится, мы, все взвесив, можем принять такое 
решение»,— сказал он. При этом срок подачи 
документов на праймериз продлен до 18 мая.

Отдел политики

Праймериз единороссов 
добрали участников
За выдвижение в депутаты  
поборются чиновники и сенаторы

Госдума может отложить вто-
рое чтение поправок к Уго-
ловному кодексу (УК), пред-
усматривающих наказание 
за исполнение антироссий-
ских санкций. О «недопусти-
мости его принятия» заявило 
вчера бюро Российского со-
юза промышленников и пред-
принимателей (РСПП), под-
черкнув, что «законопроект 
противоречит политике пре-
зидента РФ». По заявлению 
спикера Госдумы Вячеслава 
Володина, депутаты отказы-
ваться от проекта не собира-
ются, но готовы к выработке 
компромиссного варианта.

Объединение предприни-
мателей РСПП выступило ка-
тегорически против того, что-
бы вводить уголовную ответ-
ственность за исполнение ан-
тироссийских санкций либо за 
содействие их введению. Бюро 
РСПП по результатам обсужде-
ния законопроекта пришло «к 
выводу о категорической недо-
пустимости принятия данного 
законопроекта». Заявление бю-
ро направлено в Госдуму. 15 мая 
Госдума единогласно одобри-
ла законопроект в первом чте-
нии. По замыслу авторов зако-
нопроекта, среди которых спи-
керы Совета федерации и Гос-
думы Валентина Матвиенко и 
Вячеслав Володин, наказания 
(штрафа или лишения свобо-
ды) заслуживают главы фирм 
и предприятий за исполнение 
санкций иностранных госу-
дарств. Наказаны будут и гра-
ждане за «умышленное содей-
ствие» введению антироссий-
ских санкций.

Законопроект «противоре-
чит политике президента РФ по 
отказу от избыточной уголов-
ной ответственности и создает 
дополнительные условия для 
административного давления 
на бизнес», говорится в заявле-

нии РСПП. «Уголовное законо-
дательство не должно предусма-
тривать санкции в отношении 
лиц, в том числе иностранных 
граждан, для которых исполне-
ние решения иностранного го-
сударства является обязатель-
ным»,— считают в РСПП. Пону-
ждение российских компаний, 
в том числе государственных, 
«к совершению действий, про-
тиворечащих введенным США 
санкциям», приведет к тому, что 
эти компании получат «вторич-
ные санкции», которые обер-
нутся «еще большим негатив-
ным влиянием на российскую 
экономику».

В РСПП считают недопусти-
мой и уголовную ответствен-
ность граждан за содействие 
введению санкций. Одним из 

признаков такого «содействия» 
в законопроекте названа «пере-
дача сведений». А значит, счита-
ют в РСПП, это наказание будет 
«распространяться и на пред-
принимателей, которые добро-
совестно раскрывают инфор-
мацию о своей деятельности и 
взаимоотношениях с партнера-
ми», включая зарубежных. В це-
лом проект «создает риски нео-
боснованного уголовного пре-
следования граждан РФ и ино-
странных граждан, ограни-
чения взаимодействия с ино-
странными инвесторами, сни-
жения заинтересованности в 
инвестициях в Россию у ино-
странных компаний и ухудше-
ния делового климата», увере-
ны члены бюро РСПП.

Столь жесткое заявление 
РСПП принял, когда совет Гос-
думы уже включил этот законо-
проект в повестку сегодняшне-
го заседания для рассмотрения 
во втором чтении. Вчера дум-
ский комитет по госстроитель-
ству подготовил законопро-
ект ко второму чтению. Ни од-
ной содержательной поправки 
к проекту комитет не получил. 
«Только лингвистические»,— 
сообщил 

”
Ъ“ глава комитета Па-

вел Крашенинников («Единая 
Россия).

Однако Вячеслав Володин 
допустил, что депутаты сегодня 
при обсуждении повестки мо-
гут отложить второе чтение за-
конопроекта. «Если депутаты 
примут такое решение, то пе-
ред вторым чтением мы прове-

дем дополнительные консуль-
тации с деловым и экспертным 
сообществом,— отметил госпо-
дин Володин, подчеркнув, что у 
Госдумы есть «положительные 
отзывы правительства и Вер-
ховного суда на законопроект». 
Депутаты принимают решение 
отложить рассмотрение второ-
го чтения законопроекта обыч-
но в том случае, если это пред-
лагает господин Володин или 
фракция «Единая Россия».

РСПП настаивает не на ком-
промиссной версии поправок к 
УК, а на их «категорической не-
допустимости» в уголовном за-
конодательстве. «Закон будет 
принят — это наша позиция,— 
заявил 

”
Ъ“ первый замглавы 

фракции 
”
Единая Россия“ Анд-

рей Исаев.— Но мы открыты к 
консультациям с РСПП и други-
ми представителями делового 
сообщества и готовы отложить 
второе чтение».

Думский комитет по эконо-
мической политике утвердил 
вчера поправки к «антисанкци-
онному» проекту «О мерах воз-
действия (противодействия) 
на недружественные действия 
США и иных иностранных го-
сударств», и предложил при-
нять их сегодня во втором чте-
нии. Как постановила Госдума 
при первом чтении (см. 

”
Ъ“ от 16 

мая), комитет исключил из про-
екта те контрсанкционные ме-
ры, которые касались конкрет-
ных «отраслей, товаров и услуг». 
В первоначальном варианте де-
путаты описали 16 мер, из ко-
торых комитет сохранил все-
го пять. Это «прекращение или 
приостановление международ-
ного сотрудничества с недруже-
ственными государствами»; «за-
прет или ограничение на ввоз 
на территорию РФ продукции 
и сырья», произведенных в «не-
дружественных странах»; запрет 
«на вывоз с территории РФ про-
дукции и сырья», если вывозом 
занимаются «организации, на-
ходящиеся под юрисдикцией не-
дружественных государств». За-
прет предусмотрен не только для 
российских компаний, но и для 
организаций, «которыми пря-
мо или косвенно» владеют (если 
имеют хотя бы 25% в капитале) 
фирмы, «находящиеся под юрис-
дикцией недружественных госу-
дарств». Всем таким организаци-
ями будет запрещено участво-
вать в приватизации, а также вы-
полнять работы по госзакупкам.

Отдельным пунктом депута-
ты закрепили право правитель-
ства на иные контрсанкцион-
ные «меры в соответствии с ре-
шением президента РФ».

Виктор Хамраев

Бизнес не согласен с правкой УК
РСПП выступил против антисанкционных инициатив Госдумы

К О Н Т Е К С Т Г О С Д У М А  П О Д Б Е Р Е Т  К А Н Д И Д А Т А  В  П Р Е Д С Е Д А Т Е Л И  С Ч Е Т Н О Й  П А Л А Т Ы

Госдума сегодня примет добровольную 
отставку председателя Счетной палаты 
(СП) Татьяны Голиковой и утвердит 
кандидатов в новые председатели, 
чтобы представить их на рассмотрение 
президента. Представление к сложе-
нию полномочий госпожи Голиковой 
Госдума получила от президента 
вчера, и совет палаты включил его 
в повестку сегодняшнего заседания. 

Татьяна Голикова переходит на работу 
в правительство в ранге вице-премье-
ра по социальной политике. Депутаты 
по закону «О Счетной палате» обязаны 
зафиксировать в постановлении до-
срочное сложение полномочий пред-
седателя СП. После этого на внеплано-
вом заседании совет Госдумы обсудит 
кандидатов в председатели СП. 
По закону Госдума должна представить 

президенту «не менее трех кандида-
тов». Ожидается, что их будет четверо 
— по одному от фракции, которые уже 
называли своих выдвиженцев (см. ”Ъ“ 
от 11 мая). «Единая Россия» выдвинет 
главу правления Центра стратегиче-
ских разработок Алексея Кудрина. 
КПРФ предложит первого зампреда 
думского комитета по госстроительству 
Юрия Синельщикова. «Справедливая 

Россия» выдвигает главу думского 
комитета по финансовому рынку 
Анатолия Аксакова. ЛДПР будет пред-
лагать в председатели СП ее аудитора 
Максима Рохмистрова, который ранее 
был депутатом от ЛДПР. Президент 
представит Госдуме для утверждения 
главой СП одну из представленных ему 
кандидатур. 

Виктор Хамраев

Основной темой совещания 
стало исполнение гособорон-
заказа предприятиями, входя-
щими в кооперацию ОСК, го-
ворят два источника 

”
Ъ“ в судо-

строительной отрасли и чинов-
ник, близкий к руководству Ми-
нобороны. Военных волнует не-
гативная статистика срыва сро-
ков контрактов на поставку ко-
раблей и подлодок при условии 
своевременного авансирования 
и оплаты, признается один из 
собеседников 

”
Ъ“. Именно по-

этому в Сочи были вызваны не 
только высокопоставленные во-
енные (и. о. министра обороны 
Сергей Шойгу, замминистра по 
вооружениям Юрий Борисов, 
главком ВМФ Владимир Королев 
и др.) и руководство промыш-
ленности (президент ОСК Алек-
сей Рахманов и и. о. главы Мин-
промторга Денис Мантуров), но 
менеджеры предприятий судо-
строительной отрасли — «Севма-
ша», «Северной верфи», «Звезды» 
и ЦКБ морской техники «Рубин».

Перевооружение ВМФ явля-
лось одним из приоритетов пре-
дыдущей госпрограммы воору-
жений: на 2011–2020 годы фло-
ту планировалось выделить око-
ло 4,7 трлн руб., из которых по-
чти половина должна была пой-
ти на серийные закупки новых 
вооружений и техники. Однако 
к началу 2018 года в состав ВМФ 
были введены лишь три из вось-
ми стратегических АПЛ проекта 
955 «Борей» (штатный носитель 
МБР «Булава») и одна из семи 
многоцелевых субмарин про-
екта 885 «Ясень» (носитель кры-
латых ракет). Не лучше дела об-
стояли и с боевыми надводны-
ми кораблями: по оценке Цент-
ра анализа стратегий и техноло-
гий, ВМФ за это время получил 
только четыре фрегата и один-
надцать корветов (из 15 и 35 за-
казанных соответственно). По 

словам собеседника 
”
Ъ“ в отра-

сли, отчасти проблемы носят 
объективный характер: к таким 
можно отнести прекращение 
поставок газотурбинных уста-
новок с Украины (производст-
во серийных двигателей будет 
развернуто на рыбинском «Са-
турне» к 2020 году) или неготов-
ность кооперации к крупным 
заказам (Калужский турбинный 
завод затянул сроки сдачи пер-
вых паротурбинных установок 
для стратегических лодок).

В феврале, марте и мае во 
время селекторных совещаний  

Сергей Шойгу критиковал пред-
приятия ОСК, обвиняя их в сры-
ве сроков обязательств по кон-
трактам, но, как утверждает во-
енный источник 

”
Ъ“, ситуация 

лучше не стала, поэтому дискус-
сия вышла на президентский 
уровень. Между тем в новой го-
спрограмме вооружения до 2027 
года (в части ВМФ оценивает-
ся примерно в 4 трлн руб.) есть 
крайне важные проекты, кото-
рые нельзя «сдвигать вправо» ни 
при каких условиях, продолжа-
ет собеседник 

”
Ъ“ в ведомстве,— 

строительство стратегических 
АПЛ «Борей-Б», многоцелевых 
субмарин пятого поколения ти-
па «Хаски» (носитель гиперзвуко-
вых ракет «Циркон»), неатомных 
подлодок «Калина». Под особым 
контролем, по данным 

”
Ъ“, на-

ходятся проекты подводных бес-
пилотников типа «Цефалопод» 
и «Статус-6», способных нести 
обычный и ядерный заряды со-
ответственно и о которых Влади-
мир Путин упоминал в послед-
нем послании.

По оценке эксперта Цент-
ра анализа стратегий и техно-
логий Константина Макиенко, 
у ОСК есть ряд застарелых про-
блем, решить которые в сущест-
вующей модели управления от-
раслью едва ли удастся. Но мож-
но постараться сосредоточить-
ся на проектах, которые имеют 
ключевое значение для оборо-
носпособности страны (страте-
гические и многоцелевые АПЛ) 
или уже запущены в серию, по-
лагает эксперт.

Иван Сафронов

В Бочаровом ручье  
всплыл «Цефалопод»
с1

Владимир Путин 
протянул военным руку 
помощи в решении 
кораблестроительных 
проблем 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

РСПП настаивает не на компро-
миссной версии поправок к УК,  
а на их «категорической  
недопустимости» в уголовном  
законодательстве
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”Ъ“ стали известны детали уголов-
ного дела о мошенничестве, фигу-
рантом которого стал адвокат Абу-
бакар Манаев, задержанный на днях 
сотрудниками ФСБ. Как говорится  
в материалах расследования, он  
пообещал обвиняемой по делу  
о хищении 2,1 млрд руб. в Нота- 
банке гадалке Нонне Михай добить-
ся для нее условного наказания.  
За это адвокат, известный тем, 
что ранее он защищал северокав-
казских боевиков, а до недавнего 
времени — члена «банды GTA» Ума-
ра Хасанова, потребовал 10 млн 
руб. При этом защитник уверял, 
что большая часть этих денег яко-
бы предназначается судьям Остан-
кинского суда Москвы, где долж-
но рассматриваться дело о хищении 
в Нота-банке. Процесс планировали 
начать вчера, однако его пришлось 
отложить именно из–за отсутствия 
адвоката Манаева.

Чекисты задержали Абубакара Ма-
наева 14 мая, сразу после получения им 
5 млн руб. в квартире на Фрунзенской 
набережной, где под домашним аре-
стом находится Нонна Михай. Взятые 
адвокатом деньги были помечены спец-
составом, а его задержание стало резуль-
татом заранее подготовленной спецопе-
рации чекистов. Как говорят источни-
ки 

”
Ъ“, господин Манаев был ошелом-

лен появлением оперативников и со-
противления не оказал. После задер-
жания господина Манаева привезли в 
столичное ГСУ Следственного комите-
та России, где ему было предъявлено об-
винение в покушении на мошенниче-
ство в особо крупном размере (ч. 3 ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ). В СКР не раскрыва-
ют обстоятельств дела, ссылаясь на тай-
ну следствия.

Абубакар Манаев известен своим 
участием в процессах по делам северо-
кавказских боевиков. В частности, он 
представлял интересы Муслима Чудало-
ва, осужденного на 21 год за посягатель-
ство на жизнь сотрудника правоохра-
нительных органов. А недавно он защи-
щал обвиняемого по делу «банды GTA» 
Умара Хасанова, который участвовал в 
нашумевшей попытке побега из Мосо-
блсуда и получил при этом огнестрель-
ные ранения, от которых скончался в 
больнице.

Нонна Михай, несмотря на четыре 
класса образования, стала весьма по-
пулярной гадалкой. По словам ее сосе-
дей, к ней ежедневно выстраивалась 

очередь на улице. Сейчас она является 
фигуранткой уголовного дела о хище-
нии 2,1 млрд руб. из средств Нота-бан-
ка. Помимо нее по делу проходят совла-
дельцы кредитного учреждения братья 
Дмитрий и Вадим Ерохины. Дело в от-
ношении еще двух фигуранток рассле-
дования, финдиректора банка Галины 
Марчуковой и ее сестры Ларисы, выде-
лено в отдельное производство.

Как следует из материалов расследо-
вания, Нонна Михай консультировала 
руководителей Нота-банка и их родст-
венников, давая им советы, «основан-
ные на ворожбе, гадании на картах, 
старых книгах и кофейной гуще». Кро-
ме того, по данным следствия, гадалка 
читала молитвы об успехах своих кли-
ентов в бизнесе, занималась их лече-
нием, обсуждала текущие вопросы ра-
боты банка. Госпожу Михай арестова-
ли в октябре 2016 года, а затем обвини-
ли в мошенничестве в особо крупном 
размере. Как считает следствие, она не 
только консультировала банкиров и га-
дала им, но и непосредственно участво-
вала в эпизоде, связанном с хищением 
350 млн руб. у компании «Фармстер».

Представлять интересы Нонны Ми-
хай господин Манаев стал незадолго 
до процесса в Останкинском суде, нача-
ло которого было назначено на вчераш-
ний день. Адвокат, говорится в его деле, 
стал убеждать подзащитную, что может 
обеспечить ей условное наказание, под-
купив судей. На это он запросил 10 млн 
руб. Гадалка, однако, не поверила сво-
ему защитнику и в начале мая обрати-
лась в ФСБ. Дальнейшие ее разговоры 
с адвокатом записывались оперативни-
ками. Защитник и его клиентка догово-
рились, что деньги будут передаваться 
равными частями. Во время получения 
первой половины адвоката задержали.

Его отсутствие и стало причиной пе-
реноса начала процесса в Останкин-
ском суде Москвы. «С моим адвокатом 
случилось несчастье»,— заявила в суде 
госпожа Михай. Теперь ей потребуется 
новый защитник.

Стоит отметить, что дело Нота-бан-
ка пересекается с другим громким рас-
следованием — в отношении бывше-
го полковника МВД Дмитрия Захарчен-
ко. Один из эпизодов его дела состоит в 
том, что полицейский, по версии след-
ствия, сообщал сестрам Марчуковым о 
предстоящих в отношении банкиров 
следственных и оперативных меро-
приятиях.

Владислав Трифонов

Гадалка не поверила 
предсказаниям 
адвоката
Защитника обвинили в мошенничестве  
на 10 млн руб.

От 15 до 18 лет заключения на-
значил Московский окружной 
военный суд (МОВС) четырем 
участникам группировки, пла-
нировавшей в конце 2016 го-
да теракт в столичном торговом 
центре «Город Хобби». Траге-
дию, как стало известно ”Ъ“, 
удалось предотвратить по-
сле того, как один из заговор-
щиков, подорвавшись на бом-
бе собственного изготовления, 
рассказал ФСБ о лидере груп-
пы. Последним оказался гра-
жданин Молдавии, принявший 
ислам и успевший повоевать 
с ополченцами на юго-востоке 
Украины.

26 октября 2016 года в больни-
цу подмосковного Наро-Фоминска 
поступил уроженец Таджикистана 
Хикматулло Наимов, получивший 
минно-взрывную травму. Оказав 
пострадавшему помощь, врачи со-
общили о происшедшем в поли-
цию. Осмотрев частный дом, в ко-
тором произошло ЧП, оператив-
ники обнаружили многочислен-
ные упаковки с селитрой, исполь-
зуя которую Наимов и делал бом-
бы. Информацию об этом поли-
цейские передали в ФСБ, которая 
начала расследование инцидента.

Допросив Наимова, чекисты 
выяснили, что вместе с ним в до-
ме проживал уроженец Молдавии 
Виктор Федорович. Последнего 
объявили в розыск и задержали в 
аэропорту Домодедово, откуда он 
собирался вылететь в Кишинев.

Беглец признался, что вместе с 
Наимовым собирал бомбы, кото-
рые они планировали использо-
вать для терактов в Москве. При 
этом он сообщил, что в их дивер-
сионную группу входили уроже-
нец Ингушетии Тамерлан Цечоев 
и еще один гражданин Таджикис-
тана, Аброр Хайдаров, работавшие 
таксистами в Москве.

Федорович связывался с ними 
по электронным мессенджерам, 
не зная, где именно живут его со-
общники. Чекистам потребова-
лось еще несколько недель, что-
бы вычислить заговорщиков и за-
держать их в столице. При этом в 
квартире, которую снимал Тамер-
лан Цечоев, оперативники нашли 
автомат Калашникова, три грана-
ты без взрывателей и еще одну са-
модельную бомбу. От части арсена-
ла подозреваемый успел избавить-
ся, выбросив из окна многоэтажки 
холщовый мешок с двумя пистоле-
тами Макарова и пистолетом-пуле-
метом «Скорпион» чешского про-
изводства. В доме его сообщника 
Аброра Хайдарова оперативники 
изъяли кофемолку, в которой из-
мельчалась селитра, а также пре-
параты, использовавшиеся для из-
готовления взрывчатки.

В середине декабря 2016 года 
всем четверым было предъявле-
но обвинение в «подготовке терак-

та» (ст. 30 и ст. 205 УК РФ), «органи-
зации террористического сообще-
ства и участии в нем» (ст. 205.4 УК 
РФ), «незаконном изготовлении 
взрывчатки» (ст. 223 УК РФ), а так-
же в «незаконном обороте оружия 
и боеприпасов» (ст. 222 УК РФ).

Уже в ходе следствия выясни-
лось, что организатор диверсион-
ной группы Федорович и его по-
мощник Наимов получали ин-
струкции от некоего уроженца 
Таджикистана Солихова, являвше-
гося одним из командиров запре-
щенной в России террористиче-
ской организации «Исламское го-
сударство» (ИГ). Присягнув на вер-
ность ИГ, они записали соответст-
вующий ролик, отправив его Соли-
хову. Видеозапись впоследствии 
стала одним из доказательств свя-
зи фигурантов с террористической 
организацией. Кстати, инструк-
ции по мессенджерам поступали 
как из Сирии, так и из Турции, где 
находился разыскиваемый Росси-
ей и Таджикистаном боевик.

Сами инструкции содержали 
указания по изготовлению СВУ из 
подручных средств, для приобре-
тения которых террористы часто 
выезжали на московский рынок 
«Садовод». При этом они исполь-
зовали автомобиль Daewoo Nexia 
под управлением Аброра Хайда-
рова. Специалистом по сборке 
СВУ выступал Хикматулло Наи-
мов, получивший ранения в На-
ро-Фоминске.

Как было установлено следстви-
ем и судом, в 2015 году Наимов уча-
ствовал в боевых действиях в Си-

рии на стороне ИГ. При этом сам 
обвиняемый утверждал, что ни в 
кого не стрелял, а лишь готовил 
еду боевикам. Тем не менее следо-
ватели выяснили, что из Сирии об-
виняемый Наимов перебрался на 
Украину, где познакомился с Вик-
тором Федоровичем, принявшим 
ислам. Одно время они вместе в 
составе подразделения вооружен-
ных сил Украины воевали с опол-
ченцами в Донбассе, а в 2016 году 
переехали в Россию, где познако-
мились с Аброром Хайдаровым и 
Тамерланом Цечоевым.

Члены диверсионной группы, 
по данным следствия, планиро-
вали теракты в московском тор-
говом центре «Город Хобби» на 
Щелковском шоссе. В задачу груп-
пы входило изготовление бомб и 
проведение разведки — самопод-
рывы в центре накануне новогод-
них праздников должны были со-
вершить другие люди, а участни-
ки раскрытой группы при необхо-
димости — поддержать их огнем 
из автоматов.

Правда, в суде обвиняемые от-
рицали эти данные, уверяя, что 
не договаривались о месте и вре-
мени совершения терактов. «Федо-
рович признавался, что планиро-
вались теракты с участием смерт-
ников,— уточнил 

”
Ъ“ адвокат Це-

чоева Андрей Чередниченко.— Но 
где именно, их кураторы так и не 
определили».

Как бы то ни было, в ходе след-
ствия Хикматулло Наимов и Вик-
тор Федорович признали вину в 
терроризме и приобретении ору-
жия у Тамерлана Цечоева. Послед-
ний, кстати, этого не отрицал, но 
был категорически не согласен с 
тем, что его обвинили в причаст-
ности к террористической группе. 
«Цечоев признавался лишь в хра-

нении пистолетов, которые ему 
передал родной дядя, скрывав-
шийся от кровников»,— рассказал 

”
Ъ“ господин Чередниченко, пола-

гающий, что автомат и гранаты его 
подзащитному могли подбросить.

Аброр Хайдаров также отри-
цал, что являлся участником тер-
рористического подполья, утвер-
ждая, что он лишь помогал обви-
няемому Наимову приобретать на 
рынке различные химикаты, яко-
бы не догадываясь, зачем они по-
надобились.

В марте 2018 года ФСБ закончи-
ла расследование уголовного де-
ла, которое после утверждения об-
винения прокурором поступило 
в МОВС. В ходе прений сторон го-
собвинение попросило пригово-
рить Виктора Федоровича и Хик-
матулло Наимова к 18, а Тамерла-
на Цечоева и Аброра Хайдарова 
к 16 годам заключения строгого 
режима. В последнем слове боль-
шинство подсудимых признали 
вину лишь в части инкримини-
руемых им деяний, попросив суд 
вынести справедливое решение. 
При этом Аброр Хайдаров сказал, 
что ему нравится Россия, в кото-
рой он хотел бы остаться жить по-
сле отбытия срока.

Поскольку в деле содержались 
секретные материалы оператив-
ных разработок, МОВС огласил 
лишь вводную и резолютивную ча-
сти приговора. Согласно им судей-
ская тройка признала подсудимых 
виновными во всех инкриминиру-
емых им преступлениях, пригово-
рив Виктора Федоровича к 18, Хик-
матулло Наимова и Тамерлана Це-
чоева к 16, а Аброра Хайдарова к 15 
годам строгого режима. Адвокаты 
осужденных собираются обжало-
вать приговор в Верховном суде.

Алексей Соковнин

Террористов привлек «Город Хобби»
В Москве вынесен приговор интернациональной группировке 
сторонников запрещенного «Исламского государства»

Как стало известно ”Ъ“, группа пар-
ламентариев во главе с сенатором 
Андреем Клишасом подготовила по-
правки в закон «Об адвокатской де-
ятельности и адвокатуре». В законо-
проекте, который внесут в Госдуму 
до конца недели, предлагается по-
зволить адвокатам приостанавли-
вать свой статус по личному заявле-
нию, а также разрешить выплачивать 
адвокату вознаграждение «в зави-
симости от результата» его работы. 
В адвокатском сообществе напоми-
нают, что кодекс профессиональной 
этики запрещает адвокатам гаранти-
ровать положительный результат.

Председатель комитета Совета федера-
ции (СФ) по конституционному законода-
тельству Андрей Клишас, его первый за-
меститель Людмила Бокова, а также де-
путаты Госдумы Дмитрий Вяткин и Ана-
толий Выборный до конца недели внесут 
в нижнюю палату поправки в закон «Об 
адвокатской деятельности и адвокатуре». 
Как пояснил 

”
Ъ“ Андрей Клишас, законо-

проект направлен на «создание дополни-
тельных гарантий реализации конститу-
ционных прав граждан» и формирование 
«эффективной внутригосударственной 
системы защиты прав граждан».

Согласно документу (есть у 
”
Ъ“), пе-

речень оснований для приостановле-
ния статуса адвоката дополняется его 
личным заявлением. Сейчас статус мо-
жет быть приостановлен только в слу-
чае избрания адвоката в органы влас-
ти, призыва на военную службу, неспо-
собности исполнять свои обязаннос-
ти или после признания адвоката «без-
вестно отсутствующим». Также из зако-
на исключается требование о том, что 
в числе учредителей коллегии адвока-
тов должно быть минимум два адвока-
та, имеющих стаж более пяти лет. Это 
позволит создать условия «для пополне-
ния состава адвокатуры молодыми пра-
ктикующими юристами», говорит Анд-
рей Клишас.

Кроме того, проектом предлагает-
ся разрешить прописывать в соглаше-
нии зависимость вознаграждения, ко-
торое выплачивает адвокату довери-
тель, «от результата оказания адвока-
том юридической помощи». По словам 
Андрея Клишаса, эта мера «повысит до-
ступность помощи адвокатов» и создаст 
условия «для получения квалифициро-
ванной юридической помощи лицами, 
не располагающими на момент заклю-
чения соглашения с адвокатом денеж-
ными средствами».

Юрист коллегии адвокатов «Юков 
и партнеры» Маргарита Захарова гово-
рит, что поправки упрощают процесс 
приостановки статуса адвоката, «облег-
чают условия для создания коллегии 
адвокатов». Вместе с тем юриста насто-
рожило положение о зависимости ад-
вокатского вознаграждения от резуль-
тата дела. «Из поправок следует: если 
у адвоката ничего не получится, вы не 
будете оплачивать. А если оплатите, то 
это значит, что у него все получится?»— 
рассуждает госпожа Захарова, напоми-
ная, что по кодексу профессиональной 
этики (п. 2 ст. 10) адвокат «не может га-
рантировать клиенту положительный 
результат». 

Глава юрслужбы КПРФ Вадим Соло-
вьев сказал 

”
Ъ“, что в парламент посту-

пало много жалоб на то, что «адвокаты 
брали деньги, а потом или вели себя не-
надлежащим образом, или качество ра-
боты было очень низким». «Но провер-
ки показали, что многие жалобы были 
необоснованными. Человек думает, что 
если заключил договор с адвокатом, то 
обязательно выиграет дело, но он мо-
жет быть просто не прав, а закон не на 
его стороне»,— отметил господин Соло-
вьев. К поправкам нужно подойти «объ-
ективно и взвешенно», провести широ-
кое обсуждение с представителями ад-
вокатского, научного сообщества, пола-
гает глава юрслужбы КПРФ.

Наталья Корченкова

Защите повышают 
доступность
Парламентарии предлагают разрешить 
оплачивать услуги адвокатов  
в зависимости от результата

Тамерлан Цечоев 
(справа) и Виктор 
Федорович (слева)  
за подготовку теракта 
получили 16 и 18 лет 
соответственно

Как стало известно ”Ъ“, участ-
ники процесса в Никулинском 
райсуде Москвы, на котором 
вор в законе Захарий Калашов 
(Шакро Молодой) был пригово-
рен к почти десятилетнему сро-
ку за вымогательство, призна-
ли, что за время ознакомления 
фигурантов с материалами уго-
ловного дела следователь ГСУ 
ГУ МВД по Москве существен-
но «подкорректировал» обвине-
ние. Бывшие процессуальные 
противники сейчас решают, как 
им разобраться с последстви-
ями этого ЧП, но договориться 
между собой пока не могут: об-
винение считает, что достаточ-
но будет отменить решения не-
скольких судов, продлевавших 
арест Захария Калашова; за-
щита настаивает на пересмо-
тре приговора по существу.

Захарий Калашов и его защит-
ник Александр Гофштейн знако-
мились с материалами следст-
вия несколько месяцев — обви-
нение «авторитету» в окончатель-
ной редакции было предъявле-
но 21 апреля 2017 года, а рассма-
тривать его дело по существу Ни-
кулинский райсуд начал 26 сентя-
бря того же года. Таким образом, 
неудивительно, что опытный за-
щитник Гофштейн в самом начале 
процесса обратил внимание суда 
на то, что два документа — обви-
нение, представленное в суд, и то, 
с которым он знакомился, «суще-
ственно различаются».

Так, например, в апреле следо-
ватель утверждал, что Шакро совер-
шил вымогательство совместно с 
девятью своими соучастниками, а 

в сентябре добавил к означенному 
ранее составу группы «неустанов-
ленных лиц». Сумма вымогаемого 
осталась прежней — 8 млн руб., од-
нако, видимо, специально для Ни-
кулинского райсуда, представитель 
ГСУ разъяснил, что речь в данном 
случае идет об особо крупном раз-
мере. Обвиняя Захария Калашова, 
следователь назвал двух его подель-
ников участниками преступного 
сообщества, а передавая докумен-
ты в суд, «разжаловал» вымогателей 
до членов преступной группы. Ква-
лифицируя последствия преступ-
ного посягательства, следствие сна-
чала говорило о причиненном од-
ному из потерпевших вреде здоро-
вью средней тяжести; несколько ме-
сяцев спустя этот же вред стал уже 
легким. Наконец, два варианта об-
винения Шакро Молодого, по сло-
вам Александра Гофштейна, оказа-
лись просто нашпигованы грамма-
тическими и фактическими ошиб-
ками. Например, фамилия убито-
го в перестрелке участника группы 
Шакро Филиппа Домаскина в доку-
ментах произвольно пишется через 
буквы «о» и «а», а инициалы еще од-
ного вымогателя, Батыра Бекмура-
дова, вообще встречаются в трех ва-
риантах: «Б.И.», «Б.К.» и «З.И.».

Всего адвокат Гофштейн нашел 
в двух документах более 20 несоот-
ветствий. Все их защитник свел в та-
блицу, которую предоставил на рас-
смотрение Никулинскому райсуду, 
потребовав возвратить дело проку-
рору для устранения допущенных 
нарушений. Однако суд доводы за-
щиты не принял. Дело в том, что на 
руках у адвоката Гофштейна, как и 
у представителей других обвиня-

емых, были только незаверенные 
следователем копии постановле-
ния о привлечении в качестве обви-
няемого и сделанные во время озна-
комления фотографии этого доку-
мента из уголовного дела. По зако-
ну заверять эти копии не требуется, 
однако материалы защиты суд все 
равно счел неубедительными.

Тогда защитники фигурантов 
дела затребовали материалы су-
дебных процессов, продлевавших 
сроки содержания под стражей За-
хария Калашова и других обвиняе-
мых в период с апреля по сентябрь 
2017 года и проходивших в Твер-
ском районном и Московском го-
родском судах. Обвиняемым за это 
время «стража» продлевалась по 
несколько раз, и на все заседания 
представитель ГСУ, как оказалось, 
представлял первоначальный, 
«апрельский» вариант обвинения. 
«Это свидетельствовало о том, что 
подмена документа была соверше-
на непосредственно перед нача-
лом суда по существу»,— полагает 
Александр Гофштейн.

Продление ареста в судах вся-
кий раз поддерживала Моспро-
куратура, представители которой 
затем стали гособвинителями на 
процессе по существу. Однако над-
зорщики с требованием защиты о 
возврате материалов уголовного 
дела следователю для устранения 
ошибок не согласились. В итоге 
Никулинский райсуд вынес Заха-
рию Калашову приговор, а разби-
рательство на тему подложного об-
винения продолжилось уже на го-
родском уровне.

Защита Захария Калашова зая-
вила, что будет обжаловать приго-

вор в апелляционной инстанции 
Мосгорсуда. Как сообщил 

”
Ъ“ Алек-

сандр Гофштейн, он рассчитывает 
доказать, что судебное решение по 
резонансному уголовному делу бы-
ло вынесено по подложным доку-
ментам, что является «процессуаль-
ной бомбой». Чтобы предотвратить 
ее «взрыв», по мнению защитника, 
обвинение и решило сыграть на 
опережение.

В ближайшую пятницу прези-
диум Мосгорсуда рассмотрит кас-
сационные представления заме-
стителя прокурора столицы Вла-
димира Ведерникова, который 
попросит признать незаконными 
и отменить сразу несколько реше-
ний судов, продлевавших летом 
прошлого года сроки ареста За-
хария Калашова и его подельни-
ков. Надзор считает, что именно 
на промежуточные процессы сле-
дователь представил некие чер-
новые варианты обвинений. До-
кументы же, которые передава-
лись обвиняемым для ознаком-
ления, и те, с которыми дело уш-
ло в суд по существу, по мнению 
Моспрокуратуры, были абсолют-
но идентичными. Защита, в свою 
очередь, будет убеждать президи-
ум в том, что Тверской районный 
и городской суды ориентирова-
лись как раз на правильные мате-
риалы, а «редактированию» обви-
нение подверглось только в конце 
сентября 2017 года — непосредст-
венно перед началом разбиратель-
ства в Никулинском суде. Офици-
альный представитель Моспроку-
ратуры Людмила Нефедова от ком-
ментариев воздержалась.

Сергей Машкин

В деле Шакро Молодого нашлась подмена
Защита вора в законе заподозрила следствие в фальсификации
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В своей квартире в центре Мо-
скве застрелился только что от-
метивший 50-летие Юрий Кот-
лер. Он был заметной фигурой 
и в деловых, и в политических 
кругах: до недавнего времени 
являлся членом высшего сове-
та «Единой России» и руководи-
телем московского представи-
тельства ПАО «Новороссийский 
морской торговый порт» (НМТП). 
Следствие не исключает, что 
к трагедии могла привести де-
прессия, в которой находился го-
сподин Котлер. Его уволили со 
всех постов, а ВТБ, старшим ви-
це-президентом которого до 
2015 года работал господин Кот-
лер, подал заявление в арбитраж 
о признании его банкротом за не-
возвращенный кредит на покупку 
квартиры, ставшей местом тра-
гедии.

Тело Юрия Котлера обнаружили 
16 мая в его квартире в Брюсовом пе-
реулке, 2/14, строение 4. По предва-
рительным выводам экспертов, го-
сподин Котлер покончил жизнь са-
моубийством. Сев на диван, он за-
жал между ног спортивное ружье 
Winchester Super X3 и выстрелил се-
бе в голову. Рядом с телом была обна-
ружена предсмертная записка, адре-
сованная, по некоторым данным, су-
пруге, которая уже давно прожива-
ет во Франции. Никаких следов на-
силия на теле покойного найдено не 
было, а дверь его квартиры была за-
перта на ключ изнутри.

Как выяснилось, счеты с жизнью 
господин Котлер свел еще 14 мая, 
на следующий день после того как 
отметил свой 50-летний юбилей. 
В день самоубийства он якобы пла-
нировал лично участвовать в пред-
судебной беседе в Савеловском рай-
суде Москвы, куда в середине апреля 
подал иск к ПАО «Новороссийский 
морской торговый порт», но в итоге 
послал своего представителя. В этой 
структуре с 2015 по февраль 2018 го-
да господин Котлер являлся замести-
телем гендиректора — руководите-
лем московского представительст-
ва. Его предыдущим местом рабо-
ты был ВТБ, где он до 2015 года зани-
мал должность старшего вице-пре-
зидента. Основными акционерами 
НМТП являются «Транснефть» и груп-
па «Сумма», совладельцы которой Зи-
явудин и Магомед Магомедовы аре-
стованы по обвинению в организа-
ции преступного сообщества для хи-
щения бюджетных средств. Как ут-
верждает знакомые господина Котле-
ра, в рамках этого дела его вызывали 
на допрос в качестве свидетеля. Од-
нако представители защиты братьев 
Магомедовых утверждают, что в ма-
териалах, с которыми их ознакоми-
ли, фамилия Котлера не встречается.

Представитель «Транснефти» 
Игорь Демин заявил 

”
Ъ“, что реше-

ние об увольнении господина Котле-
ра принял гендиректор НМТП Сер-
гей Киреев (был назначен 26 декаб-
ря 2017 года, ранее работал в «Транс-
нефти»). Связано оно было с тем, что 
у господина Котлера было более ме-
сяца зафиксированных прогулов. 
Последний оспорил это решение 
в суде, потребовав от бывшего рабо-
тодателя около 5 млн руб.— зарплату 
за период с конца января и компен-
сацию за якобы незаконное увольне-
ние. Слушание по иску было назна-
чено на 25 июня.

Одновременно Юрий Котлер уча-
ствовал в арбитражном процессе. 
Как следует из поданного в Арби-
тражный суд Москвы заявления ВТБ, 
в мае 2015 года, незадолго до ухо-
да из банка, Юрий Котлер на полу-
ченный в нем кредит в 80 млн руб. 
приобрел в ипотеку квартиру в том 

самом Брюсовом переулке, где его 
и нашли мертвым. В суде представи-
тели ВТБ утверждали, что господин 
Котлер перестал обслуживать кре-
дит, задолжав банку более 50 млн 
руб. 3 мая 2018 года суд признал за-
явление обоснованным, придя к вы-
воду «о целесообразности введения 
в отношении Котлера процедуры ре-
структуризации долга», так как тот 
не представил доказательств его по-
гашения. При этом господина Котле-
ра ограничили в праве распоряжать-
ся каким-либо принадлежащим ему 
имуществом. Рассмотрение дела 
о личном банкротстве было назначе-
но на 1 ноября 2018 года.

Юрий Котлер, выпускник журфа-
ка МГУ, работал в начале 1990-х го-
дов в агентстве «РИА Новости», так-
же был корреспондентом изданий 
Time и The New York Times. Позднее 
работал в пресс-службах госструктур 
и в избирательном штабе Владими-
ра Путина.

С 2007 по 2008 год он курировал 
работу с крупнейшими институци-
ональными и частными клиентами 
в «Тройке Диалог». В 2008 году ему 
предложили руководить проектом 
«Единой России» под названием «Ка-
дровый резерв — профессиональная 
команда страны». Его целью было со-
здание электронного банка данных 
о кадрах, которые могут быть реко-
мендованы партией на управленче-
ские должности разного уровня. За-
нимавший тогда должность первого 
замсекретаря президиума генсове-
та партии Андрей Исаев признавал-
ся 

”
Ъ“, что «человек не известен пар-

тии, но если он хороший профессио-
нал…» (см. 

”
Ъ“ от 10 июня 2008 года). 

Сразу несколько собеседников 
”
Ъ“ 

из «Единой России» вспоминают, что 
Юрия Котлера в партию пригласил 
первый замглавы АП Владислав Сур-
ков. Другой собеседник 

”
Ъ“ признает, 

что «хоть партпроект и был иниции-
рован АП и прежде всего тогдашним 
куратором внутренней политики Вла-
диславом Сурковым, но идея предло-
жить его Котлеру возникла у другого 
человека». По его словам, в АП про-
ект воспринимали как «открытие со-
циальных лифтов». Впрочем, один 
из бывших партийных сотрудников 

вспоминает, что «2009–2010 года — 
это время, когда в партию пытались 
приглашать разных знаменитостей 
и бизнесменов, которые бы каждый 
в своей группе работали над имид-
жем партии. Котлера пригласили как 
раз как бизнесмена, подобные меры 
в плане пиара действительно много 
давали 

”
Единой России“».

При этом всего через полгода по-
сле партийного появился еще один 
кадровый резерв — президента 
Дмитрия Медведева. На тот момент 
господин Медведев с партией еще 
никак не был связан, зато Влади-
мир Путин был главой правительст-
ва и председателем «Единой России» 
(покинул этот пост в 2012 году). По-
сле презентации первой президент-
ской сотни единороссы заявляли, 
что рассчитывают на включение сво-
их выдвиженцев в список президен-
та (однако этого, кажется, так и не 
произошло). При этом один из собе-
седников 

”
Ъ“ вспоминает, что Влади-

слав Сурков пытался привлекать го-
сподина Котлера к работе над прези-
дентским кадровым резервом.

Весной 2013 года господин Котлер 
перешел на работу в ВТБ. Источник 
в «Единой России» тогда рассказывал 

”
Ъ“, что Юрий Котлер еще за полто-

ра года до этого искал место «в любой 
крупной бизнес-структуре, желатель-
но в банке». При этом после ухода он 
остался советником главы высшего 
совета партии Бориса Грызлова. По-
сле возрождения экспертного совета 
«Единой России» в 2018 году, предсе-
дателем которого стал господин Грыз-
лов, Юрий Котлер получил предло-
жение в него войти. Собеседники 

”
Ъ“ 

подчеркивают, что за время руковод-
ства партпроектом у господ Котлера 
и Грызлова сложились хорошие отно-
шения (партийные проекты тогда ку-
рировал высший совет). «Профессио-
нальная команда страны — это конъ-
юнктурный проект, хотя сам Юрий 
Котлер был компетентным менедже-
ром»,— резюмирует один из бывших 
сотрудников партии.

При этом с 2012 по 2018 год Юрий 
Котлер был членом высшего сове-
та «Единой России», из которого его 
совсем недавно вывели. Один из 
бывших коллег Юрия Котлера по 
партии заявил 

”
Ъ“: «Во время наше-

го с ним разговора он был жизнера-
достен и позитивен — столь печаль-
ного события ничто не предвещало».

Олег Рубникович,  
Софья Самохина 

Юбилей за день до смерти
Что могло стать причиной ухода из жизни Юрия Котлера

Вознесение Господне
Поздравляю читателей и сотрудников газеты 
«Коммерсантъ» с праздником Вознесения 
Господня!

Напоминая каждый раз о тех или иных 
евангельских событиях, христианские празд-
ники имеют особое духовно-назидательное 
значение. Таков и праздник Вознесения Хри-
стова. Вспоминая последние слова Спасителя 
на Елеонской горе и Его вознесение, мы дея-
тельно трудимся в исполнении Его заповедей 
и возносим молитвы Отцу Небесному.

Духовная жизнь не статична, в каждый 
миг человек либо приближается к Богу, 
либо отдаляется от Него. Христианину надо 
следить за собой и напрягать волю, чтобы 

вектор его жизни был постоянно направлен 
к Господу. Внешне это волевое усилие 
издревле находит отражение в молитвенном 
вознесении рук. Церковь Христова призывает 
нас возносить к Богу свой ум и сердце и со-
вершать это в мире, добре и благоговении 
перед святыней. Каждый раз за Литургией 
мы слышим этот призыв: «Станем добре, 
станем со страхом святое возношение 
в мире приносити», то есть приносить.

Не только в храме за богослужением, 
но как можно чаще необходимо возноситься 
над суетой этого мира в молитве к вечно-
му живому Богу. Об этом писал святитель 
Феофан Затворник, различая три степени 
молитвы. Высшей из них, подлинной молитвой 
является постоянное обращение ума и сердца 
к Господу, сопровождаемое «горением духа». 
Это и есть духовное вознесение, жизнь во 
Христе и Царствие Божие внутри (см. Лк. 17, 
21). Такая высота достигается через подгото-
вительные степени. Совершая «читательную» 
молитву по молитвослову, человек молится 
«чужими молитвами» (но не чуждыми Святому 
Духу, ибо это молитвы тех, кто стал Божией 

обителью (см. Ин. 14, 23)). В «мысленной» 
молитве христианин умом возносится к Го-
споду, будучи занят размышлениями о Нем 
или взывает к Нему из глубины сердца, или 
посвящает Ему все в своей земной жизни.

По мысли святителя Феофана, все, что 
мы имеем в распоряжении, включая мысли, 
слова, дела, следует направить на обретение 
Господа, ведь «во Христе Иисусе мы уже 
на Небе». Например, богатство свое можно 
отправить туда через бедных, власть земную 
использовать на умножение добрых дел, 
дарование развивать и силы использовать 
на самоотверженный труд ради прославления 
Творца. При этом необходимо помнить еван-
гельскую заповедь: только смиряющий себя 
вознесется (см. Лк. 14, 11). Надо стремиться, 
чтобы наше отношение к окружающим людям 
было лучше, чем мы о них думаем. Оно 
должно быть вознесено Христа ради.

Поздравляя с праздником Вознесения Го-
сподня, желаю всем искренней веры и любви 
к Господу. Пусть все ваши земные занятия 
прокладывают вам путь туда, где вечно пре-
бывает Христос одесную Бога (Мк. 16, 19).

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Климент,
митрополит 
 Калужский 
и  Боровский

Как стало известно ”Ъ“, СКР за-
вершил расследование уголов-
ного дела в отношении бывшего 
главы Нижнего Новгорода и вице-
спикера законодательного со-
брания Нижегородской области 
Олега Сорокина. Политика обви-
няют в получении взятки, связан-
ной с крупнейшим в городе зе-
мельным аукционом на 453 га 
земли под жилищную застройку, 
и похищении в 2004 году челове-
ка. Эксперты полагают, что Олег 
Сорокин и его семь адвокатов не 
будут торопиться с ознакомлени-
ем с материалами дела, посколь-
ку в апреле 2019 года истекает 
срок давности по особо тяжкому 
обвинению в похищении.

Предварительное расследование 
по уголовному делу в отношении 
бывшего вице-спикера нижегород-
ского парламента Олега Сорокина, 
арестованного в декабре 2017 года, 
было завершено в начале мая. Ему 
инкриминируют получение взятки 
«в виде незаконного оказания услуг 
имущественного характера». По вер-
сии следствия, в 2013 году по по-
ручению Олега Сорокина его быв-
ший приятель Мансур Садеков дол-
жен был передать компании «Век-
трон» $1 млн, чтобы та не препят-
ствовала компании «Инградстрой» 
(контролируется женой Олега Со-
рокина Эладой Нагорной и его биз-
нес-партнерами) выиграть конкурс 
на аренду 453 га земли под жилищ-
ную застройку. Второй эпизод обви-
нения касается участия Олега Соро-
кина в так называемом оператив-
ном эксперименте милиционеров 
областного УВД. В декабре 2003 года 
на бизнесмена Олега Сорокина бы-
ло совершено покушение. Расследуя 
его, сотрудники угрозыска на маши-
не Олега Сорокина насильно вывез-

ли в лес Александра Новоселова — 
охранника тогдашнего вице-спике-
ра нижегородского заксобрания Ми-
хаила Дикина. Александр Новоселов 
утверждал, что в лесу был сам Олег 
Сорокин, который достал из багаж-
ника топор и грозился «отрубить ему 
ногу», а милиционеры били его и ду-
шили пакетом. Напуганный Алек-
сандр Новоселов дал показания на 
своего шефа, который был осужден 
на 16 лет.

Вчера в суде о продлении срока 
содержания под стражей Олег Со-
рокин и четыре его адвоката пыта-
лись опровергнуть трактовку следо-
вателем событий 2004 и 2013 годов 
как тяжких преступлений. В случае 
с Александром Новоселовым аре-
стант Сорокин говорил, что показа-
ния охранника, ранее «осужденно-
го за лжесвидетельство и телефон-
ный терроризм», нельзя восприни-
мать как правду. Он рассказал, что 
предоставил милиционерам свой 
Mercedes по официальному запро-
су в рамках расследования покуше-
ния на свою жизнь, не зная, для че-
го будет использоваться его маши-
на. Он отметил, что Европейский суд 
по правам человека, присудивший 
Александру Новоселову компенса-
цию, «не ставил под сомнение» за-
конность оперативного эксперимен-
та. Его защитник Сергей Лебедев на-
помнил, что 14 лет нижегородские 
правоохранительные органы и су-
ды не видели никакого криминала 
в «перемещении Новоселова из точ-
ки А в точку Б». Аргументацию сле-
дователей защитник Лебедев назвал 
процессуальным шулерством.

В случае с конкурсом на 453 га 
земли, считает адвокат, следствие 
подменило понятия, «превратив 
коммерческий подкуп во взятку». 
Адвокаты цитировали стенограмму 

скрытой аудиозаписи переговоров 
представителей «Вектрона» с Оле-
гом Сорокиным в Канне, из воторой 
следовало, что он предлагал пред-
ставителям компании официально 
выходить на торги и инвестировать 
в Нижний Новгород.

Также защита и Олег Сорокин 
много критиковали формальные по-
воды для ареста. Особенно их возму-
тил отказ следствия изымать его за-
гранпаспорт с открытой визой. «Мне 
этот загранпаспорт сжечь надо при-
людно в зале, что ли?» — посетовал 
обвиняемый, пытаясь убедить суд 
в том, что, если человек под следст-
вием решит сбежать из страны, вряд 
ли он будет легально пересекать гра-
ницу. Добровольное сложение депу-
татских полномочий Олегу Сороки-
ну также не помогло. Следователь 
СКР Евгений Лагунов утверждал, что 
«бывший» зампред заксобрания — 
по-прежнему значимая в городе пер-
сона и может повлиять на ход рас-
следования, а его супруга пользова-
лась машиной с дипломатическими 
номерами (Элада Нагорная — почет-
ный консул Венгрии в Нижнем Нов-
городе). В итоге суд продлил Олегу 
Сорокину срок ареста до 1 августа, 
посчитав, что обвиняемый политик, 
пользовавшийся бизнес-джетом, мо-
жет сбежать за границу к жене и де-
тям либо воспрепятствовать рассле-
дованию.

По мнению следящих за этим уго-
ловным делом адвокатов, учитывая, 
что сроки давности по тяжкому об-
винению в похищении истекают 
в апреле 2019 года, вряд ли обвиня-
емые Сорокин и два бывших опера-
тивника Евгений Воронин и Роман 
Маркеев будут спешить с ознакомле-
нием с делом.

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород 

Олег Сорокин подошел  
к сроку давности
СКР закончил уголовное дело  
бывшего главы Нижнего Новгорода

Госдума готовится принять за-
конопроект, усиливающий нака-
зание для водителей, нарушаю-
щих ПДД на переездах: штраф 
будет увеличен с 1 тыс. до 5 тыс. 
руб. Региональные власти и Мин-
транс предлагали более серьез-
ные санкции, но власти выбра-
ли самый щадящий вариант. При 
этом, как стало известно ”Ъ“, но-
вый штраф, скорее всего, нель-
зя будет оплатить с 50-процент-
ной скидкой — соответствующие 
поправки уже готовятся парла-
ментом.

Комитет Госдумы по госстрои-
тельству рекомендовал к принятию 
в первом чтении проект поправок 
к ст. 12.10 КоАП РФ. В текущей редак-
ции статьи, напомним, предусмотре-
ны штраф до 1 тыс. руб. или лишение 
прав на срок до шести месяцев при 
пересечении водителем железнодо-
рожных путей вне переезда, за вы-
езд при красном свете на переезд ли-
бо стоянку и остановку на нем. За по-
вторное нарушение применяется ли-
шение прав на срок до одного года. 
Другие, не столь серьезные наруше-
ния на переездах (остановка за стоп-
линией, ближе 5 м к шлагбауму и т. д.) 
наказываются штрафом в 500 руб.

Идея ужесточения наказания об-
суждается властями последние три 
года после ряда крупных аварий на 
переездах. Заксобрание Пензенской 
области предлагало увеличить нака-
зание до 10 тыс. руб., Заксобрание 
Нижегородской области — до 5 тыс. 
руб., при этом максимальный срок 
лишения прав нижегородские депу-

таты посчитали необходимым под-
нять до трех лет. Минтранс предла-
гал увеличить штраф до 30 тыс. руб., 
но позже от этого отказался. В итоге 
правительство внесло в Госдуму про-
ект поправок про пятитысячный 
штраф. Но именно этот законопро-
ект первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков вчера назвал «более сбалан-
сированным».

• По данным РЖД, за четыре меся-
ца 2018 года на железнодорожных 
переездах по вине водителей транс-
портных средств, грубо нарушив-
ших ПДД, произошло 107 столкно-
вений с поездами. Это на 5% больше, 
чем за аналогичный период в 2017 
году. Число погибших в таких ДТП 
также выросло на 5%.
«На каждый нерегулируемый же-

лезнодорожный переезд по сотруд-
нику ГИБДД не поставить, да и каме-
ры вряд ли на каждом переезде ви-
сят,— заметил вице-спикер Госдумы 
Игорь Лебедев (ЛДПР), выступая на 
заседании комитета.— Как это пра-
вонарушение будет фиксировать-
ся? Или только по факту столкнове-
ния поезда с автомобилем?» «Думаю, 
что и так, и так,— ответил Вячеслав 
Лысаков.— Если нарушение зафик-
сировано камерой, то лишения прав 
не будет, только штраф. Наряду с уве-
личением штрафных санкций надо 
строить больше не пересекающих-
ся с автодорогами переездов, осталь-
ные же оснащать камерами».

Повышение штрафа — лишь од-
на из мер решения проблемы, пояс-
нил вчера директор департамента го-

сударственной политики в области 
железнодорожного транспорта Мин-
транса РФ Вячеслав Петренко. «Есть 
водители, которые все равно будут 
проезжать через закрытый переезд, 
какие ты нормы для них ни устанав-
ливай,— отметил он.— Самым дей-
ственным способом, конечно, яв-
ляется строительство разноуровне-
вых развязок с автодорогами — та-
кие программы в разных регионах 
уже выполняются». В Подмосковье, 
напомним, уже несколько лет реали-
зуется программа «Свободный пере-
езд» (с бюджетом 63 млрд руб.) и стро-
ятся платные железнодорожные пе-
реезды, первые из которых откроют 
в следующем году.

Как пояснил 
”
Ъ“ Вячеслав Лыса-

ков, действующий КоАП не позволя-
ет установить штраф для физлиц—
нарушителей ПДД более чем в 5 тыс. 
руб. (за исключением случаев пьяно-
го вождения и еще нескольких соста-
вов). Однако, отметил он, ко второ-
му чтению в правительственный за-
конопроект будут внесены дополне-
ния: ст. 12.10 будет включена в список 
грубых правонарушений, штраф за 
которые нельзя уплатить со скидкой, 
действующей в течение 20 дней. На-
помним, дисконт был введен в 2016 
году, он не распространяется на слу-
чаи, когда штраф назначен судом за 
пьяное вождение, отказ от медицин-
ского освидетельствования и ряд дру-
гих деяний. По данным ГИБДД Рос-
сии, в 2017 году из 108,7 млн штраф-
ных постановлений 65,8 млн было 
оплачено с дисконтом.

Иван Буранов

За переезд заплатят без скидки
Штрафы за нарушение на железнодорожных путях 
для водителей поднимут в пять раз

Причиной суицида Юрия 
Котлера, по мнению 
 правоохранителей,  
могли стать личные  
и финансовые проблемы 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ



Узбекистан открылся  
Америке
Шавкат Мирзиёев строит стратегический альянс с США

Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев совер-
шает первый официаль-
ный визит в Вашингтон, 
кульминацией которого 
вчера стала его встреча с 
Дональдом Трампом. Воз-
вращение Ташкента в спи-
сок приоритетных парт-
неров США в Центральной 
Азии происходит на фо-
не сближения Вашингтона 
с другим ключевым игро-
ком на постсоветском про-
странстве — Казахстаном. 
До узбекского лидера с ви-
зитом в США побывал пре-
зидент Казахстана Нурсул-
тан Назарбаев, после чего 
Астана предоставила свои 
порты на Каспийском море 
для транзита американских 
грузов через территории 
других бывших  советских 
республик в Афганистан. 
Вовлечение Ташкента и 
Астаны в орбиту полити-
ки США в регионе становит-
ся новым вызовом России 
и Китаю.

Завершающийся сегодня 
первый официальный визит 
Шавката Мирзиёева в США 
обе стороны называют «исто-
рическим». В программу визи-
та помимо переговоров с До-
нальдом Трампом были вклю-
чены встречи и переговоры в 
Конгрессе, Пентагоне, Госдепе 
и Всемирном банке, по итогам 
которых будет подписан пакет 
документов в политической, 
экономической и военно-тех-
нической сферах, включая 
совместное заявление «Узбе-
кистан и Соединенные Штаты 
Америки: начало новой эры 
стратегического партнерства».

Дональд Трамп встретил 
Шавката Мирзиёева на пороге 
Белого дома. Пожав руки, пре-
зиденты зашли в здание. Перед 
началом закрытой части пере-
говоров американский пре-
зидент охарактеризовал свое-
го гостя как «очень уважаемо-
го человека в своей стране и за 
ее пределами». Тот, в свою оче-
редь, объявил, что «отношения 
двух стран поднялись на совер-
шенно новый уровень».

В ходе визита узбекская де-
легация подписала целый ряд 
двухсторонних контрактов, 
в основном в нефтегазовом и 
агропромышленном секторе. 
По словам Шавката Мирзиёе-
ва, сумма контрактов состави-
ла около $5 млрд.

Отметим, что за последние 
два десятилетия Ташкент успел 
побывать в роли как ключево-
го союзника Вашингтона в 
Центральной Азии, так и «не-
благонадежного режима». «Ме-
довый месяц» в отношениях 
двух стран начался в 2001 го-
ду после начала военной опе-
рации США и их союзников в 
Афганистане. На участие Узбе-
кистана в коалиции во главе с 
США американский Конгресс 
тогда выделил $100 млн. В 
свою очередь, узбекский лидер 
Ислам Каримов предоставил 
США право разместить на сво-
ей территории авиабазу Кар-
ши-Ханабад для обеспечения 
транзита в Афганистан, а по-
зже поддержал действия США 

в Ираке. Однако после подав-
ления беспорядков в Андижа-
не в 2005 году отношения двух 
стран испортились. Конгресс 
США принял поправку, запре-
щающую погашение амери-
канской задолженности Таш-
кенту за использование базы 
Карши-Ханабад. В ответ Узбе-
кистан вначале ввел запрет на 
ночные полеты для американ-
ской военной авиации, а затем 
и вовсе отказался продлить со-
глашение об аренде базы Кар-
ши-Ханабад. С 2012 года отно-
шения двух стран стали восста-
навливаться, но медленно.

Между тем ухудшающаяся 
ситуация вокруг Афганистана, 
потребовавшая сохранения во-
енного присутствия США, вы-
нуждает нынешнюю админи-
страцию в Белом доме искать 
новые пути сближения с со-
седями Кабула по региону — 
бывшими советскими респу-
бликами. Вновь обратить свое 
внимание на Центральную 
Азию Вашингтон побуждает и 
беспрецедентный конфликт 
США с Пакистаном, разразив-
шийся после того, как Дональд 
Трамп обвинил Исламабад в 
невыполнении союзнических 
обязательств и пособничестве 
терроризму, а также заморозил 
программы помощи ему (см. 

”
Ъ“ от 11 января). Через Пакис-

тан идет основной транзит гру-
зов для операции США и НА-
ТО в Афганистане. И если этот 
маршрут будет перекрыт, цент-
ральноазиатские страны могут 
вновь оказаться для США неза-
менимыми.

До визита Шавката Мир-
зиёева в Вашингтон в январе 
этого года официальный визит 
в США нанес президент Казах-
стана Нурсултан Назарбаев. А 
уже в апреле парламент Казахс-
тана ратифицировал протокол 
о внесении изменений в под-
писанное в 2010 году двусто-
роннее соглашение, который 
позволит ВМС США на коммер-

ческой основе использовать 
порты Курык и Актау на Ка-
спийском море для транспор-
тировки грузов в Афганистан.

Напомним, ранее Россия и 
центральноазиатские респу-
блики (включая Казахстан и Уз-
бекистан) предоставляли свою 
территорию для транспорти-
ровки грузов, предназначен-
ных для контингента США и 
НАТО в Афганистане (в рамках 
так называемой Северной рас-
пределительной сети). Одна-
ко решение казахских властей 
открыть свои порты для тран-
спортировки создает условия 
для прокладки нового сме-
шанного маршрута, в ходе ко-
торого будет использована как 
сухопутная, так и морская ин-
фраструктура.

В заключении комитета Се-
ната парламента Казахстана 
по международным отноше-
ниям, обороне и безопасно-
сти прямо сказано, что этот до-
полнительный маршрут по-
надобился в связи с пробле-
мами, возникшими с основ-
ным транзитным путем: «Ос-
новной маршрут материаль-
ного обеспечения континген-
та в Афганистане проходит че-
рез Пакистан, однако в связи с 
военно-политической неста-
бильностью и существующи-
ми разногласиями в двусто-
ронних отношениях амери-
канской стороной прорабаты-
вается альтернативный мар-
шрут с территории Азербайд-
жана через Каспийское море 
на Казахстан (порты Актау и 
Курык) и далее железнодорож-
ным транспортом на Узбекис-
тан и Афганистан».

«Еще полгода назад Цент-
ральная Азия выглядела забы-
тым регионом для США. Одна-
ко с тех пор ситуация резко из-
менилась»,— пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор проекта по азиатской 
безопасности ПИР-Центра Ва-
дим Козюлин. По словам экс-
перта, новым общим делом 

для США и бывших советских 
республик становится созда-
ние еще одного транзитного 
пути в Афганистан. «Это мар-
шрут недешевый и техниче-
ски сложный, но ставший воз-
можным после того, как Казах-
стан, к удивлению своих сосе-
дей, открыл США доступ к сво-
им портам»,— говорит Вадим 
Козюлин.

«Активизация американ-
ской политики в Центральной 
Азии помимо создания допол-
нительного пути афганского 
транзита преследует еще одну, 
далеко идущую цель. Это игра 
не только против России, но и 
против Китая»,— пояснил 

”
Ъ“ 

гендиректор Российского со-
вета по международным де-
лам Андрей Кортунов, по мне-
нию которого «действия США 
можно считать реакцией на 
расширение Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества 
(ШОС.— 

”
Ъ“), которая пытает-

ся выйти за рамки региона».
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты 

в Ташкенте и Астане по-свое-
му расставляют акценты. «Луч-
ший способ играть в большую 
игру — это в нее не играть. 
Сближение Ташкента и Ва-
шингтона — это не балансиро-
вание между великими держа-
вами, а проявление независи-
мой внешней политики, к ко-
торой стремятся не только Уз-
бекистан, но и другие средне-
азиатские государства»,— по-
яснил 

”
Ъ“ директор узбекского 

негосударственного исследо-
вательского учреждения «Би-
лим карвони» Фарход Толипов.

Директор базирующейся в 
Астане консалтинговой ком-
пании «Группа оценки рисков» 
Досым Сатпаев высказывается 
более резко. «Узбекистан пере-
стает видеть в России прежне-
го игрока: сказываются и фак-
тор санкций, и общая неста-
бильность российской эко-
номики. Кроме того, Ташкент 
беспокоит, что Россия отдает 

предпочтение геополитиче-
ским соображениям, а не эко-
номическому прагматизму. Та-
кие же настроения и в Казахс-
тане»,— отмечает он.

Собеседник 
”
Ъ“ в госструк-

турах РФ между тем говорит, 
что в Москве «спокойно» отно-
сятся к визиту президента Узбе-
кистана в США. «С точки зрения 
Ташкента, такая поездка полез-
на для восстановления отноше-
ний с Вашингтоном. При этом 
узбекская сторона понимает, 
что США остались в Афганиста-
не неслучайно, что позволяет 
им деструктивно влиять на об-
становку в регионе»,— убежден 
собеседник 

”
Ъ“. По его словам, 

рассуждая об угрозе террориз-
ма, США «пытаются под шумок 
создавать проблемы России, 
Китаю и Ирану». «В экономиче-
ском плане американский ин-
вестор еще долго будет присма-
триваться к Центральной Азии. 
В отличие от российских и ки-
тайских компаний, ему требу-
ются почти стерильные усло-
вия и высокий платежеспособ-
ный спрос, с которыми в реги-
оне есть проблемы. Более то-
го, развивая экономическое со-
трудничество с Узбекистаном, 
США рассчитывают на уступ-
ки в военной сфере и области 
безопасности, что лишь усилит 
уязвимость партнеров США,— 
продолжает собеседник 

”
Ъ“. И 

добавляет: — Узбекская дипло-
матия не настолько наивна, 
чтобы не видеть этих рисков».

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев, 
Елена Черненко

Президент США 
 Дональд Трамп дал 
понять, что Вашинг-
тон готов начать от-
ношения с Узбекис-
таном с чистого ли-
ста и говорить с его 
лидером  Шавкатом 
Мирзиёевым как 
с другом и партнером
ФОТО AFP

Северной Корее нанесли тяжкое сравнение
КНДР пригрозила США отменить встречу на высшем уровне, если риторика Белого дома не изменится

В наметившемся было политиче-
ском потеплении на Корейском 
полуострове и вокруг него вче-
ра произошел серьезный откат. 
В ответ на американо-южноко-
рейские военно-воздушные уче-
ния Северная Корея отменила на-
меченную на 16 мая встречу на 
высоком уровне между предста-
вителями двух Корей. А в ответ 
на высказывание представите-
ля администрации США пригро-
зила отменить запланированный 
на 12 июня американо-северо-
корейский саммит, пояснив при 
этом, что не собирается полно-
стью отказываться от своей ядер-
ной программы.

В ночь со вторника на среду Цен-
тральное телеграфное агентство Ко-
реи (ЦТАК) выпустило подряд два за-
явления. Первое — от имени агент-
ства — гласило, что запланирован-
ная всего днем ранее встреча на вы-
соком уровне между КНДР и Юж-
ной Кореей отменяется. На ней вы-
сокопоставленные чиновники двух 

стран должны были обсудить «пра-
ктические шаги по реализации 
Пханмунчжомской декларации», 
подписанной 27 апреля, то есть ша-
ги по денуклеаризации КНДР.

Причиной отмены встречи бы-
ли названы американо-южнокорей-
ские учения Max Thunder, которые, 
по мнению ЦТАК, «являются откро-
венным вызовом Пханмунчжом-
ской декларации и намеренной во-
енной провокацией, идущей напе-
рекор течению хорошо развиваю-
щейся ситуации на Корейском по-
луострове». Эти военно-воздушные 
учения, которые проводятся с 2009 
года, в этот раз начались 11 мая. В 
них приняли участие около ста само-
летов, включая американские стра-
тегические бомбардировщики B-52. 
К слову, это далеко не самые круп-
ные учения союзников: в проводив-
шихся в начале апреля учениях Foal 
Eagle и Key Resolve были задейство-
ваны около 350 тыс. военнослужа-
щих двух стран, но они почему-то 
протестов Пхеньяна не вызвали.

За первым заявлением ЦТАК по-
следовало второе, подписанное пер-
вым заместителем главы МИД КНДР 
Ким Гё Гваном. Тот предупредил, что 
глава КНДР Ким Чен Ын пересмо-
трит свое решение встретиться с До-
нальдом Трампом 12 июня, если Ва-
шингтон не «прекратит нести воин-
ственный вздор».

Пхеньян возмутило высказыва-
ние нового советника президен-
та США по национальной безопас-
ности Джона Болтона, который, вы-
ступая в эфире телеканала Fox News 
еще 29 апреля, заявил о предпочти-
тельности «ливийского варианта» 
решения северокорейской ядерной 
проблемы. Господин Болтон имел в 
виду события 2003–2004 годов, ког-
да под давлением Вашингтона быв-
ший ливийский лидер Муаммар 
Каддафи полностью отказался от 
ядерной программы. «В случае Ли-
вии все переговоры о денуклеариза-
ции велись закрыто, о них не было 
известно публике,— заметил госпо-
дин Болтон.— Но результатом стало 

то, что американские и британские, 
а не международные эксперты полу-
чили доступ ко всем ядерным объек-
там страны. Мы видели их так близ-
ко, как никогда ранее».

«Это не нацелено на решение во-
проса через диалог,— заявил Ким Гё 
Гван.— А, по сути дела, обнаружива-
ет весьма гнусный замысел прину-
дить нашу достойную республику к 
горькой судьбе Ливии и Ирака, под-
вергшихся агрессии».

«Заявление Джона Болтона не 
могло не вызвать соответствующей 
реакции КНДР и в этом смысле вы-
глядит странно — это явно неудач-
ное сравнение,— полагает глава ази-
атской программы московского Цен-
тра Карнеги Александр Габуев.— Ва-
рианта тут два. Во-первых, возмож-
но, что после двух визитов главы 
Госдепартамента США Майкла Пом-
пео в Пхеньян в Вашингтоне реши-
ли, что Ким согласен на все и они чет-
ко понимают его 

”
красные линии“, 

но ошиблись. Либо, что тоже вероят-
но, мы наблюдаем очередной случай 

рассинхронизации в Белом доме, где 
есть сторонники более жесткой и бо-
лее мягкой политики в отношении 
КНДР». Подобные заявления вкупе с 
недавним решением Дональда Трам-
па выйти из иранской ядерной сдел-
ки могут серьезно снизить шансы на 
успешное завершение переговоров, 
заключил собеседник 

”
Ъ“.

В Госдепартаменте США заявили, 
что пока «не получали ни формаль-
ного, ни неформального обращения 
из Пхеньяна» и узнали обо всем из 
прессы, а подготовка к намеченно-
му на 12 июня саммиту идет, как и 
было запланировано.

Научный сотрудник Asan Institute 
for Policy Studies Го Мён Хён обра-
тил внимание 

”
Ъ“ на то, что заявле-

ние Джона Болтона было сделано 29 
апреля, а учения начались 11 мая. По 
его мнению, запоздалая реакция на 
них Пхеньяна указывает на то, что 
причиной его недовольства являют-
ся отнюдь не эти события. По мне-
нию собеседника 

”
Ъ“, скорее всего, 

стороны столкнулись с серьезными 

разногласиями, и КНДР решила при-
пугнуть США возможностью отмены 
встречи. «Я полагаю, что в ходе пред-
варительных консультаций предста-
вители США и КНДР достигли раз-
мытых договоренностей о том, как 
мог бы выглядеть план ядерного ра-
зоружения Северной Кореи. По ме-
ре же приближения саммита аме-
риканцы перешли к конкретике, 
и северокорейцам это не понрави-
лось»,— отметил Го Мён Хён.

Он призвал также не хоронить 
межкорейское урегулирование: 
КНДР с легкостью отменила встре-
чу с Южной Кореей, так как Пхень-
ян полностью уверен, что «она может 
быть проведена в любое время после 
одного телефонного звонка».

В целом же, по мнению всех опро-
шенных 

”
Ъ“ экспертов, американо-

северокорейский саммит все же со-
стоится, а происходящее сейчас все-
го лишь тактические действия двух 
стран, желающих выйти на перегово-
ры с более выигрышной позицией.

Михаил Коростиков
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Пытки выиграли 
со счетом 10:5
Комитет по разведке  
Сената США одобрил Джину 
Хаспел на пост директора ЦРУ

Комитет по разведке аме-
риканского Сената 16 мая 
одобрил назначение Джи-
ны Хаспел на пост директора 
ЦРУ. Несмотря на подозре-
ния в причастности ее к пыт-
кам заключенных в таиланд-
ской тюрьме в 2002 году, за 
нее проголосовали не только 
республиканцы, но и два де-
мократа. Теперь разведчице 
осталось пройти последний 
этап утверждения в должно-
сти — общее голосование в 
Сенате. Его дата пока не на-
значена, но уже сейчас яс-
но: верхняя палата Конгрес-
са поддержит Джину Хаспел, 
и она станет первой в исто-
рии США женщиной — дирек-
тором ЦРУ.

Из 15 членов комитета по раз-
ведке Сената США десять под-
держали Джину Хаспел и пять 
высказались против ее назна-
чения. Председатель комитета 
Ричард Бёрр при этом отметил, 
что госпожа Хаспел — «наибо-
лее квалифицированный кан-
дидат из тех, кого президент мог 
выбрать на должность директо-
ра ЦРУ, и наиболее подготовлен-
ный из всех претендентов на 
этот пост за 70-летнюю историю 
ведомства». Соответствующее за-
явление сенатор опубликовал в 
своем Twitter. Напомним, прези-
дент США Дональд Трамп пред-
ложил Джине Хаспел возглавить 
ЦРУ, после того как в марте это-
го года экс-директор этого ведом-
ства Майк Помпео получил пост 
госсекретаря. 

Вопрос об утверждении Джи-
ны Хаспел в должности оказал-
ся практически решенным, по-
сле того как в ходе вчерашнего 
голосования в комитете Сена-
та по разведке ее поддержали 
не только республиканцы, но и 
два демократа. Дело в том, что, 
несмотря на республиканское 
большинство в Сенате (51 про-
тив 47 мест демократов и двух 
независимых кандидатов), два 
республиканца, в том числе не-
безызвестный Джон Маккейн, 
заявили, что проголосуют про-
тив. Они объяснили это сомни-
тельными фактами в биогра-
фии кандидата. 

На сайте ЦРУ о Джине Хаспел 
говорится лишь, что в ведомст-
ве она с 1985 года, «имеет боль-
шой опыт работы за границей» 
и отмечена множеством наград. 
Между тем в СМИ просочилась 
информация, что разведчица в 
годы перестройки в течение не-
скольких лет под прикрытием 
работала в СССР, а в 2002 году — 
в Таиланде, где руководила тай-
ной тюрьмой ЦРУ. Согласно вы-
пущенному в 2017 году докла-
ду Amnesty International, в таи-
ландской тюрьме под кодовым 
названием «Кошачий глаз» пы-
тали как миaнимум двух заклю-
ченных, которых насильно туда 
вывезли. Их подозревали в при-
частности к терактам в США 11 
сентября 2001 года. Позже стало 
известно, что одним из них был 
гражданин Саудовской Аравии 
Абу Зубайда, которого считали 
членом руководства террори-
стической организации «Аль-
Каида» (запрещена в РФ). Аме-
риканские СМИ писали, что по-

дозреваемого в терроризме пы-
тали 83 раза в течение месяца.

В связи с этим Джон Мак-
кейн заявил, что его беспокоит 
«роль госпожи Хаспел в исполь-
зовании американцами пы-
ток», а также то, что она отказы-
вается признавать их амораль-
ность. После отказа господина 
Маккейна поддержать «своего» 
кандидата американские СМИ 
стали составлять списки сто-
ронников и противников Джи-
ны Хаспел в Сенате и пришли к 
выводу: если ее поддержат хотя 
бы два демократа, она будет ут-
верждена.

Такие демократы нашлись. 
Неделю назад член комитета по 
разведке Джо Мэнчин объявил 
о поддержке Джины Хаспел, ко-
торая, по его словам, работала 
«в самых опасных уголках ми-
ра» и не раз «шла на жертвы ра-
ди страны».

Во вторник на этой неделе 
Джина Хаспел направила пись-
мо заместителю председате-
ля комитета по разведке Мар-
ку Уорнеру, в котором призна-
ла, что ЦРУ не следовало при-
менять жесткие методы допро-
са. Она подчеркнула также, что 
подобные методы не соответ-
ствуют ее «моральным и этиче-
ским ценностям». Письмо рас-
трогало господина Уорнера, ве-
чером того же дня он заявил о 
своей поддержке Джины Хас-
пел: важно, написал он, что она 
«в состоянии возразить прези-
денту, если получит приказ сде-
лать что-то незаконное или амо-
ральное вроде возвращения к 
пыткам». После заявления го-
сподина Уорнера к нему при-
соединились сенаторы Хайди 
Хайткамп и Билл Нельсон, кото-
рые пообещали поддержать го-
спожу Хаспел во время общего 
голосования. Это означает, что 
вскоре она официально станет 
директором ЦРУ.

Эксперты дают осторожные 
прогнозы о деятельности Джи-
ны Хаспел на новом посту, по-
скольку она «практически всю 
жизнь проработала в закрытой 
организации, да еще и под при-
крытием», объясняет 

”
Ъ“ дирек-

тор Фонда изучения США име-
ни Франклина Рузвельта (МГУ) 
Юрий Рогулев. «С одной сторо-
ны, она как кадровый сотруд-
ник ЦРУ будет обладать незави-
симостью, так как владеет боль-
шей информацией, чем прези-
дент. Именно директор ЦРУ по 
утрам проводит брифинги для 
президента»,— рассуждает го-
сподин Рогулев. С другой сторо-
ны, ЦРУ — это «структура, кото-
рая подчиняется лично прези-
денту» и в отношении которой 
некорректно ставить вопрос о 
независимости.

Более того, Дональд Трамп 
«совершенно не терпит каких-
то возражений и инакомыслия», 
считает главный научный со-
трудник Института США и Кана-
ды Владимир Батюк. «Если Джи-
на Хаспел начнет вести самосто-
ятельную линию, не совпада-
ющую с президентской, она в 
ту же самую минуту перестанет 
быть директором ЦРУ»,— уверен 
господин Батюк.

Екатерина Мареева



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22717,23 (−100,79)
РТС 1189,77 (+11,01)
FTSE 100 7734,2 (+11,22)

DAX 30 12996,33 (+26,29)
DJIA* 24783,50 (+77,09)
NASDAQ Composite* 7405,13 (+53,50)

*На 21:25.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.05.18
Австралийский доллар 46,6589
Английский фунт 84,0596
Белорусский рубль** 31,1361
Датская крона* 99,0561

Доллар США 62,3033
Евро 73,7796
Индийская рупия*** 91,8555
Казахский тенге*** 18,9260

Канадский доллар 48,4851
Китайский юань* 97,8273
Норвежская крона* 76,8674
СДР 89,2233

Сингапурский доллар 46,4361
Новая турецкая лира 13,9412
Украинская гривна* 23,7799
Шведская крона* 71,5061

Швейцарский франк 62,3345
Японская иена*** 56,5443
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В борьбе с хищением средств у его 
клиентов Сбербанк перешел все раз-
умные границы. Так, при подключе-
нии мобильного банка он требует: 
«Не вводите и никому не сообщай-
те свой номер телефона, данные па-
спорта или карт». Такое СМС-сообще-
ние приходит всем клиентам после 
активации приложения.

Видимо, в Сбербанке уверены, 
что его клиенты имеют совершен-
но особый статус секретности. Они, 
в отличие от большинства граждан, 
не пользуются мобильным телефо-
ном для звонков, не ходят в различ-
ные учреждения с пропускным ре-
жимом, не делают покупок в интер-
нет-магазинах и др. Увидев предосте-
режение Сбербанка, я крайне уди-
вилась и опросила десяток крупней-
ших банков, удивив заодно и их. Та-
ких запретов они не устанавливают, 
ограничиваясь стандартным: не раз-
глашать пин-код, пароли и не пере-
давать карты третьим лицам.

И вряд ли СМС Сбербанка — слу-
чайный креатив. Юристы уверены, 
что в данном случае имеет место зло-
употребление правом со стороны 
банка. Клиенту навязывают усло-
вия, которые он выполнить не мо-
жет, а банк получает возможность 
уйти от ответственности в случае хи-
щения средств с карт. Из ст. 9 закона 
«О национальной платежной систе-
ме» (161-ФЗ) следует, что если клиент 
оперативно обратился в банк в свя-
зи с несанкционированным спи-
санием у него средств, то банк обя-
зан возместить потери за исключе-
нием случаев нарушения клиентом 
правил пользования электронными 
средствами платежа. А не нарушить 
правила Сбербанка практически не-
возможно.

В официальных комментариях 
Сбербанк уверяет, что предупрежде-
ние не стоит трактовать дословно. 
«Краткость сообщения определяется 
ограничениями размера СМС. Дан-
ное сообщение следует читать в ком-
плексе: передача третьему лицу но-
мера телефона, карты и паспорта од-
новременно,— заверили в банке.— 
Именно такая одновременная пере-
дача позволяет мошенникам искать 
новые пути мошенничества».

И я бы рада поверить, но закрады-
ваются смутные сомнения: почему 
банк потратил две лишние буквы, 
написав вместо «и» «или». Не верит-
ся, что дела у Сбербанка так плохи, 
что нет средств на СМС, а текст их до-
сконально не проработан юристами.

обсудить 
kommersant.ru/12319

правила  
игры

прописывает корреспондент  
отдела финансов

Вероника Горячева

Heineken добавил энергии
Компания начала производить в России тонизирующие напитки

Голландский пивоваренный концерн 
Heineken вышел на российский ры-
нок энергетиков: на петербургском 
предприятии он запустил производст-
во напитка Solar Power. Категория одна 
из самых быстрорастущих среди безал-
когольных напитков — в 2017 году она 
увеличилась на 17,9%.

Как рассказал 
”
Ъ“ представитель Heineken, 

компания начала производить безалкоголь-
ный энергетик Solar Power на мощностях сво-
его филиала в Санкт-Петербурге. Отгрузки 
напитка в розницу уже начались. Менеджер 
одного из крупных ритейлеров сказал, что 
в компании слышали о новинке Heineken, 
но на полках она пока не появилась. Источ-
ник, знакомый с планами Heineken, говорит, 
что в рознице цена Solar Power составит 80–
90 руб. за банку 0,45 л. «Такая стоимость позво-
ляет отнести продукт к среднему ценовому 
сегменту в категории»,— говорит президент 
Союза производителей безалкогольных на-
питков и минеральных вод Максим Новиков. 

На сайте сети магазинов «Перекресток» энер-
гетик Red Bull (производитель — Red Bull) сто-
ит 89,9 руб. за банку 0,25 л, Burn (The Coca-Cola 
Company) — 119,9 руб. за банку 0,5 л, бутылка 
Flash Up («Балтика») того же объема — 51,9 руб.

По данным Nielsen, на которые ссылает-
ся Heineken, среди безалкогольных напит-
ков сегмент энергетиков сейчас один из са-
мых быстрорастущих как в натуральном, так 
и в денежном выражении. В прошлом году 
его объемы увеличились на 17,9%. Для срав-
нения: продажи воды выросли только на 1,8%. 
Другие категории напитков упали: гази-
ровка — на 0,7%, соки и нектары — на 7,9%, 
квас — на 14,3%, холодные чаи — на 12,5%. Ли-
дерами продаж среди энергетиков в 2017 году 
были Adrenaline Rush (PepsiCo) — 24,1%, Flash 
Up — 23,6% и Red Bull — 7,6%.

Согласно оценке Euromonitor Internation-
al, объем российского рынка энергетиков 
в 2017 году составил 184,9 млн л (38,84 млрд 
руб.). В этом году компания прогнозирует, 
что он увеличится до 202,5 млн л (40,78 млрд 

руб.). Как отмечают в Euromonitor, потре-
бление энергетиков в России на душу насе-
ления остается ниже, чем в Восточной Евро-
пе в целом. Дальнейший сильный рост ка-
тегории там связывают, в частности, с выво-
дом новых продуктов с доступными ценами, 
а также с увеличением продаж через канал 
on-trade, что обусловлено «растущим инте-
ресом к клубной культуре» среди молодежи. 
В Heineken также рассчитывают, что за счет за-
пуска Solar Power привлекут новых потреби-
телей, в основном молодых людей, ведущих 
активный образ жизни и отказывающихся 
от алкоголя. 

Из крупных конкурентов Heineken собст-
венный энергетик в России есть только у при-
надлежащей Carlsberg «Балтики». Там отмеча-
ют, что у Flash Up стабильно хорошие резуль-
таты: в 2017 году продажи напитка выросли 
на 14,7% в натуральном выражении. Дирек-
тор по маркетингу AB InBev Efes Константин 
Тамиров, отвечая на вопрос о планах компа-
нии по выпуску энергетиков в России, сказал, 

что компания рассматривает все возможно-
сти. Он напомнил, что у глобальной AB InBev 
есть опыт как дистрибуции, так и производст-
ва энергетических напитков. 

Интерес к работе с энергетиками в Heinek-
en объясняют, в частности, тем, что маржи-
нальность этого продукта выше, чем у пива. 
Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз считает, из-
за продолжающегося сокращения объемов 
рынка пива его производители будут увели-
чивать долю новых категорий в своем пор-
тфеле. С 2007 года в России, по данным Со-
юза российских пивоваров, объем рынка со-
кратился более чем на 40% (в прошлом году, 
согласно Росстату, производство пива со-
ставило 744 млн дал). «Продажи пива вряд 
ли начнут расти до 2020–2021 года, что будет 
обусловлено демографическими причина-
ми и вероятным запретом рекламы в том чи-
сле безалкогольного пива по окончании чем-
пионата мира по футболу», — полагает госпо-
дин Дробиз.

Олег Трутнев, Анатолий Костырев

Китайцы занялись фитнесом
Huawei потеснил Samsung на рынке носимой электроники
Продажи умных часов и брасле-
тов в России в первом квартале 
2018 года выросли сразу вдвое 
в штуках и в три раза в день-
гах. Лидером рынка остаются 
Xiaomi, при этом резко нара-
стили продажи и другие китай-
ские производители — Huawei 
и Jet, потеснившие Samsung. 
Корейская компания слиш-
ком давно не выпускала нови-
нок в этом сегменте, указыва-
ют аналитики.

Продажи умных часов и фитнес-
трекеров в России в первом квар-
тале 2018 года выросли в два раза 
к аналогичному периоду прошлого 
года и достигли 2,9 млрд руб., сооб-
щили 

”
Ъ“ в «М.Видео». В штуках про-

дажи выросли почти в три раза, со-
ставив 400 тыс. устройств. В самой 
«М.Видео» продажи в этом сегменте 
выросли в деньгах в 2,7 раза, в шту-
ках — почти втрое, а в принадлежа-
щей ей сети «Эльдорадо» — более чем 
на 30% в деньгах и в два раза в штуках. 
В «М.Видео» считают, что к росту рын-

ка привело снижение средней цены 
устройств более чем на 30%, повыше-
ние их удобности и распространение 
заботы о здоровье в массовой куль-
туре. Кроме того, повысился спрос 
на устройства для пожилых и детей 
с возможностью вызова экстренной 
помощи — они занимают уже около 
13–15% рынка.

Спрос на рынке умных часов 
сосредоточился вокруг Apple, Sam-
sung и бюджетных китайских про-
изводителей, отмечают в «М.Видео». 
При этом практически исчез сред-
ний ценовой сегмент смарт-часов 
на Android Wear стоимостью от 6 тыс. 
до 20 тыс. руб., который был пред-
ставлен брендами Asus и Motorola. 
Лидером рынка умных часов и фит-
нес-браслетов в штучном выраже-
нии остается бренд Mi (компания 
Xiaomi) c долей 32%, а в денежном — 
более половины рынка приходится 
на Apple. Резко нарастил присутст-
вие на рынке Huawei (включая бренд 
Honor): до 11% в штучном выражении 
с примерно 2% годом ранее.

Доля Samsung в количестве про-
данных устройств сократилась с 14% 
годом ранее до 6% в первом кварта-
ле 2018 года, оценивает источник 

”
Ъ“, близкий к одному из крупных 

ритейлеров. Таким образом, бренд 
упал с третьего сразу на шестое ме-
сто, уступив не только Huawei, 
но и другим китайским брендам Jet 
(12%) и Elari (9%). По данным «Евро-
сети», гаджеты от Huawei в первом 
квартале заняли третье место по объ-
ему продаж в сегменте фитнес-тре-
керов и умных часов, а Samsung — 
четвертое с 7% рынка в штучном вы-
ражении. Такие данные подтвержда-
ет и партнер нескольких крупных 
розничных сетей. В Samsung ком-
ментарий не предоставили. Sam-
sung не выпускала новинок в сег-
менте часов с конца 2016 года, для 
компании это не основная ниша, от-
мечает ведущий аналитик Mobile Re-
search Group Эльдар Муртазин. При 
этом устройства бренда остаются от-
носительно дорогими, и «логично, 
что потребители переключились 

на более дешевые китайские моде-
ли, которых стало больше».

«Несмотря на ожидания аналити-
ков, рынок часов и трекеров демон-
стрирует устойчивый рост, в 2018 
году темп, скорее всего, сохранится 
на текущем уровне»,— констатируют 
в «М.Видео». В «Евросети», «Связном» 
и МТС также убеждены в продолже-
нии роста рынка. С этим не согласны 
в «Марвел-Дистрибуции», аналитики 
которой убеждены, что рынок носи-
мой электроники будет стагнировать. 
«Это связано с тем, что сейчас продук-
ты разных вендоров более или менее 
одинаковы. Как минимум за послед-
ний год не появилось инноваций, ко-
торые выделяли бы продукцию ко-
го-либо из производителей и давали 
толчок всему сегменту»,— пояснили 
в компании. В перспективе же рынок 
носимой электроники ждет перео-
риентация на умные одежду, обувь, 
украшения и очки с технологией до-
полненной реальности, прогнозиру-
ют в «Марвел-Дистрибуции».

Юлия Тишина

Счетная палата видит сущест-
венные риски неисполнения 
Агентством по страхованию 
вкладов (АСВ) обязательств 
перед ЦБ. Речь идет о кредит-
ной линии на 1 трлн руб., пре-
доставленной агентству для 
выплат вкладчикам обанкро-
тившихся банков. Источники 
в АСВ уверяют, что агентство 
сможет погасить обязательст-
ва в срок, к 2020 году. Однако, 
как следует из его переписки 
со Счетной палатой, там, веро-
ятно, ошиблись в расчетах, не-
дооценив возможности АСВ, 
но и погасить кредит к 2020 
году также едва ли возможно.

О рисках срыва АСВ срока воз-
врата кредита ЦБ Счетная палата 
сообщила в своем годовом отче-
те. Ведомство отметило, что по со-
стоянию на 30 сентября 2017 года 
АСВ получило кредиты Банка Рос-
сии на сумму 768 млрд руб. Также 
Счетная палата привела прогно-
зы поступлений и расходования 
средств Фонда страхования вкла-
дов (ФСВ) на период с 2017 по 2025 
год: в фонд к 2025 году должно по-
ступить 1,974 трлн руб., а страхо-
вые выплаты составят 1,154 трлн 
руб. Таким образом, превышение 
поступлений над выплатами со-
ставит 820,1 млрд руб. «Однако 
даже реализация указанного про-
гноза не позволит полностью по-
гасить до 2025 года увеличенную 
до 1,03 трлн руб. сумму кредита 
Банка России»,— отметила Счет-
ная палата.

• В связи с дефицитом средств 
в ФСВ Банк России в августе 2015 

года открыл АСВ кредитную 
 линию на 600   млрд руб. сроком 
на пять лет. В 2017 году стало 
очевидно, что этих средств агент-
ству не хватит для выплат всем 
вкладчикам на фоне масштабной 
расчистки банковского сектора. 
В июле 2017 года АСВ обратилось 
за увеличением кредитной линии 
до 1,03 трлн руб., а также попро-
сило ЦБ увеличить срок возврата 
кредита до 2025 года.
Собеседник 

”
Ъ“, близкий к АСВ, 

сообщил, что текущая задолжен-
ность АСВ по кредитной линии 
составляет на данный момент 
806 млрд руб., но агентство, как 

и предполагалось изначально, рас-
считывает вернуть долг к 2020 году. 
На официальный запрос 

”
Ъ“ в АСВ 

не ответили. 
При этом в распоряжении 

”
Ъ“ 

оказалась переписка между АСВ 
и Счетной палатой, из которой сле-
дует, что вернуть долг ЦБ до 2020 
года агентству вряд ли удастся. 
В ней АСВ приводит Счетной па-
лате прогнозы, которые агентст-
во предоставляло в ЦБ при запро-
се увеличения кредита в июле 
2017 года. Из расчетов АСВ следу-
ет, что в период с начала 2017 года 
по 2025 год вкладчикам придется 
заплатить 1,154 трлн руб. Для этого 

АСВ использовало статистические 
данные последних двух лет и пред-
положение, что интенсивность от-
зывов лицензий после 2018 года 
будет снижена. Взносы банков 
в ФСВ за тот же период составят 
1,363 трлн руб. В ходе ликвидации 
обанкротившихся банков агент-
ство получит еще 611 млрд руб. 
Таким образом, чистый приток 
средств в ФСВ к 2025 году составит 
820,1 млрд руб., а после погаше-
ния кредита в 2025 году на 1 трлн 
руб. у фонда еще останутся средст-
ва на сумму 271 млрд руб. «Счетная 
палата в расчетах не учла прито-
ка средств за счет увеличения фи-

нансирования от ЦБ в 2017 году 
на 481 млрд руб.»,— предполагает 
начальник отдела валидации «Экс-
перт РА» Станислав Волков.

Таким образом, в Счетной па-
лате, оперируя теми же данны-
ми, что и в АСВ, пришли к неуте-
шительным выводам. Более того, 
в переписке со Счетной палатой 
АСВ поясняет, что ситуация сло-
жилась даже лучше прогноза: вме-
сто ожидавшихся во втором полу-
годии 2017 года и первом кварта-
ле 2018 года расходов по выпла-
те страхового возмещения в раз-
мере 470 млрд руб. потребовалось 
294,6 млрд руб. Поступления в ФСВ 
за эти три квартала составили 
144 млрд руб. (при ожидавшихся 
140,1 млрд руб.). При этом кредит 
перед ЦБ был частично досрочно 
погашен — на сумму 36 млрд руб., 
хотя по плану погашение кредита 
должно было начаться с первого 
квартала 2019 года.

Впрочем, даже с учетом все-
го перечисленного рассчитать-
ся с ЦБ к 2020 году АСВ не удастся, 
считает Станислав Волков. «Из про-
гноза следует, что за счет взносов 
и поступлений в конкурсную мас-
су ликвидируемых банков АСВ бу-
дет получать не более 250 млрд 
руб. в год,— поясняет он.— Даже 
если выплаты в среднем не превы-
сят 50 млрд руб. в год, чтобы вер-
нуть кредиты в размере 1 трлн, 
нужно около пяти лет». По его сло-
вам, погашение задолженности пе-
ред ЦБ раньше 2022 года, вероятно, 
потребует привлечения финанси-
рования из иных источников.

Виталий Солдатских
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АСВ в неоплатном долгу перед ЦБ
Счетная палата усомнилась в исполнении обязательств агентства по кредиту
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В среду курс доллара США к ве
дущим мировым валютам обно
вил пятимесячный максимум. 
Сильные данные по экономике 
США в сочетании с заявления
ми представителей ФРС относи
тельно масштабов повышения 
ставки увеличили спрос инвес
торов на американскую валюту. 
Впрочем, в России курс доллара 
снижается, чему способствуют 
высокие цены на нефть, а также 
высокое предложение валюты 
со стороны экспортеров.

После непродолжительного зати-
шья американская валюта вновь на-
чала стремительно укреплять пози-
ции на мировом рынке. В среду ин-
декс DXY (курс доллара относитель-
но шести ведущих валют) обновил 
пятимесячный максимум, подняв-
шись до отметки 93,63 пункта, что на 
0,4% выше значений закрытия втор-
ника. Уверенно теряет позиции к 
доллару США и европейская валюта, 
курс которой опускался на 0,6%, до 
отметки $1,176. С середины апреля, 
когда началось устойчивое укрепле-
ние американской валюты, индекс 
вырос на 4,7%.

Достижению многомесячного 
максимума способствовала публика-
ция сильных экономических дан-
ных по США. Во вторник Министер-
ство торговли страны сообщило о 
том, что розничные продажи увели-
чились в апреле 2018 года на 0,3% от-
носительно предыдущего месяца. 
Опрошенные агентством Bloomberg 
аналитики также прогнозировали 
повышение индикатора на 0,3%. 
Вместе с тем, согласно пересмотрен-
ным данным, в марте продажи выро-
сли на 0,8%, а не на 0,6%, как оцени-
валось ранее. Эти изменения верну-
ли на рынки ожидания четырехкрат-
ного повышения ключевой ставки в 
2018 году, которые укрепил прези-
дент Федерального резервного бан-
ка Сан-Франциско Джон Уильямс. Он 
заявил, что поддерживает цель ФРС с 
тремя или четырьмя повышениями 
ставки в этом году и с дальнейшими 
постепенными повышениями в сле-
дующие два года.

Заявление о многолетнем повы-
шении ставки «всколыхнуло» рын-
ки, начался новый раунд распродаж 
на рынке госдолга США, отмечает 
директор центра макроэкономиче-
ского прогнозирования Бинбанка 
Наталия Шилова. В результате боль-
шинство валют развивающихся 
стран потеряли в цене по отноше-
нию к доллару США. «Подъем ставок 
в США на фоне ускорения инфляции 
может привести к необходимости 
повышения ставок в национальной 
валюте в других странах»,— считает 
госпожа Шилова.

Укрепление доллара сказалось и 
на сырьевых рынках. По данным 
агентства Reuters, в среду стоимость 

североморской нефти Brent на спот-
рынке опускалась до отметки $78,75 
за баррель, что на 1,5% ниже значе-
ний закрытия вторника. По итогам 
торгов среды цены закрепились воз-
ле отметки $79,5 за баррель. Стои-
мость российской нефти Urals опу-
скалась до $75,7 за баррель. Однако 
нефтяные цены по-прежнему оста-
ются в районе максимальных значе-

ний с ноября 2014 года. Сильнее от 
укрепления курса доллара пострада-
ло золото, стоимость которого опус-
тилась ниже уровня $1300 за трой-
скую унцию. В ходе торгов котиров-
ки дошли до отметки $1286 за унцию 
— минимума с декабря 2017 года.

На общем фоне выделялся рос-
сийский рубль, который вопреки 
глобальному тренду не спешит те-
рять позиции. Если в самом начале 
торгов на Московской бирже курс 
доллара поднимался до отметки 
62,65 руб./$, то по итогам основной 
сессии закрылся на отметке 
61,88 руб./$. Это почти на 50 коп. ни-
же значения закрытия вторника. Во 
время вечерней сессии курс опускал-
ся до отметки 61,6 руб./$. Сильным 
позициям рубля способствуют высо-
кие цены на нефть, а также стартовав-
ший в России налоговый период. По 
оценке аналитиков банка «Зенит», в 
мае компаниям предстоит уплатить 
налоги на 1 трлн руб. «Масштабы те-
кущей коррекции в валютах 
emerging markets близки к макси-
мальным за последние два года»,— 
отмечает главный аналитик Пром-
связьбанка Михаил Поддубский. По 
его мнению, в случае торможения ро-
ста доходностей, позиции рубля и 
других валют будут восстанавливать-
ся. По словам Наталии Шиловой, 
ключевым риском для РФ сейчас яв-
ляется не столько рост доллара США, 
сколько угроза новых санкций.

Виталий Гайдаев

Рубль  
выплыл  
на высокой нефти
Остальные валюты  
проиграли доллару

Негосударственный пенсион
ный фонд (НПФ) Сбербанка, 
в прошлом году нарастивший 
клиентскую базу по доброволь
ному пенсионному обеспече
нию более чем на 1 млн чело
век, в этом году резко сокраща
ет привлечение новых участни
ков по негосударственному пен
сионному обеспечению (НПО). 
Причиной стало формирование 
страхового резерва. Участники 
пенсионного рынка призыва
ют ЦБ уменьшить требования 
по обязательным отчислениям 
в страховой резерв. Регулятор 
 готов обсуждать этот вопрос.

НПФ Сбербанка, который в прош-
лом году нарастил свою клиентскую 
базу по НПО на 1,2 млн человек (см. 

”
Ъ“ от 16 января), в этом году плани-

рует сократить масштабы привлече-
ния почти в 2,5 раза, заявила вчера на 
пресс-конференции гендиректор 
фонда Галина Морозова. Основной 
прирост за прошлый год обеспечива-
ли индивидуальные пенсионные 
планы (ИПП). «За (2018-й.— 

”
Ъ“) год 

мы предполагаем заключить 500 тыс. 
договоров ИПП»,— заявила госпожа 
Морозова.

За первые три месяца этого года 
число участников добровольных 
пенсионных программ фонда выро-
сло всего на 136,4 тыс. человек. «Мы 
снизили темп (роста клиентской ба-
зы.— 

”
Ъ“): мы не будем привлекать 

по 200 тыс. договоров в месяц. Мы хо-

тим изменить продукт и предложить 
нашим клиентам немного другой ва-
риант»,— отметила госпожа Морозо-
ва. По ее словам, за счет привлечения 
НПО активы фонда должны к концу 
года увеличиться приблизительно на 
5 млрд руб. (всего к концу года акти-
вы фонда, по прогнозам НПФ, соста-
вят 635–640 млрд руб.).

Минимальный взнос по нынеш-
ним программам ИПП фонда состав-
ляет 1000 руб. Их можно заключить в 
отделениях материнского Сбербан-
ка. Минимальный счет нового клиен-
та определяет и незначительный 
рост пенсионных резервов, аккуму-
лированных НПФ. Если число клиен-
тов за прошлый год выросло почти в 
четыре раза, то обязательства фонда 
по НПО увеличились всего в полтора 
раза. В первом квартале 2018 года 
фонд нарастил обязательства еще на 
6,3%. При этом НПФ Сбербанка рас-
сматривает увеличение минималь-
ного взноса до 2–2,5 тыс. руб. По сло-
вам Галины Морозовой, НПФ сделал 
стратегическую ставку именно на 
развитие добровольных программ. 
Однако сократить планы фонда по 
привлечению заставила «необходи-
мость формирования обязательного 
страхового резерва в размере 5% от со-
бранных по НПО платежей».

• Страховой резерв пенсионных 
фондов является частью пенсион
ных резервов НПФ и создается 
для устойчивого исполнения обя
зательств по НПО. С 2008 года он 

установлен в минимальном разме
ре 5% от обязательств. Источни
ком формирования страхового резер
ва могут быть часть дохода от раз
мещения пенсионных резервов, целе
вые поступления для формирования 
страхового резерва, а также часть 
пенсионных взносов.

Отчисления в 5% от взносов оправ-
даны, когда доходность инвестирова-
ния составляет 12–13% годовых, счи-
тают в НПФ Сбербанка. По словам Га-
лины Морозовой, уменьшение до-
ходности вложений НПФ ведет к то-
му, что начисленная доходность по 
счетам участников сокращается. Та-
ким образом, темпы наращивания 
клиентской базы по НПО, какие 
фонд поддерживал в прошлом году, 
«станут катастрофическими с точки 
зрения начисления доходности по 
счетам». «Основным источником по-

полнения страхового резерва являет-
ся именно инвестиционный до-
ход,— отмечает и исполнительный 
директор НПФ 

”
Сафмар“ Евгений 

Якушев.— Фондам, которые уже дав-
но присутствуют на рынке и у кото-
рых с запасом сформирован страхо-
вой резерв, привлекать новых клиен-
тов не составляет проблемы, для но-
вичков же на рынке НПО эти средст-
ва где-то нужно взять».

На начало 2017 года страховой ре-
зерв НПФ Сбербанка составлял мини-
мальные 5% от обязательств по НПО. 
В течение года он вырос всего на 
треть. «Если без изменения законода-
тельства снизить отчисления в него 
до 2%, например, то фондам уже стало 
бы легче»,— утверждает госпожа Мо-
розова. Отказываться от страхового 
резерва также нет смысла, уверен го-
сподин Якушев. По его словам, у НПФ 
должен быть буфер для хеджирова-
ния актуарных рисков. В большинст-
ве крупнейших фондов проигнори-
ровали запрос 

”
Ъ“, также поступили 

и отраслевые СРО. В одном из НПФ на 
правах анонимности поддержали 
уменьшение требований к страхово-
му резерву. «Мы готовы обсуждать 
снижение норматива отчислений в 
страховой резерв. Что касается отме-
ны обязательного формирования 
страхового резерва, то подобная идея 
требует дополнительных консульта-
ций со всеми заинтересованными 
участниками»,— заявили в ЦБ.

Илья Усов

НПФ Сбербанка уперся в резерв
ЦБ готов обсуждать снижение отчислений по НПО

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Аналитическое кредитное 
 рейтинговое агентство (АКРА) 
приобрело небольшое агент
ство в Словакии. Новый актив 
 будет развивать направление 
суверенных, субсуверенных 
и наднациональных рейтин
гов в Центральной и Восточной 
Европе, а также международ
ную шкалу для иностранных 
эмитентов, размещающих 
 ценные бумаги на российском 
рынке. Однако эксперты счи
тают, что в ближайшие три го
да такой бизнес будет только 
убыточным.

АКРА купило словацкое European 
Rating Agency (ERA), сообщила генди-
ректор российского агентства Екате-
рина Трофимова. Сделка закрыта 20 
апреля, стоимость покупки не раз-
глашается. В результате сделки АКРА 
становится стопроцентным акцио-
нером ERA, сохраняя бренд и основ-
ное направление деятельности. 

Как пояснила госпожа Трофимо-
ва, в Евросоюзе сейчас активно рабо-
тают над освобождением от зависи-
мости от рейтингов «большой трой-

ки» (международных рейтинговых 
гигантов Standard & Poor’s, Moody’s 
и Fitch). В том числе и в направлении 
развития малых агентств, которых 
на территории ЕС больше двух де-
сятков. Однако в связи с ужесточени-
ем регулирования со стороны ESMA 
(европейский регулятор рейтинго-
вых агентств) многие агентства ока-
зались не в состоянии вести деятель-
ность в рамках имеющихся у них 
мощностей (доля каждой из таких 
компаний на европейском рынке не 
превышает 1%). Поэтому они актив-
но ищут партнеров и инвесторов, в 
том числе и иностранных.

• ERA образовано в 2001 году. 
 Имеет лицензию ESMA, его рейтин
ги включены в официальный мэп
пинг. Это является необходимым 
условием для использования рейтин
гов агентства в регуляторных целях 
на территории ЕС.
«Мы планируем развивать агент-

ство в Центральной и Восточной Ев-
ропе по направлению суверенных, 
субсуверенных и наднациональных 
рейтингов. Уже сейчас ведем пере-
говоры с потенциальными клиента-

ми»,— пояснила госпожа Трофимо-
ва. Другим направлением деятель-
ности будет развитие международ-
ной рейтинговой шкалы. Ранее 
участниками рынка и регулятором 
обсуждалась проблема отсутствия 
возможности в рамках российского 
правового поля присваивать рей-
тинги иностранным эмитентам, же-
лающим размещать свои облига-
ции в России (см. 

”
Ъ“ от 27 октября 

2017 года).
АКРА проводит ревизию аналити-

ческой и методологической базы 
словацкого агентства. Сейчас дейст-
вуют всего два публичных рейтинга 
ERA, раньше портфель насчитывал 
несколько десятков рейтингов. «Мы 
сохраняем большую часть персонала 
ERA, это около 25 человек. Со сторо-
ны АКРА на временной основе будет 
привлечен всего один сотрудник, ко-
торый возглавит всю аналитиче-
скую работу»,— пояснила глава рос-
сийского агентства. Инвестиции в 
новоприобретенную структуру, по 
ее словам, составят €100–150 тыс. на 
горизонте полутора-двух лет. «Кроме 
того, мы будем работать над призна-

нием рейтингов ERA (в статусе меж-
дународного агентства без регистра-
ции российского юрлица) в регуля-
торных целях в России»,— сообщила 
также госпожа Трофимова.

АКРА уже выходила за пределы 
России, но только на Востоке. В кон-
це 2017 года (см. 

”
Ъ“ от 2 ноября) 

агентство заключило договор о стра-
тегическом партнерстве с китай-
ским агентством Golden Credit 
Rating. Одним из направлений рабо-
ты партнерства будет изучение воз-
можности разработки рейтингов по 
принципу «одного окна».

Конкуренты АКРА — рейтинго-
вое агентство «Эксперт РА» — также 
считают международные контакты 
значимой частью работы. Однако, 
по словам гендиректора «Эксперт 
РА» Сергея Тищенко, в ближайшие 
годы приобретать дочерние компа-
нии за границей не планируют. «На-
ши оценки говорят о том, что на го-
ризонте не менее трех лет работать 
рентабельно мы там не сможем»,— 
пояснил он. Вкладывать же деньги 
в убыточную деятельность, по его 
словам, агентство не готово. Кроме 
того, уверен господин Тищенко, 
российский рынок — с точки зре-
ния как клиентов, так и продуктов 
— далеко не исчерпан. Что касается 
международной шкалы, то такой 
продукт у «Эксперта» находится в 
разработке и будет представлен на 
согласование регулятора во втором 
полугодии 2018 года. «Он рассчитан 
прежде всего на эмитентов из Казах-
стана и Белоруссии»,— пояснил го-
сподин Тищенко. Также агентство 
намерено оказывать консалтинго-
вые услуги российским компани-
ям, готовящимся получать рейтин-
ги за границей.

Мария Сарычева

АКРА вышло на Запад
Российское рейтинговое агентство приобрело словацкую «дочку»

Более слабый доллар 
позитивно влияет  

на торговлю.  
В долгосрочной же 

перспективе усиление 
доллара является 

отражением позитивной 
ситуации в экономике США

— Стивен Мнучин,
министр финансов США,  

на Всемирном экономическом форуме  
в Давосе 24 января 2018 года 

Ц И Т А Т А

БАНКИ

Банкам  
дали ориентир
За первые четыре месяца 
2018 года банки заработали 
537 млрд руб. прибыли. Не
смотря на снижение этого 
 показателя на 3% по сравне
нию с аналогичным периодом 
прошлого года, ЦБ ожидает, 
что по итогам года прибыль 
сектора значительно вырастет. 
Аналитики считают такой 
 сценарий маловероятным.

В среду Банк России сообщил, что при-
быль банков за январь—апрель 2018 года 
составила 537 млрд руб. За аналогичный пе-
риод прошлого года российские банки зара-
ботали на 3% больше — 553 млрд руб. В ЦБ 
считают снижение прибыли несуществен-

ным. «Надо учитывать, что и кредитных орга-
низаций стало меньше, и было формирова-
ние резервов кредитными организациями, 
которые сейчас находятся на санации,— 
 пояснила зампред ЦБ Ольга Полякова.— 
Если мы очищаем от кредитных организа-
ций, находящихся на санации, то прибыль 
гораздо больше, чем в прошлом году». 
При этом соотношение прибыльных и убы-
точных банков сохраняется — две трети 
и  одна треть соответственно, несмотря 
на снижение процентных ставок.

В ЦБ ожидают, что по итогам года при-
быль банковского сектора вырастет по срав-
нению с прошлым годом. «Пока мы не счита-
ли по году прогноз, но будет больше, чем 
в прошлом году»,— отметила госпожа Поля-
кова. В феврале председатель ЦБ Эльвира 
Набиуллина предварительно оценивала 
 прибыль банков в 2018 году примерно 
в 1,5 трлн руб., однако допускала, что циф-

ра может быть и меньше из-за санации трех 
крупных банков. Впрочем, прогнозировал 
увеличение прибыли банков ЦБ и в 2017 го-
да, однако тогда кредитные организации за-
работали 790 млрд руб., что на 15% меньше 
результата 2016 года.

Аналитики считают прогноз ЦБ неоправ-
данно оптимистичным. «Регулятор полно-
стью контролирует инструменты, которые 
наполовину определяют уровень прибыли 
банков: нормы резервирования и ключевую 
ставку,— поясняет аналитик ИК ”Алор бро-
кер“ Алексей Антонов.— ЦБ прогнозирует 
значительное увеличение прибыли банков 
по итогам 2018 года, но учитывая динамику 
экономического роста, вряд ли она увели-
чится больше чем на 15–20% даже при от-
сутствии сильных изменений по нормам 
 резервирования, 1,5 трлн руб. — это мало-
реалистично».

Светлана Самусева

500 тысяч 
договоров
по индивидуальным 
пенсионным планам 
собирается заклю-
чить в этом году  
НПФ Сбербанка

руб./$Индекс DXY (пункты)

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ДОЛЛАРА В 2018 ГОДУ   ИСТОЧНИК: REUTERS. 
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Единственный крупный западный инвестор 
в иранский ТЭК — французская Total — после ре
шения США вернуть санкции против Тегерана зая
вила, что уйдет из страны. Впрочем, Total просит 
 Вашингтон исключить ее из режима санкций, 
 такой льготы она уже добивалась в 1996 году. 
Но даже если французам США позволят остаться, 
возвращение санкций ставит крест на масштаб
ных инвестициях западных мейджоров и на пла
нах Ирана стать глобальным газовым игроком. 
Интерес китайских и российских компаний 
к иранским активам также ослабеет.

Французская нефтегазовая компания Total 16 мая зая-
вила, что вынуждена остановить все работы в Иране по 
освоению блока 11 гигантского газового месторождения 
Южный Парс. Компания вошла в проект с долей 50,1% в 
июле 2017 года с китайской CNPC (30%), со стороны Ира-
на участвует структура NIOC (19,9%). Это был первый обя-
зывающий контракт в ТЭКе между западным инвесто-
ром и Ираном с момента снятия в январе 2016 года запад-
ных санкций со страны после заключения соглашения 
по ядерной программе Тегерана. Но 8 мая США решили 
выйти из соглашения, действие санкций Вашингтон 
вернет к октябрю.

Total заявляет, что вынуждена будет выйти из проек-
та, поскольку вторичные санкции США могут означать 
потерю возможности финансирования в долларах (в 90% 
финансовых операций Total участвуют американские 
банки), потерю акционеров компании в США (им при-
надлежит более 30% акций) и американских активов 
объемом более $10 млрд.

Но Total будет просить Вашингтон сделать для нее 
исключение в санкционном режиме для Ирана. Компа-
ния уже добивалась такого в 1996 году. Тогда администра-
ция президента Билла Клинтона ввела экстерриториаль-
ные санкции, в частности, за инвестирование более 
$20 млн в энергосектор Ирана и Ливии. В ответ ЕС принял 
ряд актов (blocking regulations), призывавших европей-

ские компании не соблюдать санкции США, и оспорил 
действия США в ВТО. В результате Total получила разреше-
ние Вашингтона на работу в Иране. Кроме того, проект 
Total на Южном Парсе предназначен для поставок газа на 
внутренний рынок Ирана, что повышает шансы Total по-
лучить исключение из санкций. Как полагает Давид Ра-
мин Джалалванд из Оксфордского института энергетиче-
ских исследований, санкции США направлены в первую 
очередь на сокращение экспорта иранской нефти, кото-
рый позволяет Тегерану получать валютную выручку. «Ин-
вестиции в газовый сектор не приведут непосредственно 
к увеличению возможностей Ирана финансировать в чи-
сле прочего действия на Ближнем Востоке, которым США 
пытаются воспрепятствовать»,— отмечает он.

Но собеседники 
”
Ъ“ согласны, что возвращение санк-

ций означает провал надежд Ирана на роль крупного экс-
портера газа в обозримом будущем. Тегеран планировал 
сделать это за счет строительства СПГ-заводов, однако в 
нынешней ситуации ни одна западная компания не 
рискнет предоставить свои технологии. Собеседники 

”
Ъ“ обращают внимание на то, что, кроме Total, ни одна 

западная компания пока не вошла в проекты в Иране. 
«Теперь Тегеран сосредоточится на экспорте газа по трубе 
в Индию и Пакистан»,— полагает один из источников 

”
Ъ“ 

на рынке. В этом проекте собирается участвовать «Газ-
пром», который даже рассчитывал получить доли в ме-
сторождениях в Иране (Фарзад А, Фарзад Б, Северный 
Парс и Киш) — теперь это маловероятно. 

В нынешней ситуации российские, индийские и, пре-
жде всего, китайские компании могут стать основными 
претендентами на иранские месторождения, это усилит 
их позицию в переговорах с Тегераном. Но в текущей си-
туации сложно сказать, какую степень риска эти инвесто-
ры готовы на себя принять. Так, CNPC и Sinopec стали 
единственными иностранными компаниями, которые не 
покинули Иран во время последней волны санкций, но на 
практике свои проекты в стране они не финансировали.

Юрий Барсуков

Иранский газ останется в земле
Total предупредила об уходе из Ирана из-за санкций США

АЛРОСА с начала года выкупи
ла с рынка 1,5% своих акций 
на сумму около 10 млрд руб., 
что сопоставимо с третью кап
затрат компании на 2018 год. 
Бумаги собираются под трех
летнюю опционную програм
му для топменеджмента 
(до 100 человек), и не исклю
чено, что скупка акций еще 
продолжится. Аналитики от
мечают, что программа долж
на замотивировать руководст
во на повышение стоимости 
АЛРОСА, но интенсивная 
 скупка акций может ухуд
шить ее  баланс.

АЛРОСА в первом квартале выку-
пила с рынка 80,6 млн своих акций 
на 7,14 млрд руб., раскрыла компа-
ния в отчетности. Финдиректор АЛ-
РОСА Алексей Филипповский 16 мая 
уточнил на конференц-звонке, что 
компании принадлежит уже около 
110 млн акций (1,5% от капитала) и, 
возможно, скупка бумаг продолжит-
ся. Этот пакет будет использован в оп-
ционной программе для топ-менед-
жмента, которая утверждена набсове-
том в конце 2017 года и будет привя-
зана к показателю совокупной доход-
ности акционеров, уточнил он (

”
Ъ“ 

сообщил об этой программе, которая 
будет реализована через ЗПИФ «Ким-
берлит», 22 декабря 2017 года). В про-
грамме будут участвовать около 100 
человек, она рассчитана на три года, 
сказал господин Филипповский. Раз-
мер программы должен быть опреде-
лен набсоветом АЛРОСА ориентиро-
вочно в середине июня. На конец 
первого квартала акциями АЛРОСА 
уже владели гендиректор Сергей 
Иванов (0,027%), вице-президент 
Юрий Окоемов (0,0073%) и член прав-
ления Андрей Черепнов (0,0004%).

Введение опционной програм-
мы обычно позитивно воспринима-

ется инвесторами, поскольку она 
сближает интересы акционеров и 
менеджмента, который становится 
мотивированным на повышение 
стоимости компании, говорит Анд-
рей Лобазов из «Атона». А учитывая 
значительный объем выкупленных 
акций, у котировок в этом году была 
неплохая поддержка, добавляет он. 
С начала года акции АЛРОСА на Мо-
сковской бирже подорожали на 
19%, капитализация компании 16 
мая составляла 674 млрд руб. От то-
го, какой объем казначейского па-
кета в итоге соберет АЛРОСА и как 
эти бумаги будут распределяться, 
может зависеть и вес компании в 
индексе MSCI, указывает господин 
Лобазов.

Среди российских горнодобыва-
ющих и металлургических компа-
ний у АЛРОСА сейчас самый боль-
шой зарезервированный опцион 
для менеджмента, указывает Олег 
Петропавловский из БКС. Хотя 

Evraz, в 2015 году скупивший на 
рынке 7,2% своих акций на $336 млн 
(buyback был альтернативой диви-
дендам из-за формальных ограни-
чений по выплатам), до сих пор ис-
пользует эти бумаги исключитель-
но на опционы менеджменту, пере-
давая ему 0,7–1% акций ежегодно 
(на 4 мая казначейский пакет со-
ставлял 4,2%). Топ-менеджеры круп-
нейшего золотодобытчика РФ «По-
люс» получили весной 0,3% акций 
из казначейского пакета, который 
сократился до 0,9% и может быть ис-
пользован как для опционов, так и 
для расчетов с «Ростехом» по выку-
пу доли госкорпорации в «СЛ Золо-
то» (СП, владеющее лицензией на 
месторождение Сухой Лог). У топ-
менеджмента Polymetal есть опцио-
ны на 0,8% компании (часть уже ис-
полнена). В «Северстали» (2,8% каз-
начейских акций) действует «фан-
томная опционная программа»: 
премирование топ-менеджеров ис-
ходя из количества выделяемых им 
«фантомных акций» и рыночных 
котировок бумаг.

Господин Петропавловский от-
мечает, что АЛРОСА «довольно быс-
тро собрала крупный пакет под оп-
ционы» и это может негативно от-
разиться на ее балансе, тем более 
если скупка бумаг продолжится. В 
целом консолидация 1,5% могла 
обойтись АЛРОСА примерно в 
10 млрд руб.— это сопоставимо с 
третью CAPEX на 2018 год (32 млрд 
руб.). Но инвесторов больше волну-
ют не траты на опционную про-
грамму, а то, какую дивидендную 
политику примет компания летом, 
говорит аналитик: если выплаты 
не только привяжут к свободному 
денежному потоку, но и, например, 
сделают ежеквартальными, это об-
радует рынок.

Анатолий Джумайло

АЛРОСА сходила на рынок
Под опционы менеджерам уже собрано  
1,5% акций компании

При обнулении НДС на региональ-
ных линиях и ставке в 10% на рейсах в 
Москву число пассажиров из регио-
нов в 2018 году вырастет на 18,7%, до 
2,3 млн человек. В Минтрансе оцени-
ли экономию отрасли в 13 млрд руб. в 
год. В Минфине пока не получали 
предложений Минтранса.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, говорит, что Минтранс пытает-
ся «определить алгоритм» решения за-
дачи по развитию региональных пе-
ревозок, поставленной президентом 
в мартовском послании Федерально-
му собранию. Владимир Путин гово-
рил, что через шесть лет половина 
межрегиональных рейсов будет вы-
полняться напрямую. По данным 

”
Ъ“, 

Минтранс оценил затраты на то, что-
бы к 2024 году достичь поставленных 
целей, примерно в 180 млрд руб. Из 
них 100 млрд руб. нужно на развитие 
сети, 80 млрд руб.— на модерниза-

цию 60 аэродромов. Источники 
”
Ъ“ 

отмечают, что решения о выделении 
средств еще нет, вопрос «требует дора-
ботки». Собеседник 

”
Ъ“ в отрасли го-

ворит, что ускорить процесс позволи-
ли санкции: внедрить нулевой НДС 
могут с 2019 года, а к 1 июля должны 
быть готовы предложения.

По мнению источника 
”

Ъ“, от 
льготы больше выиграют крупней-
шие аэропорты регионов, например 
Пулково в Петербурге. В «Воздушных 
воротах Северной столицы» (УК Пул-
ково) сообщили, что в 2017 году на 
московские рейсы пришлось 28,4% 
пассажиропотока. В московском До-
модедово подчеркивают: важно, что-
бы за этим не следовали меры, ухуд-
шающие условия перевозок через 
МАУ. Решение о возврате НДС в 18% 
на полеты через Москву «приведет к 
дополнительным расходам пассажи-
ров, снижению доступности авиапе-
ревозок и несправедливому удоро-
жанию перелетов из регионов в Мо-

скву», авиакомпании вместо налого-
вого стимула и экономии увеличат 
выплаты в бюджет.

В Минтрансе добавили, что господ-
держка обеспечит рост пассажиропо-
тока на региональных маршрутах, 
компании получат импульс закупать 
новые российские самолеты, в круп-
ных аэропортах «будет загружена ин-
фраструктура». В Минэкономики от-
казались от комментариев. В S7 под-
держали идею нулевого НДС, другие 
авиакомпании 

”
Ъ“ не ответили. Глав-

ный эксперт ИЭТиТП Федор Борисов 
счел обнуление НДС «компромиссом, 
частично устраняющим дисбаланс по 
отношению к другим транспортным 
отраслям». В 2016 году был обнулен до 
2030 года НДС на железнодорожные 
пассажирские перевозки. Эксперт от-
мечает, что комплекс мер ценен тем, 
что помогает и снизить налоговое 
бремя, и развивать прямое регио-
нальное авиасообщение.

Елизавета Кузнецова

Налоговая гавань для аэропортов

февраль февраль февраль февраль февраль март апрель маймаймаймаймай март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель
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43,6

46,4

49,2

52,0тыс. руб. / тонна ● 48,217

0,35%          
45

53

61

69

77

85$ / баррель    ● 76,29

0,77%
5,0 6,5

5,0

5,3

5,6

5,9

6,2

6,5тыс. пунктов ● 6,278

0,14%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,72%
4,3

4,7

5,1

5,5

5,9

6,3

0,58%

● 1,933тыс. пунктов ● 5,745

38,0 52,0 45,0 85,0 4,3 6,3 1,4 2,1
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Этот вопрос (опционную 
программу.— ”Ъ“) 

инициировали 
миноритарные акционеры. 
Они считают, что было бы 
правильно мотивировать 

менеджмент на рост 
капитализации компании

— Алексей Филипповский
финансовый директор АЛРОСА,  

22 марта «Интерфаксу»

Ц И Т А Т А

В «РусГидро» тему не комментиру-
ют, но, по данным источника 

”
Ъ“, ком-

пания считает конфигурацию выгод-
нее продажи акций на рынке. По его 
словам, «РусГидро» стремится продать 
акции до конца мая, ожидая сниже-
ния цены после закрытия реестра ак-
ционеров на получение дивидендов 
(1 июня). Другой собеседник 

”
Ъ“ ут-

верждает, что в эти сроки не успеют, 
вероятно, сделку закроют к концу ию-
ня. Она нужна «РусГидро», чтобы ком-
пенсировать CAPEX строительства че-
тырех ТЭС на Дальнем Востоке (про-
грамма «4х4», 118,4 млрд руб.).

Контуры сделки с ФСК менее чет-
кие. Рыночная стоимость ее пакета — 
около 76,6 млрд руб. Сделка может ид-
ти с дисконтом, но он в случае с ФСК 
будет из-за величины пакета «плюс 3% 
к дисконту для 

”
РусГидро“», говорит 

один из источников 
”
Ъ“. Он уточнил, 

что, скорее всего, ФСК продаст бумаги 
в два этапа, сделку планируется за-
крыть к концу июня — началу июля, 
но параметры обеих могут изменить-
ся. Представитель Дмитрия Медведе-
ва Наталья Тимакова перенаправила 

”
Ъ“ в Минэнерго, там сказали, что 

”
это 

вопрос отдельных АО“. В аппарате и.о. 
вице-премьера Аркадия Дворковича 
отслали Ъ к и.о. первого вице-премье-
ра Игоря Шувалова, но там не ответи-
ли. В аппарате вице-премьера Дмит-
рия Козака (будет курировать про-
мышленность в новом правительст-
ве) сказали, что это еще не их вопрос.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» считает, что продажа пакета ФСК 
логична: в России совмещение сете-
вого бизнеса и генерации запрещено. 
Кроме того, в свете планов по цифро-
визации сетей (1,5 трлн руб. до 2030 

года) ФСК может использовать деньги 
для финансирования программы.

Но цепочка сделок не предполага-
ет увеличения пакета «Интер РАО Ка-
питал» выше 30%, что вынудило бы 
выставлять оферту по выкупу акций у 
других акционеров, подчеркивает 
один из собеседников 

”
Ъ“. «Разраба-

тывается сложная схема продажи. 
Часть акций будет куплена 

”
Интер 

РАО Капитал“, часть — сторонней 
компанией, которая затем войдет в 
структуру 

”
Интер РАО“»,— утвержда-

ет он. Источники 
”
Ъ“ ранее говорили, 

что после покупки акций у «РусГидро» 
«Интер РАО» может погасить квазиказ-
начейский пакет, что увеличит долю 
«Роснефтегаза» в «Интер РАО» до 
36,08%, но избавит от оферты. В «Ин-
тер РАО» этот вариант опровергали, 
говоря, что пакет предназначен для 
некоего иностранного инвестора. 

Сейчас в «Интер РАО» от комментари-
ев отказались. В ФСК сообщили, что 
для продажи акций нужно решение 
правительства, но в компании о та-
ком не знают.

Владимир Скляр отмечает, что «Ин-
тер РАО» наконец нашло применение 
для текущей денежной позиции в 
143 млрд руб.: на выкуп долей может 
уйти 90–100 млрд руб., а собственные 
акции — самая привлекательная ин-
вестиция на рынке. Он отметил, что 
раньше инвесторы не решались поку-
пать акции компании, не понимая на-
правления использования кэша. Но 
размер дивидендов, вероятно, не из-
менится, считает аналитик, отмечая, 
что на горизонте расходы по програм-
ме модернизации ТЭС.

Татьяна Дятел,  
Денис Скоробогатько,  
Илья Усов

«Интер РАО» закольцуют
с1 СТРУКТУРА АКЦИОНЕРОВ «ИНТЕР РАО» (%)   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИИ. 

31.12.2011

Выручка
(за 2011 год)

EBITDA
(за 2011 год)

Капитализация
(на 31.12.2011)

2018

ФСК

Росимущество

«Норильский никель»

«Росатом»

«Интер РАО Капитал»

ВЭБ

«РусГидро»

«Роснефть»

Прочие

«Роснефтегаз»

ФСК

«Интер РАО Капитал»

«РусГидро»

Прочие

19,95

14,79

14,19

13,42

12,56

5,45

5,28

1,36

13,00

536,2 млрд руб.

41,7
355,7

Выручка
(за 2017 год)

EBITDA
(за 2017 год)

Капитализация
(на 16.05.2017)

917
95,5

415,5

27,63

18,57

18,37

30,52

4,92
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

февраль март апрель маймаймаймаймай март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель февральфевральфевральфевраль

3,5

3,9

4,3

4,7

5,1

5,5тыс. руб.    ● 5,170

 2,48%
20

24

28

32

36

40$ ● 30,72

2,40%
140

154

168

182

196

210руб. ● 199,50

0,00%
260

275

290

305

320

335руб.

2,50

2,66

2,82

2,98

3,14

3,30

2,79% 0,52%

● 327,80$ ● 2,95

3,5 5,5 20,0 40,0 140 210 260 3352,5 3,3

«Росэнергоатом» (РЭА) расширит 
присутствие на рынке хране-
ния данных. Энергетический 
концерн решил запустить еще 
два дата-центра — в Иркутской 
области и на Кольской АЭС в 
Мурманской области — и рас-
сматривает подобные проекты 
за рубежом. В РЭА рассчитыва-
ют, что экономия на электроэ-
нергии позволит им конкуриро-
вать за счет более низких цен.

Входящий в состав госкорпора-
ции «Росатом» РЭА рассматривает 
возможность создания ЦОДов на но-
вых площадках в России и за рубе-
жом, рассказал заместитель генди-
ректора, директор по экономике и 
финансам РЭА Сергей Мигалин на 
форуме «Атомэкспо-2018» в Сочи. По 
его словам, два ЦОДа могут быть по-
строены в Ангарске Иркутской обла-
сти и на Кольской АЭС в Мурман-
ской области. Возможные точки для 
ЦОДов за рубежом господин Мига-
лин назвать отказался, но отметил, 
что речь идет о проектах строитель-
ства АЭС «Росатома», где уже есть по-
нятный будущий тариф на электроэ-
нергию. Между тем проектов АЭС с 

оговоренным тарифом у «Росатома» 
за рубежом почти нет, за исключени-
ем станции Аккую в Турции.

Как ранее сообщал 
”

Ъ“, РЭА в 
партнерстве с «Ростелекомом» уже 
достраивает потенциально крупней-
ший в России дата-центр в Удомле 
Тверской области. За счет располо-
жения рядом с Калининской АЭС он 
сможет получать энергию чуть де-
шевле и готов будет предоставлять 
услуги со скидкой, отметил Сергей 
Мигалин. По его словам, центры 
среднего уровня надежности в Мос-
ковском регионе требуют 70 тыс. 
руб. в месяц за стойку 3–5 кВт, а в 
Удомле цена может быть в два раза 
ниже. Кроме того, ранее называв-
шийся срок окупаемости ЦОДа 16–
17 лет в реальности окажется «силь-
но, хотя и не в разы, меньше», под-
черкивает он: оценка рассчитыва-
лась в 2015 году, до широкого рас-
пространения высокомаржиналь-
ных облачных технологий. Ранее со-
общалось, что РЭА инвестирует в 
проект около 6 млрд руб., «Ростеле-
ком» — до 10 млрд руб. По данным 

”
Ъ“, новый срок окупаемости может 

составить около десяти лет.

Объем рынка коммерческих дата-
центров в России в 2017 году вырос на 
11,9% в количестве стойко-мест, до 
36,3 тыс., и на 10,6% в выручке, до 
23,6 млрд руб. По прогнозу «ТМТ Кон-
салтинг», в 2018 году рост продолжит-
ся на 9% по числу стоек и на 13% по вы-
ручке. Этот рынок уже достаточно 
конкурентен: о планах по вводу но-
вых мощностей в 2018 году заявляли 
Selectel бывших акционеров «ВКон-
такте» Льва Левиева и Вячеслава Ми-
рилашвили (больше 400 новых стой-
ко-мест), «Ростелеком» (1 тыс.), DataPro 
семьи экс-президента «Роснефти» Сер-
гея Богданчикова (250). Прорабатыва-
ет проект строительства второго дата-
центра в Москве на 1 тыс. стоек и гол-
ландская Linxdatacenter.

Спрос на услуги хранения данных 
в России продолжит расти, уверен 
управляющий директор IXcellerate 
Дмитрий Фокин. По его мнению, это-
му способствуют переход корпора-
тивных клиентов на аутсорсинг IT-ин-
фраструктуры, уход в онлайн класси-
ческих офлайн-бизнесов и появление 
новых сервисов и технологий, требу-
ющих хранения данных,— напри-
мер, интернета вещей.

Электроэнергия — одна из круп-
нейших статей расходов дата-цент-
ров. По оценке господина Фокина, 
обычно на нее приходится до 25% за-
трат на эксплуатацию. Но компании 
уже научились сокращать издержки 
за счет снижения энергопотребле-
ния при использовании современ-
ных технологий охлаждения и более 
экономичного оборудования, отме-
чает представитель Selectel Алек-
сандр Вечерский. Самой Selectel сни-
зить конечную стоимость электроэ-
нергии позволили прямые закупки 
на оптовом рынке.

В случае РЭА запуск дата-центров 
должен помочь снижению цен на со-
держание мощностей и решить про-
блемы, связанные с исторически 
сложившимся энергопрофицитом. 
Так, Кольская АЭС расположена в 
«полузапертой» части энергосисте-
мы, а основной потребитель Ангарс-
ка Ангарский электрохимический 
комбинат «Росатома» с советских 
времен заметно снизил объемы обо-
гащения урана, освободив сетевые 
мощности.

Роман Рожков, 
Владимир Дзагуто

Дата-центры получат приток энергии
«Росэнергоатом» построит еще два ЦОДа

Второй по популярности мессен-
джер в России Viber резко повы-
сил тарифы на сервисные рас-
сылки — например, для «Ростеле-
кома» цена выросла с 18 до 68 ко-
пеек за сообщение. М ессенджер 
решил монетизировать свою по-
пулярность для рекламы и рас-
сылок крупных брендов, счита-
ют участники рынка. Но для мел-
ких компаний это сделает такой 
канал коммуникации менее до-
ступным.

О повышении тарифов на сервис-
ные рассылки в Viber говорится в 
тендерной документации «Ростеле-
кома» к конкурсу на услуги инфор-
мирования клиентов и сотрудников 
через мессенджеры и соцсети, кото-
рые начали оказываться в апреле. 
Стоимость закупки составила 
95 млн руб. за два года. При этом 
именно Viber выступает для опера-
тора одним из ключевых каналов 
рассылок, следует из критериев кон-
курса, в которых цена отправки со-
общения в Viber была основным па-
раметром и имела больший вес, чем 
цена рассылки в Telegram, Facebook, 
«ВКонтакте» и по СМС.

Конкурс выиграло принадлежа-
щее группе «Связной» АО «Загруз-
ка», причем уже после этого сторо-
нам пришлось изменить договор «в 
связи с изменением стоимости 
услуг исполнителя»: с 1 апреля сто-
имость сервисного сообщения в 
Viber повысилась с 18 до 68 копеек. 
Стоимость рассылки в Telegram, 
Facebook и «ВКонтакте» составляет 
62 копейки за сообщение, по СМС 
— 15 копеек. «Цены определялись в 
ходе конкурентной закупки и соот-
ветствуют рыночной стоимости 
данных сервисов»,— сообщила 

”
Ъ“ 

директор по клиентскому сервису 
массового сегмента «Ростелекома» 
Елена Дробот. Она добавила, что 
Telegram в связи с его блокировкой 
больше не используется для комму-
никации с клиентами.

Источник, знакомый с условиями 
тендера, подтвердил 

”
Ъ“, что штаб-

квартира Viber значительно повыси-
ла тарифы с апреля. По его словам, 
это «мера борьбы с возросшим ре-
кламным трафиком от b2b-аккаун-
тов» и она вынуждает заказчиков рас-
сылок переориентироваться на дру-
гие каналы. В компании Webbankir 
заметили подорожание рассылок в 
Viber еще осенью 2017 года: там пояс-
няют, что тариф зависит от объемов и 
конкретной компании, а подорожа-
ние тогда затронуло только Москву и 

Санкт-Петербург, но не регионы. В 
компании говорят, что после этого 
отказались от сервиса Viber и вместо 
него развивают в этом же мессендже-
ре свой чат-бот.

Представитель Viber Яна Рожкова 
заявила 

”
Ъ“, что стоимость сервис-

ных сообщений «эволюционирует 
вместе с рынком». «Мы находимся 
под влиянием различных факторов 
— на формирование цены влияют 
спрос, условия, которые предлагают 
конкуренты, объемы и тип рассы-
лок»,— отметила она. По данным 
Mediascope за март 2018 года, Viber 
пользуются 19,8 млн человек в ме-
сяц, сейчас это второй по популярно-
сти мессенджер в России после 
WhatsApp с 24,6 млн.

Доля Viber в общем количестве 
рассылок составляет около 17%, при-
чем их число в мессенджере каждый 
месяц растет на 50%, поскольку под-
ключается все больше компаний, 
оценивает директор по маркетингу 
Devino Telecom Евгений Фадеев. 
Viber все чаще используют крупные 
бренды, и, как следствие, мессенд-
жер решил повысить цены, полагает 
он. Они в целом по-прежнему при-
влекательны для рынка, но более не-
приятным сюрпризом стало введе-
ние минимальной абонентской пла-
ты и рост штрафов за несанкциони-
рованные рассылки (спам), что со-
кратило использование мессендже-
ра мелкими компаниями, считает 
господин Фадеев.

В любом случае серьезной конку-
ренции для Viber на рынке рассы-
лок нет, уверен Евгений Фадеев. 
«Пока это единственный мессенд-
жер, который обладает полноцен-
ными возможностями для бизнеса. 
В качестве альтернативы постепен-
но развивается продукт от Mail.ru 
Group, которая разработала отправ-
ку сервисных сообщений пользова-
телям 

”
ВКонтакте“»,— уточняет го-

сподин Фадеев. Рынок мессендже-
ров «абсолютно резиновый» и ком-
пании ровно распределяют трафик 
между всеми соцсетями и приложе-
ниями, спорит владелец OMMG 
Technology Сергей Кравцов. Повы-
шение цен на рассылки он объясня-
ет лишь желанием Viber заработать. 
«Основная проблема Viber и других 
мессенджеров — они убыточны. А 
рекламный трафик — простой спо-
соб повышать доходность»,— кон-
статирует он.

Анна Афанасьева,  
Владислав Новый,  
Роман Рожков

Viber влетит в копеечку
Мессенджер поднял цены  
на рассылку сообщений

Американский фонд Hines, отказавшись 
строить аутлет на Киевском шоссе в Подмо-
сковье из-за высокой конкуренции, пере-
ключился на другое направление. Теперь 
девелопер в партнерстве с одним из замет-
ных землевладельцев Игорем Рубинером 
собирается открыть такой же объект на Но-
ворижском шоссе. В кризис аутлеты пока-
зывают лучшие результаты, чем классиче-
ские торгцентры, и затраты на их строи-
тельство меньше.

Американский фонд Hines и бизнесмен Игорь 
Рубинер собираются строить аутлет на Новориж-
ском шоссе в 5 км от МКАД, рассказали два источ-
ника 

”
Ъ“ на рынке коммерческой недвижимости. 

Земля принадлежит господину Рубинеру, Hines от-
вечает за девелопмент, утверждают оба собеседни-
ка 

”
Ъ“. В Hines от комментариев отказались. В офи-

се одной из компаний Игоря Рубинера ответили, 
что он недоступен для общения.

• Hines работает в России с 1992 года, инвестиру-
ет в коммерческую недвижимость, занимается 
управлением и технической эксплуатацией зданий. 
В России Hines управляет активами общей стои-
мостью $2,6 млрд, среди которых бизнес-центр 
Ducat II, доля в торговом центре «Метрополис» и 
офисных башнях этого комплекса (ими фонд владе-
ет совместно с чешской PPF Real Estate), «Outlet 
Village Белая дача».

Игорь Рубинер — один из заметных землевла-
дельцев в Подмосковье. Он продавал участки под 
строительство группе «Ашан» и Crocus Group, зна-
ет один из собеседников 

”
Ъ“. Восемь лет назад у 

него было около 500 га. По данным «СПАРК-Ин-
терфакса», господин Рубинер является совладель-
цем пяти ООО, четыре специализируются на стро-
ительстве или операциях с недвижимостью. В 
частности, ему принадлежит половина ООО 
«Спейс». Ранее источники 

”
Ъ“ рассказывали, что 

компания владеет 7 га напротив музея-усадьбы 
«Архангельское» в районе деревни Воронки: здесь 
планировалось строить коттеджный поселок, но 
проект не был реализован.

Площадь нового аутлета на Новорижском шос-
се составит 27 тыс. кв. м, знает директор отдела 
торговой недвижимости CBRE Марина Малахать-
ко. «В первой очереди будет более 100 магази-
нов»,— уточняет она, добавляя, что спрос на буду-
щий объект со стороны арендаторов очень высо-
кий. Конкуренция в этой локации тоже — дальше 
по шоссе (20 км от МКАД) строится Novaya Riga 
Outlet Village Дмитрия Кулькова и Владимира Раз-
умнова. Участок Hines расположен между действу-
ющими торговыми центрами «Юнимолл» и «Рига 
Молл» (5 км от МКАД). Отказавшись от строитель-
ства торгцентра Sky Mall на Киевском шоссе из-за 
конкуренции с действующим Vnukovo Outlet 
Village (тоже принадлежит господам Кулькову и 

Разумнову), Hines снова оказался по соседству с 
прямым конкурентом. По словам Марины Мала-
хатько, участок фонда на Новорижском шоссе 
ближе к МКАД, чем площадка конкурентов, на Ки-
евском шоссе наоборот. По ее мнению, у того из 
девелоперов, кто быстрее выйдет на строитель-
ную площадку, выше шансы собрать качествен-
ных арендаторов.

Гендиректор «Гео Девелопмент» Максим Лещев 
оценил участок Игоря Рубинера в 600 млн руб., 
это около $10 млн. По оценкам CBRE, средняя сто-
имость строительства аутлетов в Восточной Евро-
пе — €1 тыс. за 1 кв. м без налогов и стоимости 
земли, но в России их можно строить и в два раза 
дешевле. «Расходы на строительство аутлетов ни-
же, чем на классический торговый центр, а аренд-
ный доход сопоставимый»,— говорит директор 
департамента финансовых рынков и инвестиций 
Knight Frank Алан Балоев, подчеркивая, что это де-
лает инвестиции в девелопмент таких объектов 
привлекательными и окупаемыми в срок около 
пяти лет. Аутлеты функционируют в кризис луч-
ше классических торгцентров. По словам Мари-
ны Малахатько, в некоторых из них по итогам 
2017 года оборот вырос не менее чем на 10%. «В 
Подмосковье после реализации всех заявленных 
проектов есть потенциал строительства аутлетов 
в объеме не менее 27 тыс. кв. м»,— считает она.

Екатерина Геращенко

Аутлеты нашли американское
Hines привезет дорогие марки на  Новую Ригу

Экс-гендиректор сети «Пятероч-
ка» X5 Retail Group Ольга Наумо-
ва стала исполнительным ди-
ректором «Магнита». В ее задачи 
войдут операционное управле-
ние и развитие магазинов, мар-
кетинг, ценообразование и пр. 
Перейти в «Магнит» вслед за ней 
могут и другие топ-менеджеры 
X5, в том числе гендиректор «Пе-
рекрестка» Владимир Сорокин. 
Назначение не обошлось без 
скандала: по контракту с X5 Оль-
га Наумова не имела права ухо-
дить к конкурентам в течение 
полугода. Однако юристы отме-
чают, что российское законода-
тельство не защищает такие по-
ложения контрактов.

О назначении экс-гендиректора се-
ти «Пятерочка» (входит в X5 Retail 
Group) Ольги Наумовой исполнитель-
ным директором «Магнит» объявил 
16 мая. Она будет отвечать за операци-
онное управление и развитие магази-
нов, ценообразование, маркетинг, 
эксплуатацию, логистику, собствен-

ные производства и участвовать в 
формировании новой стратегии раз-
вития, говорят в компании. Конку-
ренция на рынке усиливается, сети 
необходимы новые решения, чтобы 
вернуть лидерство в секторе, заявил 
гендиректор «Магнита» Хачатур Пом-
бухчан. Руководство ритейлера дает 
широкие возможности при приня-

тии решений и ставит амбициозные 
задачи, отметила госпожа Наумова. 
Условия договора с ней «Магнит» не 
раскрывает.

«Магнит», который с 2013 года был 
крупнейшим по выручке российским 
продуктовым ритейлером, уступил 
лидерство главному конкуренту — X5 
(также включает «Перекресток» и «Ка-
русель») в конце 2016 года. За первый 
квартал 2018 года X5 увеличила вы-
ручку на 20,2%, до 350,3 млрд руб., 
«Магнит» — на 8,08%, до 288,5 млрд 
руб. На 31 марта 2018 года под управ-
лением «Магнита» было 12,96 тыс. ма-
газинов, у X5 — 12,7 тыс. объектов.

Ольга Наумова стала гендиректо-
ром «Пятерочки» в мае 2013 года и за-
нималась обновлением формата ма-
газинов. В 2014 году оборот «Пятероч-
ки» вырос на 25,1%, до 125,9 млрд руб., 
в 2017 году выручка сети впервые пре-
высила 1 трлн руб. В конце апреля X5 
объявила об уходе Ольги Наумовой из 
компании. Главный исполнительный 
директор Х5 Игорь Шехтерман позже 
объяснял это разногласиями во взгля-

дах на развитие «Пятерочки». Кон-
тракт Ольги Наумовой предусматри-
вал шестимесячный неконкурент-
ный период.

В X5 заявили, что сожалеют о ее ре-
шении пренебречь этим обязательст-
вом. «Этот пункт появился в моем тру-
довом контракте, но он был чистой 
формальностью и не был, как необхо-
димо в таких случаях, детальным»,— 
заявила 

”
Ъ“ госпожа Наумова. По ее 

словам, детали стороны начали обсу-
ждать уже после ее ухода из X5, но не 
договорились. Соглашения non-
compete не имеют юридической си-
лы в России, все требования бывшего 
работодателя могут быть связаны 
только с разглашением коммерче-
ской тайны, поясняет партнер юри-
дической компании «Рустам Курмаев 
и партнеры» Рустам Курмаев.

Назначение Ольги Наумовой — 
первое серьезное обновление топ-ме-
неджмента «Магнита» после покупки 
ВТБ 29,1% акций у основателя ритей-
лера Сергея Галицкого за 138 млрд 
руб. Ольга Наумова известна доволь-

но жестким стилем руководства, и та-
кой подход к управлению может быть 
полезен «Магниту», полагает старший 
аналитик Райффайзенбанка Наталья 
Колупаева. По ее мнению, важной за-
дачей для нового менеджмента «Маг-
нита» станет трансформация магази-
нов: «Скорее всего, это повлечет за со-
бой кардинальные изменения в ас-
сортиментной и ценовой политике и 
операционных процессах».

Госпожа Наумова может оказаться 
не единственным топ-менеджером, 
который уйдет из X5 в «Магнит» в бли-
жайшее время. По данным источника 

”
Ъ“, близкого к двум сетям, в «Магнит» 

могут также перейти нынешний ген-
директор сети «Перекресток» Влади-
мир Сорокин и еще четыре топ-ме-
неджера «Пятерочки». В X5 подтверди-
ли, что несколько менеджеров поки-
дают компанию, но вдаваться в дета-
ли не стали. Связаться с господином 
Сорокиным не удалось. По словам со-
беседника 

”
Ъ“ на рынке, сама госпо-

жа Наумова в перспективе может 
стать и гендиректором «Магнита». В 

«Магните» это не комментируют. Оль-
га Наумова по своему потенциалу пе-
реросла любую функционально под-
чиненную должность еще во время 
работы в «Пятерочке», поэтому и в 
«Магните» у нее есть потенциал даль-
нейшего роста, считает глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров.

На кадровых новостях акции 
«Магнита» на Московской бирже в 
среду росли на 2,48%, до 5,17 тыс. 
руб. за бумагу. GDR (пять расписок 
соответствуют одной акции) на Лон-
донской бирже дорожали на 5,73%, 
до $20,85 за расписку. Начальник 
управления операций на россий-
ском фондовом рынке ИК «Фридом 
Финанс» Георгий Ващенко считает, 
что рост котировок может продол-
жаться несколько дней, если на рын-
ке не сформируется негативный 
тренд: «У бумаг 

”
Магнита“ долго не 

было драйвера, и реакция рынка на 
любую корпоративную новость бу-
дет ярко выраженной».

Анатолий Костырев,  
Ольга Дубравицкая

«Магнит» притягивает кадры
Топ-менеджером сети стала экс-глава «Пятерочки»

Компания очень 
перспективная, но за 

последний год потеряла 
много в капитализации

— Андрей Костин,
глава ВТБ, в феврале 2018 года

Ц И Т А Т А
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Сегодня в Музыкальном театре имени Станиславского  
и Немировича-Данченко состоится премьера оратории Генделя  
«Триумф времени и бесчувствия» в постановке Константина Богомолова

В Новой Третьяковке открылась выставка 
«Дыхание скульптуры» — первый за 40 лет 
показ работ художника Вадима Космаче-
ва, который в 1978 году эмигрировал в Ав-
стрию и несколько лет прожил в Германии. 
За границей он создал более 30 масштаб-
ных произведений для общественных про-
странств. В этом качестве Космачев мог бы 
быть полезен и сегодняшней Москве, счи-
тает Игорь  Гребельников.

 Работ Вадима Космачева нет в российских 
музеях, о нем здесь вообще мало что было слышно 
с тех пор, как он переехал в Европу. И это при том, 
что там его карьера складывалась на редкость по-
следовательно и основательно: множество выиг-
ранных конкурсов и, как результат, 32 гигантские 
скульптуры, украшающие города Германии и Ав-
стрии. А еще внушительное количество проектов, 
ждущих своего часа: их прототипы, интегрирован-
ные в предгорный ландшафт, можно увидеть в его 
мастерской в местечке Хое-Ванд в 60 км от Вены. Там 
многосложные конструкции Космачева буквально 
вбирают в себя природное пространство, которое 
становится частью мобильных конструкций и отра-
жается в каскаде зеркальных поверхностей. В идеа-
ле многие из его проектов должны питаться солнеч-
ной энергией и трансформировать ее во что-то уди-
вительное — причудливый фонтан, радугу, пульса-
цию или дыхание. Его скульптуры будто хотят стать 
живыми организмами, освободиться от своей ма-
териальности, и этот импульс гораздо глубже фор-
мальных экспериментов. В нем можно рассмотреть 
личностные, биографические черты, это своего ро-
да парафраз судьбы художника-модерниста, выр-
вавшегося из тисков советской системы.

Экспозиция в Новой Третьяковке выстроена 
в хронологическом порядке (кураторы Кирилл 
Светляков, Анна Маполис, Петер Нёвер). И пер-
вый же экспонат — макет здания Государствен-
ной библиотеки Туркменистана в Ашхабаде, по-
строенного в 1975 году по проекту Абдулы Ахмедо-
ва, перед фасадом которого высится 19-метровая 
абстрактная скульптурная композиция Вадима 
Космачева,— демонстрирует совершенно не со-
ветский масштаб художника. Отдельно представ-
лен и макет самой скульптуры: как только ее тог-
да ни называли — и «Музыкой воды», и «Деревом 
жизни»,— стремясь уловить смысл странного ме-
таллического изваяния. Художник называет свою 
работу «Конструктой». Она будто чудом проросла 
рядом с геометрически четкой коробкой здания 
библиотеки и соединила функциональность ар-
хитектуры с чем-то абсолютно фантазийным, не-
предсказуемо свободным. Неудивительно, что 
Космачеву удалось создать в Советском Союзе счи-
таные работы, почти все они не сохранились, но 
об их экзотичности можно составить представ-
ление по фотографиям либо по отдельным чу-
дом спасенным элементам, таким как фрагмен-
ты скульптурных композиций из промышленно-
го фарфора.

Кстати, в 1960–1970-е годы работа в технике ке-
рамики стала для Космачева, окончившего соответ-
ствующее отделение Строгановского училища, ни-
шей, свободной от идеологических установок и от-
крытой разного рода экспериментам. Скульпту-
ры, словно материализовавшиеся с картин сюрре-
алистов, совмещающие керамику и бронзу, выво-
рачивающие наизнанку свою структуру, действи-
тельно представляются чем-то живым, органиче-
ским, тем, что было подавлено самой советской си-
стемой. Эмиграция стала для Космачева способом 
сохранить себя, а для его скульптур, понимаемых 
как живые организмы,— единственным способом 
окончательно «прорасти».

Оказавшись в Австрии и Германии, Космачев 
участвует в открытых конкурсах на создание скуль-
птур для общественных пространств и выигрыва-
ет. При этом не сотрудничает с коммерческими га-
лереями, предпочитая оставаться свободным от арт-
рынка. Это нетипичный путь для русского худож-
ника за границей, но, судя по успеху масштабных 
скульптур Космачева, он был выбран верно.

Он создал ряд работ по заказу различных меди-
цинских конференций. Так в его произведениях 
возникает тема человеческого организма, его ча-
стей и внутренних органов, а сам процесс созда-
ния скульптуры уподобляется хирургической опе-
рации: чему-то болезненному, но в то же время ис-
целяющему. И в этом большое поле для разного ро-
да выразительных метафор, как, например, в случае 
со скульптурой «Сердце города», условно воспроиз-
водящей форму сердца, стенки которого должны 
пульсировать под воздействием солнечной энер-
гии. Несколько лет назад ее пытались установить 
рядом с небоскребами московского «Сити», но про-
ект, увы, так и не был реализован. Сегодняшнее воз-
вращение Вадима Космачева в Москву, переживаю-
щую бум благоустройства, кажется своевременным 
и даже спасительным на фоне то и дело возникаю-
щих бездарных истуканов вроде недавно установ-
ленного памятника Калашникову.

Выставку в Новой Третьяковке венчает «Ква-
драт движения» — сложная трансформирующа-
яся структура из полированного металла, в кото-
рой, отражаясь, преломляется, распадается на ча-
сти и вновь воссоздается окружающий мир. Поя-
вись этот оммаж главному произведению русского 
искусства ХХ века где-нибудь на площади в Москве, 
он стал бы и знаком признания заслуг Вадима Кос-
мачева на родине, и символом того, что время в Рос-
сии не повернулось вспять.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Проросшие скульптуры
Выставка Вадима Космачева в Третьяковской галерее

Н Е К Р О Л О Г

В Москве на 62-м году жизни 
скоропостижно скончалась  
известный российский драма-
тург и театральный деятель ди-
ректор столичного «Театра.doc» 
Елена Гремина.

 Елена Гремина всего на полто-
ра месяца пережила своего мужа 
и соратника драматурга и режиссе-
ра, худрука «Театра.doc» Михаила 
Угарова, тоже скоропостижно ушед-
шего из жизни вечером 1 апреля. 
Понятно, почему театральные лю-
ди пребывают буквально в оцепе-
нении: всегда энергичная, жизне-
любивая Гремина, видимо, не смо-
гла справиться с постигшим ее сов-
сем недавно горем. Конечно, особен-
но сильным ударом эта смерть ста-
нет для «Театра.doc» — под этим на-
званием следует подразумевать не 
столько коллектив небольшого не-
государственного театра-подвала 
в столице, но огромное сообщество 
по преимуществу молодых россий-
ских драматургов, режиссеров и ак-
теров. Трудно назвать сколько-ни-
будь значимого автора или поста-
новщика, вступившего в професси-
ональную жизнь за последние два 
десятилетия, который хотя бы нем-
ного, хотя бы на каком-то этапе сво-
его становления не был связан с «Те-
атром.doc». Михаил Угаров и Елена 
Гремина для многих из них были 
не просто продюсерами и опытны-
ми советчиками, но учителями, про-
фессиональными и нравственными 
авторитетами.

Елена Гремина — потомственный 
автор, ее отец — очень знаменитый 
советский кинодраматург, лауреат 
Ленинской премии Анатолий Греб-
нев, ее старший брат — не менее 
знаменитый сценарист, а с недав-
них пор и кинорежиссер Александр 
Миндадзе. Стать драматургом ей, что 
называется, было написано на роду, 
тем более что она окончила отделе-
ние драматургии Литературного ин-
ститута в Москве. 90-е годы прошло-
го века стали для Греминой време-
нем вхождения в профессию: пьесы 
«Русское затмение» и «Сахалинская 
жена» прозвучали довольно гром-
ко, постановки по текстам Греми-
ной шли в столичных и провинци-
альных театрах. Успехом у зрителей 
пользовался спектакль по гремин-
ской пьесе «За зеркалом» — он шел 
на сцене МХТ, главную роль в нем 
играла Галина Вишневская. Гремина 
была одним из авторов сценария по-
пулярного телесериала «Петербург-
ские тайны», сотрудничала с теле-
видением и в 2000-х, наверное, мо-
гла бы беззаботно существовать с во-
стребованным миллионами жанром 
всю оставшуюся жизнь.

Но у нее и у Угарова, как теперь 
ясно, была другая историческая 
миссия. В конце 1990-х стало понят-
но, что российский театр нуждает-
ся в новых голосах и в новом язы-
ке и что существующая театраль-
ная система боится рисков и не зна-
ет, как на этом языке говорить. Не-

формальное движение «новой дра-
мы» должно было объединить силы 
столь долгожданного поколения ав-
торов, которые хотели, чтобы театр 
был не музеем, не «оплотом духов-
ности», а живым, активным местом 
силы, в котором бы вели разговоры 
о современных проблемах и не боя-
лись правды.

Мемуаристы и исследователи теа-
тра еще напишут о том, как и почему 
именно Гремина и Угаров стали ли-
дерами, а потом и наставниками уже 
даже не одного, а нескольких «под-
поколений» современных драматур-
гов и режиссеров. О проекте «Доку-
ментальный театр», о фестивале «Но-
вая драма» и о плодотворно сущест-
вующей по сей день «Любимовке», 
одним из основателей которых была 
Елена Гремина. И, разумеется, о глав-
ном их детище — родившемся в на-
чале нового века «Театре.doc», отваж-
ном театральном подвале, где умели 
и умеют смотреть правде жизни в гла-
за и не боятся говорить со зрителем 
откровенно и честно на любые, даже 
самые трудные темы, будь то смерть 
Сергея Магнитского или проблемы 
мигрантов. Из автора Елена Греми-
на стала директором, потом и режис-
сером, но эти метаморфозы вовсе не 
были неожиданными: они все были 
подчинены единой программе — по-
могать другим и не терять себя.

Жить «Театру.doc» было нелег-
ко: на определенном этапе ему при-
шлось отказаться от поиска государ-
ственной поддержки, потому что 
только так можно было сохранить 
независимость своих художествен-
ных высказываний. Елена Гремина 
дорожила и гордилась принципи-
альной независимостью своего те-
атра — гордилась не угрюмо, а как-
то здраво и естественно, даже весе-
ло. Во всяком случае, так казалось со 
стороны. «Театру.doc» несколько раз 
приходилось переезжать с места на 
место, про скудость его бюджета не-
чего и говорить, но наверняка мно-
гие благополучные деятели культу-
ры завидовали Греминой — она точ-
но знала, что именно, зачем и для ко-
го она делает. Поэтому оплакивают 
ее сейчас не просто как талантливо-
го драматурга или директора театра, 
не только как наставницу в профес-
сии и коллегу, но и как выдающего-
ся гражданина.

Отдел культуры

Для блага 
ближнего жила
Умерла Елена Гремина

«Фауст» Гуно в концертном испол-
нении в зале Чайковского с мировы-
ми звездами в главных партиях (Ани-
та Хартиг, Стивен Костелло, Лука 
Пизарони), оркестром «Новая Рос-
сия» и дирижером Михаэлем Гюттле-
ром прозвучал не столько образцово, 
сколько показательно, а заодно вер-
нул в российский обиход лирико-ре-
лигиозные страницы оперы, изъятые 
из советских постановок. Слушала 
Юлия Бедерова.

 А бонемент «Оперные шедевры», со-
бытия которого чаще адресованы гурманам, 
на этот раз обратился к шлягерной части 
мировой оперной хрестоматии и не прога-
дал — зал был полон до последней ноты ре-
лигиозно-экстатического финала, написан-
ного, впрочем, со светским чувством пре-
красного. А это именно те страницы Гуно — 
пионера французской лирической опе-
ры,— которые в советской практике изы-
мались из партитуры, дабы не смущать на-
род музыкальным опиумом (что принято 
было объяснять их «неорганичностью»). Но 
сколь бы ни было хитовым название «Фа-
уст» и как бы далеко в этот раз «Оперные 
шедевры» ни отошли от политики рарите-
тов, опера Гуно в современной России, как 
и прочие герои абонемента, конечно, по-
чти не идет.

«Фауст» Гуно — самая знаменитая опер-
ная вариация средневековой легенды 

и первой части сочинения Гете. А также 
блестящий образец французской лири-
ческой оперы — густо настоянной на тра-
дициях изоляционистского жанра и из-

ящно полемизирующей с итальянскими 
моделями. Поэтому, несмотря на номер-
ную структуру, арии в опере отыскиваются 
с трудом. Они скрыты за каватинами, ари-

озо, а больше песенками, напевами, бал-
ладами, серенадами, вальсами, куплета-
ми, снова куплетами, хоралами, маршами 
и чрезвычайно картинными полифониче-
скими зарисовками. Но при всей невероят-
но пышной живописности музыки и дей-
ствия язык оперы склонен к обаятельной 
разговорности, ироничной подвижности 
и живости словаря.

Таким, в чем-то близким россиниевско-
му, его и услышал популярный нынче бас-
баритон Лука Пизарони в партии Мефисто-
феля, но вот проблема — публика его едва 
расслышала. Голос вполне симпатично ак-
терствующего певца, любимца мировой 
публики, оказался небольшим и одноцвет-
ным. Так «Фауст» остался без Мефистофе-
ля, что, впрочем, развернуло исполнение 
в любопытную плоскость. Без Мефистофе-
ля все оказалось обыкновенной человече-
ской историей (что нисколько не противо-
речит любовной драме в готических обсто-
ятельствах, написанной Гуно), в которой 
все дело в людских слабостях и пылкостях, 
бес тут ни при чем.

Хорош, не всегда успешен в высоких но-
тах и по-своему ироничен был Фауст Сти-
вена Костелло — он пел по нотам, и, каза-
лось, этот Фауст все время читает книжку, 
только ненадолго отрываясь, как теперь 
отрываются от телефона. Именно поэтому 
рассеянный книжник был так фатально не-
внимателен то к договорам, которые под-
писывает неизвестно с кем (с каким-то шу-
лером), то к несчастной девушке, то к ее во-
инственному брату Валентину (крепко вы-

полненная партия Константина Шушако-
ва), то к влюбленному Зибелю (уверенно 
и обаятельно спет Александрой Кадури-
ной) или соседке Марте (глубокое меццо 
Маргариты Калининой добавило ансам-
блю красок). А вся масштабно увлекатель-
ная в музыкальном отношении история во-
обще получилась насмешливо-шутливой, 
завязанной на двух проходимцев, сарка-
стичного и элегичного, люди вокруг кото-
рых воспринимают все всерьез и потому 
страдают.

Анита Хартиг (Маргарита) стала предска-
зуемым украшением концерта. Ее светлый 
голос в безупречной технике пролетал че-
рез пространство зала легко, без нажима, 
трогая как будто ангельскими крыльями 
(без демонов этим вечером ангел был бо-
лее чем уместен) и в балладе о Фульском ко-
роле, и в нежной арии «Il ne revient pas!..», 
и в виртуозной «Ah! Je ris…».

И нигде не казалось, что дирижер с ор-
кестром и хором (впечатляющая работа 
хора Свешникова) его перекрывают. Тог-
да как с голосом Мефистофеля такое случа-
лось. Но все-таки Гюттлер не столько пере-
крывал его, сколько доигрывал за ним то, 
что должно было прозвучать эффектно. Вся 
партитура в оркестре была выполнена тща-
тельно, с туманно-поэтичной артикуляци-
ей, складным балансом и ловким спокой-
ствием аккомпанемента. А то, что в кульми-
нациях она казалась несколько более уве-
систой, чем хотелось бы, так это не грех. 
Тем более что этому «Фаусту» вообще было 
не до грехов.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Фауст» заглушил Мефистофеля
Опера Шарля Гуно в Московской филармонии

Усилиями Луки Пизарони (слева) и Стивена Костелло «Фауст» превратился 
в насмешливо-шутливую оперу (на фото — с Михаэлем Гюттлером)   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

«Дыхание скульптуры» Вадима Косма-
чёва наконец могут почувствовать 
и  московские зрители
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Сегодня в 1/4 финала чемпионата мира  
сборная России сыграет с командой Канады

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Россия и Канада померятся проблемами
Российская сборная сыграет в четвертьфинале против главного соперника

Поражение — 1:3 — от шведов 
в заключительном матче груп-
пового этапа датского чемпи-
оната мира оставило сборную 
России на втором месте в груп-
пе A и устроило ей встречу в чет-
вертьфинале с канадцами. К это-
му раскладу можно относиться 
по-разному. Можно — как к ко-
лоссальной неудаче: уже в стар-
товом раунде play-off россиянам 
придется биться с самым прин-
ципиальным и самым опасным 
для них соперником. Но можно — 
и как к отличному шансу этого со-
перника в его «правильном», эн-
хаэловском, варианте наконец 
после довольно длинной серии 
осечек одолеть. Во всяком слу-
чае, на нынешнем первенстве ка-
надская сборная до сих пор не тя-
нула на фаворита.

полне естественное вос-
приятие того, что произошло со 
сборной России под занавес груп-
пового этапа, людей, к ней нерав-
нодушных, должно быть пример-
но таким: очень-очень обидно. Ко-
манда, которая перед чемпиона-
том недосчиталась целого отряда 
отличных игроков из НХЛ, которая 
в разгар подготовки к нему поменя-
ла главного тренера, которой сули-
ли в связи со всем этим серьезные 
проблемы, в целом совсем непло-
хо разогналась на первенстве, игра-
ла страстно и весело, вплоть до за-
ключительного матча в группе пре-
тендовала на первое место, а следо-
вательно, и на подарок в четверть-
финале в виде посредственных ла-
тышей, занявших четвертое место 
в группе B, но, проиграв шведам, 
получила в оппоненты тех, с кем в 
хоккее точно никому никогда не хо-
чется пересекаться как можно доль-
ше,— лидеров мирового рейтинга, 
участников финалов трех послед-
них чемпионатов мира. Ужасный, в 
общем, удар.

Спорить с этим утверждени-
ем вроде бы глупо. Но на ситуацию 
вполне можно взглянуть под дру-
гим углом. И тогда покажется, что 
четвертьфинал не против латышей, 
уже и так-то прыгнувших в Дании 
выше головы и, видимо, заказавших 
на сегодняшний вечер прощальный 
банкет, а против канадцев, прыжок 
еще не совершивших, а только раз-
бежавшихся,— как раз не удар, а 
своего рода дар.

Канадско-российское противо-
стояние — едва ли не вкуснейший, 

острейший ингредиент мирово-
го хоккея на протяжении десяти-
летий, и уже довольно долго, если 
концентрироваться именно на нем, 
гордиться сборной России было 
особенно нечем. Олег Знарок, сдав-
ший перед датскими соревновани-
ями пост наставника Илье Воробье-
ву, как известно, добился с ней мно-
гого. При нем российская команда 
взяла золото мирового первенства 
в 2014 году и совсем недавно, в фев-
рале 2018-го, вернула себе после пе-
рерыва в четверть века с гаком зо-
лото Олимпиады. Но на пути к мин-
скому и пхёнчханскому триумфам 
канадцы (одолеть которых — это 
такой бонус к титулу) ей не попа-
лись. А когда они попадались сбор-
ной России, все для той заканчива-
лось скверно. В 2015 году она усту-
пила канадцам в финальном матче 
чемпионата мира в Праге. Потом, в 
2016-м,— в полуфинале Кубка мира 
в Торонто (проиграв перед турни-
ром еще и так называемый выста-

вочный матч). Затем, в 2017-м,— в 
полуфинале мирового первенства 
в Кёльне.

Формально этот ряд нарушает и 
завершает декабрьский Кубок «Пер-
вого канала» — тоже ведь официаль-
ный турнир. На нем сборная России 
канадцев побила. Но учитывать его 
не стоит. В Москве, как и чуть позже 
в Пхёнчхане, выступал «суррогат-
ный», без хоккеистов отказавшейся 
от Олимпиады НХЛ, канадский ва-
риант. Вариант же «правильный» с 
россиянами при Знарке справлял-
ся, хотя ощущение, что сконструи-
рованная им сборная России к ка-
надцам, что ли, приспосабливает-
ся, что вот-вот подберет к ним клю-
чи, постепенно появлялось. Если в 
пражском финале ее разнесли в пух 
и прах, без шансов — 6:1, то на Кубке 
мира россиянам довелось полидиро-
вать во втором периоде и по крайней 
мере потрепать хозяевам нервы, а на 
прошлогоднем чемпионате мира по 
ходу того же второго периода вооб-
ще было чувство, что игра у россий-
ской команды, которая вела — 2:0, 
под контролем. Однако провал в тре-
тьей двадцатиминутке ее погубил.

Так вот, сегодняшний матч в Ко-
пенгагене представляется, может, и 
не грандиозным, но отличным шан-
сом серию прервать. И дело даже не 
столько в тренде, заданном при Оле-

ге Знарке — когда с каждой новой 
игрой канадцам все тяжелее, сколь-
ко во впечатлениях свежих, возник-
ших непосредственно в Дании.

Сборная России на групповом эта-
пе при всей веселости и страстности 
не показала себя командой идеаль-
ной, заточенной под чемпионство. В 
важнейших матчах — проигранных 
чехам и шведам, выигранном в борь-
бе у швейцарцев — ей, чтобы выгля-
деть интереснее, добиться результа-
тов получше, не хватало «больших» 
игроков, концентрации, мощи и 
скорости в концовках. Однако сбор-
ная Канады ведь была нисколько не 
убедительнее.

Это на предыдущих чемпионатах 
мира она маршировала в play-off по 
заботливо расстеленной перед ней, 
чтобы не споткнуться, гладкой ков-
ровой дорожке. В Дании канадцы 
спотыкались то и дело. Пристойную 
разницу забитых и пропущенных 
шайб — 32:12 — они сделали исклю-
чительно избиениями аутсайдеров, 
забросив, например, десять безот-
ветных безнадежным корейцам. 
В матчах с оппонентами покрепче 
лоск у канадцев испарялся, как ка-
пли дождя на раскаленном летнем 
асфальте. Американцам сборная Ка-
нады проиграла по буллитам. Фин-
ны и вовсе творили с ними все, что 
хотели, уничтожив жутких против-

ников со счетом 5:1. Латыши с их ко-
пеечной заявкой дотянули до овер-
тайма. В этих трех встречах канад-
цы забили в общей сложности все-
го семь голов.

А слабости в их игре постоянно 
просто слепили глаза. Защита от-
нюдь не идеал надежности, хотя Аа-
рон Экблад, Колтон Парайко, Джо-
эл Эдмундсон, Марк-Эдуард Власич 
— известные для поклонников НХЛ 
имена. Вратари Кертис Макелин-
ни и Дарси Кемпер — просто кош-
мар по элитным канадским мер-
кам, и события на чемпионате ми-
ра лишь подтверждали предположе-
ния экспертов, что, взяв на турнир 
двух дублеров из «Торонто» и «Лос-
Анджелеса», имевших скудную пра-
ктику в клубном сезоне, канадский 
тренерский штаб здорово рискует. 
По прогнозам, сборную Канады в 
Дании должно было спасать яркое 
нападение во главе с лучшим бом-
бардиром НХЛ Коннором Макдэви-
дом, но и здесь не все гладко. Мак-
дэвид набирает очки исправно, но 
вот у вундеркинда Мэтью Барзала до 
сих пор ни единого гола, и продук-
тивность некоторых других замет-
ных форвардов — Райана О’Райлли, 
Джейдена Шварца, Джордана Эбер-
ле — не так чтобы на том уровне, ко-
торого от них ждали. И важный ню-
анс: канадское большинство — 12-

е по эффективности на групповом 
этапе. 18,5% реализации — это ху-
же, чем у французов, австрийцев, 
немцев, датчан, и намного, на 10%, 
хуже, чем у россиян. А большинст-
во — исторически один из мощней-
ших канадских козырей.

Визуально эта сборная Канады 
точно терпит поражение в заочной 
битве с тремя своими предшествен-
ницами, в том числе прошлогод-
ней, которой удалось через мучения 
устроить перелом на финальном от-
резке полуфинала против россиян. 
А с букмекерами, все-таки отдающи-
ми ей перед четвертьфиналом пред-
почтение (у William Hill коэффици-
ент на выход в полуфинал канадцев 
вчера составлял 1,4, на выход их со-
перников — 2,8), можно было бы 
подискутировать. Пожарче, кста-
ти, чем в преддверии четвертьфи-
нала мирового первенства 2011 го-
да в Словакии, тоже столкнувшего 
лоб в лоб главных хоккейных гран-
дов. К нему они тоже подошли че-
рез кувыркания в группах, так и не 
создав себе имиджа команды чем-
пионской, «под золото». У сборной 
России кувырканий было больше, 
но в братиславском четвертьфина-
ле она взяла верх со счетом 2:1. В по-
следний раз, если выносить за скоб-
ки уникальное канадское сочета-
ние на Кубке «Первого канала», пе-
ред слишком затянувшейся по мер-
кам противостояния серией осечек 
одного из грандов.

Алексей Доспехов

Главный тренер сборной  
России Илья Воробьев 
имеет шанс сделать то,  
что не удалось его предше-
ственнику Олегу Знарку,— 
обыграть канадскую  
команду, укомплектован-
ную хоккеистами из НХЛ     
ФОТО РИА НОВОСТИ

ТУРНИРЫ

Возможности «Химок» стали ближе к московским
Единая лига ВТБ обнародовала бюджеты клубов

Единая лига ВТБ по традиции обнародовала бюдже-
ты всех входящих в нее российских клубов. Самым 
богатым, опять же по традиции, остался ЦСКА, рас-
ходы которого составили почти 2,7 млрд руб. В трой-
ку наиболее обеспеченных команд вошли также 
«Химки» и «Локомотив-Кубань». В том, что касает-
ся эффективности использования средств, не оказа-
лось равных УНИКСу, который, несмотря на замет-
ное сокращение бюджета по сравнению с прошлым 
годом, завершил регулярное первенство на втором 
месте, уступив ЦСКА только по личным встречам.

среду Единая лига ВТБ обнародовала бюджеты 
выступающих в ней российских клубов (иностранные 
команды пока не удается убедить раскрыть свои финан-
совые данные). Как отметил почетный президент лиги, 
специальный представитель президента РФ по вопро-
сам природоохранной деятельности, экологии и тран-
спорта Сергей Иванов, сенсаций в том, что касается вы-
явления самой обеспеченной команды, не случилось. 
По-прежнему наиболее внушительными финансовыми 
возможностями обладает ЦСКА. Бюджет армейцев пра-
ктически не изменился по сравнению с прошлым сезо-
ном — расходы клуба в текущем первенстве составили 
2,673 млрд руб. против 2,646 млрд руб. в прошлом сезо-
не. Причем половину затрат — 1,338 млрд — составили 
зарплаты игроков. Неудивительно, что ЦСКА выиграл 
не только регулярное первенство Единой лиги ВТБ, но 
был сильнейшим и в «регулярке» Евролиги и уверенно 
вышел в «Финал четырех» главного еврокубка.

Господин Иванов обратил внимание на то, что замет-
но в деньгах прибавили «Химки». В прошлом сезоне рас-
ходы подмосковной команды чуть превысили 1,4 млрд 
руб., а в нынешнем составили 1,774 млрд руб. Из них на 
содержание игроков пошло 907 млн руб. То есть возмож-
ности «Химок», которые в этом сезоне впервые в своей 
истории вышли в play-off Евролиги, уже сопоставимы с 
армейскими. Замыкает тройку наиболее обеспеченных 
команд «Локомотив-Кубань», расходы которого состави-
ли 1,184 млрд руб. Из них 778 млн руб. пришлось на зар-
платы игроков. Сергей Иванов, однако, особо выделил 
УНИКС, который оказался самым эффективным среди 

всех команд, входящих в «большую пятерку» (помимо вы-
шеназванных к ним относится еще и «Зенит»). Так вот, об-
щие расходы УНИКСа составили чуть менее 870 млн руб., 
содержание игроков обошлось в 371 млн руб., но при 
этом команда стала второй в регулярном первенстве, про-
пустив вперед ЦСКА только по личным встречам. Впро-
чем, с утверждением об эффективности УНИКСа навер-
няка поспорят болельщики саратовского «Автодора», ко-
торый, располагая самым скромным, всего 170 млн руб., 
бюджетом, завершил «регулярку» на пятом месте.

Отметим также, что большинство клубов лиги ушло от 
практики получения бюджетного финансирования. Сер-
гей Иванов назвал это обнадеживающим фактором, на-

помнив, что является противником поддержки профес-
сиональных клубов за счет средств налогоплательщиков.

Сергей Иванов отметил также, что в нынешнем сезо-
не выросла посещаемость матчей, которая все еще остает-
ся весьма слабым источником пополнения бюджетов клу-
бов. Достаточно сказать, что более или менее заметный до-
ход от реализации билетов получил только ЦСКА — 72 млн 
руб. Это больше, чем заработали остальные восемь россий-
ских команд лиги вместе взятые (в сумме они получили от 
билетов только 66,5 млн руб.). Цифры довольно странные, 
учитывая, что далеко не только у ЦСКА случались аншла-
ги на матчах. Но, как пояснил господин Иванов, у некото-
рых команд до половины всех пришедших на трибуны во-
обще не платят за билеты. Такое положение он назвал не-
приемлемым и пообещал жестко поговорить с клубами, 
прибегающими к всевозможным уловкам, включая запол-
нение секторов «молодыми людьми с короткими стрижка-
ми», для формального увеличения посещаемости.

Что касается спортивных аспектов турнира, то руко-
водство лиги намерено по завершении сезона вернуть-
ся к вопросу о схеме проведения play-off. Напомним, что 
в нынешнем сезоне было решено провести только один 
раунд play-off, победители которого выявят чемпиона 
в «Финале четырех». Сергей Иванов не исключил, что в 
следующем сезоне, если «Финал четырех» сохранится, 
пары в нем будут подбираться не как сейчас (согласно 
сетке, автоматически составляемой по итогам «регуляр-
ки»), а по более гибкой формуле, вплоть до жеребьевки.

Господин Иванов пояснил, что команды стараются 
избежать попадания на ЦСКА вплоть до финала, и, как 
следствие, начинаются маневры с тем, чтобы занять бо-
лее «правильное» место. А оно не всегда тождественно 
более высокому. «Но мы же понимаем, что главной це-
лью тут является получение путевки в Евролигу (ЦСКА 
располагает постоянной лицензией на участие в турни-
ре, а еще одна путевка достается сильнейшей, без уче-
та армейцев, команде чемпионата.— 

”
Ъ“),— сказал Сер-

гей Иванов.— Но я бы хотел напомнить, что она принад-
лежит не клубам, а Единой лиге ВТБ. И если придется, 
мы сможем договориться с Евролигой о том, что второй 
участник от России будет определяться не по спортивно-
му, а по какому-то еще принципу. Скажем, из соображе-
ний большей коммерческой привлекательности».

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP серии Masters 1000 в Риме.  
Призовой фонд €5,45 млн
Второй круг. Фабио Фоньини (Италия)—Доминик Тим (Австрия, 6) 6:4, 1:6, 6:3. 
Альбер Рамос-Виньолас (Испания)—Джон Иснер (США, 8) 6:7 (5:7), 7:6 (7:2), 
7:6 (7:5). Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Дамир Джумхур (Босния и Герцегови-
на) 6:1, 6:0. Марин Чилич (Хорватия, 4)—Райан Харрисон (США) 6:7 (3:7), 6:1, 
7:6 (7:1). Аляж Бедене (Словения)—Кевин Андерсон (ЮАР, 7) 6:4, отказ. Кеи Ни-
сикори (Япония)—Григор Димитров (Болгария, 3) 6:7 (4:7), 7:5, 6:4. Новак Джо-
кович (Сербия, 11)—Николоз Басилашвили (Грузия) 6:4, 6:2. Пабло Карреньо 
Буста (Испания, 10)—Стив Джонсон (США) 4:6, 2:6, 6:4.

Турнир WTA категрии Premier 5 в Риме.  
Призовой фонд $3,35 млн

Второй круг. Симона Халеп (Румыния, 1)—Наоми Осака (Япония) 6:1, 6:0. 
Слоун Стивенс (США, 6)—Кайя Канепи (Эстония) 6:0, 5:7, 6:4. Каролин Гарсия 
(Франция, 7)—Тимеа Бабош (Венгрия) 6:3, 6:4. Дарья Касаткина (Россия, 14)—
Дэниел Коллинс (США) 6:2, 6:3. Мэдисон Кис (США, 13)—Донна Векич (Хорва-
тия) 7:6 (7:2), 7:6 (7:0). Мария Саккари (Греция)—Каролина Плишкова (Чехия, 6) 
3:6, 6:3, 7:5. Анетт Контавейт (Эстония)—Светлана Кузнецова (Россия) 7:5, 
7:5. Анжелик Кербер (Германия, 11)—Ирина-Камелия Бегу (Румыния) 3:6, 7:5, 
7:5. Винус Уильямс (США, 8)—Елена Веснина (Россия) 6:2, 4:6, 7:5.

Хоккей
Кубок Стэнли
Финал Восточной конференции. «Вашингтон»—«Тампа-Бей» 2:4 (Кузнецов, 
1+1 — Кучеров, 1+1).
Счет в серии до четырех побед 2:1.

Чемпионат мира в Дании
Групповой этап.  
Седьмой, заключительный тур
Группа A. Швейцария—Франция 5:1. Белоруссия—
Словакия 4:7. Россия—Швеция 1:3.
Итоговое положение команд
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Швеция 6 1 0 0 0 0 31:9 20
2. Россия 5 0 0 0 1 1 32:10 16
3. Чехия 3 2 1 0 0 1 27:15 15
4. Швейцария 3 1 0 1 0 2 25:19 12
5. Словакия 3 0 0 0 2 2 19:20 11
6. Франция 2 0 0 0 0 5 13:29 6
7. Австрия 1 0 0 0 1 5 13:30 4
8. Белоруссия 0 0 0 0 0 7 8:36 0
Группа В. Финляндия—США 6:2. Канада—Германия 
3:0. Латвия—Дания 1:0.
Итоговое положение команд
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Финляндия 5 0 0 0 1 1 38:11 16
2. США 4 1 1 0 0 1 39:16 16
3. Канада 4 1 0 1 0 1 32:12 15
4. Латвия 3 1 0 0 2 1 16:16 13
5. Дания 3 0 1 0 0 3 13:17 11
6. Германия 1 1 0 2 0 3 16:20 7
7. Норвегия 1 0 1 0 1 4 13:31 6
8. Южная Корея 0 0 0 0 0 7 4:48 0
Сегодня в 1/4 финала встречаются  
Швеция—Латвия, Финляндия—Швейцария,  
Россия—Канада, США—Чехия.

Бюджеты российских клубов  
Единой лиги ВТБ (млн руб.)  
в сезоне 2017/18
Клуб Доходы Расходы Расходы на зарплаты 
 (2016/17) (2016/17) игроков (2016/17)
1.ЦСКА 2655 (2646) 2673 (2634) 1338 (1551)

2.«Химки» 1675 (1282) 1774 (1472) 907 (811)

3.«Локомотив-Кубань» 1129 (1122) 1184 (1109) 655 (642)

4.УНИКС 897 (920) 869 (887) 372 (430)

5.«Зенит» 854 (754) 853 (749) 380 (437)

6.«Нижний Новгород» 424 (370) 423 (367) 122 (192)

7.«Енисей» 269 (280) 266 (271) 174 (192)

8.«Парма» 217 (155) 217 (155) 63 (44)

9.«Автодор» 169 (201) 169 (201) 87 (120)

В

B

Почетный президент Единой лиги ВТБ Сергей 
Иванов считает обнадеживающим фактором 
уход клубов от практики получения бюджет-
ного финансирования  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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